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Diferentes associações que representam as religiões africanas vão se reunir no Litoral de João Pessoa para reverenciar a Rainha dos Mares. Página 8

Festa de Iemanjá vai acontecer neste domingo

Foto: Marcos Russo

Governo Digital torna  vida 
dos paraibanos mais fácil
Lançado pelo Governo da Paraíba, programa torna acessível pelo computador ou celular mais de cem serviços estaduais. Página 3

Dia D de combate à dengue 
mobiliza 130 municípios

Auto Esporte e Mixto fazem 
a final do Paraibano 2019

Ação de conscientização da população foi polarizada 
por Campina Grande, mas se estendeu a inúmeras 
outras cidades do Estado. Página 4

Equipes empataram na primeira partida e não 
carregam nenhuma vantagem para o jogo decisivo. 
Ambas vão jogar o Brasileirão da Série A2. Página 24
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Últimas

Paraíba

Esportes

Corrida pela Paz 
entrega kits até 
hoje em shopping
Prova será realizada amanhã no Centro 
de Convenções de João Pessoa e deve 
mobilizar público superior a duas mil 
pessoas.   Página 23

Palhaçada Encontro Nordestino de Palhaços começa hoje em João Pessoa e vai até o dia 15 com uma série de apresentações. Página 9

Até a inauguração do Teatro Municipal Severino Cabral, em 1962, o Capitólio 
reinava não só com a exibição de filmes; em suas dependências, diversas 
atrações artísticas de destaque nacional se apresentaram, sem mencionar 
as festas sociais e os discursos políticos e eventos que trouxeram para seu 
palco Assis Chateaubriand, Carlos Lacerda, dentre outros.  Página 11

A quem interessa condenar o Capitólio?

Thomas Bruno OliveiraPREVENÇÃO É O
MELHOR REMÉDIO

Hospital de Trauma de 
João Pessoa (83) 3216-5721

QUEIMADURAS

Opera Paraíba chega a Mamanguape 
e realiza dez cirurgias no primeiro dia
Força-tarefa que visa acabar com as filas para cirurgias eletivas no 
Estado beneficiou pessoas de diferentes municípios da região. Página 4
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Na manhã deste domingo, cen-
tenas de pessoas, de variadas faixas 
etárias, estarão participando da 1ª 
Corrida Paraíba pela Paz – A Vida em 
Primeiro Lugar, promovida pelo Go-
verno do Estado, no Centro de Conven-
ções de João Pessoa. Algumas pessoas 
que estão de fora haverão de pensar 
assim: mais uma prova que se realiza 
para alegrar os adeptos do atletismo e 
motivar quem pensa em fazer ativida-
des físicas, mas não teve ainda oportu-
nidade de começar.

Estão corretos os que pensam des-
sa maneira. Acontece que a Corrida Pa-
raíba pela Paz engloba outros valores 
e objetivos. Primeiro que tudo, o even-
to celebra a paz, promove o equilíbrio 
individual e incentiva a harmonia so-
cial. E isso, evidentemente, é muito im-
portante, levando-se em consideração 
que a violência ainda é uma das carac-
terísticas marcantes da sociedade bra-
sileira. A paz tem pressa, daí a impor-
tância de se correr por ela, no tempo e 
no espaço.

Outro fator da maior importância, 
relacionado à Corrida pela Paz, é que o 
evento busca também estreitar ainda 
mais os laços de confiança e de colabo-
ração entre os homens e mulheres que 
compõem as forças de segurança pú-
blica do Estado e as mulheres e homens 
que configuram a sociedade paraibana, 
de modo geral. Fardados e paisanos 
unidos em prol de uma Paraíba mais 
solidária, mais pacífica, mais alegre e 
divertida – por que não?

A Corrida pela Paz também come-
mora os resultados positivos que o 
Governo do Estado vem obtendo, na 
área de segurança pública, por meio 
do programa ‘Paraíba Unida Pela 
Paz’. As estatísticas relacionadas ao 
programa refletem o êxito da política 
pública de segurança, que apresenta, 
por exemplo, uma significativa redu-
ção de 21% dos Crimes Violentos Le-
tais Intencionais (CVLI) nos 11 pri-
meiros meses de 2019. Homicídios a 
menos, vidas a mais. 

Não bastasse isso, toda a arreca-
dação financeira e de alimentos será 
revertida para o Hospital Napoleão 
Laureano. Sediado na cidade de João 
Pessoa, o Laureano é um dos hospitais 
de referência no tratamento do câncer. 

Trata-se de uma das casas de saúde 
mais tradicionais da Paraíba. De natu-
reza filantrópica, o Laureano sustenta-
-se basicamente de donativos, daí a im-
portância da realização de eventos de 
apoio à causa desse hospital.

Aos atletas que vão participar da 
primeira edição da Corrida pela Paz, 
boa sorte. Aos que não vão correr, 
recomenda-se ir até a praia e apoiar 
o evento, assistindo à competição, 
cujo prêmio maior, do ponto de vista 
simbólico, não diz respeito a um ven-
cedor ou vencedora em particular. Na 
Corrida pela Paz quem ganha é a so-
ciedade paraibana, que se torna mais 
solidária com suas forças de seguran-
ça e com as pessoas que estão em luta 
contra o câncer.
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Concórdia

Um livro que come-
ça a se dar pela vesti-
menta, pelo tratamento 
gráfico primoroso con-
fiado a Juca Pontes, esse 
“Como penso” de Rober-
to Cavalcanti.  Reúne o 
que tem passado pela 
cabeça não apenas de um capitão de 
empresa plantado na Paraíba desde 
a era Agripino, como a rotina mental 
de um dirigente maior de um siste-
ma de comunicação sempre exposto 
à indagação do leitor e à formação da 
opinião pública num estado de tra-
dições culturais e políticas quando 
nada consideráveis.

Assumindo o espólio de um jor-
nal em crise de gestão, Roberto e 
Paulo Brandão, atraídos com indús-
tria de plásticos na onda dos incen-
tivos fiscais, eram vistos com receio 
ou mesmo frustração pelos radicais 
do profissionalismo de imprensa, 
eu entre eles. Na época, se bem me 
lembro, as dificuldades do jornal de 
Teotônio tentavam ser transferidas 
a João Manuel de Carvalho e Aluísio 
Moura, ativos militantes, um deles 
com bem-sucedida experiência na re-
cuperação  do “associado” local. Bem 
antes, depois de seu êxito em O Nor-
te,  Aluísio fora escolhido por Agri-
pino para, comigo e Nathanael, com-
pormos a maioria acionária do jornal 
que enfadara o arrojo empresarial 
de Teotônio. Ata lavrada e solene-
mente assinada, mas quedê dinhei-
ro? Os dois poetas comprometiam a 
competência  gerencial de Aluísio, e 
o banco, mesmo com as simpatias do 
ex-governador Agripino, apagou nos-
so fogo. 

Lendo Roberto agora volto a me 
convencer de meu completo e abso-
luto despreparo para as coisas da 
leitura contábil. Até num curso de 
extensão para gerentes de empresa, 

Carlos Pereira como 
um dos professores, 
eu quase o matava de 
vergonha. Em meio 
às complexidades  da 
Contabilidade de Cus-
to, para cuja aula final 
foi trazido um mes-

tre da Fundação Getúlio Vargas, sa-
pequei da primeira fila do auditório 
solenemente lotado: “Eu só queria 
saber a razão desse traço separan-
do de cima abaixo o Deve do Haver”. 
E o doutor, no maior fair play: “O sr. 
pergunta porque não conheceu Frei 
Luca Pacciollo. Foi ele, um beneditino 
que fazia as contas dos comerciantes 
analfabetos de Milão, que simplificou 
a contabilidade numa reles  conta 
de somar. Instituiu esse traço para 
separá-las iguais. Era um sinal de 
igualdade”.   

E vejo agora avultar o contraste 
desse meu despreparo  ante as fran-
quezas de Roberto: “Sou um homem 
pragmático. E razoavelmente escla-
recido. Economista por formação; 
empreendedor com vida dedicada 
à atividade econômica. // Com este 
perfil, não poderia ser diferente: sou 
mais inclinado aos números do que 
aos poemas: mais às planilhas do que 
à prosa fantasiosa”. 

Não é diferente no livro, vendo 
e pensando  como representante de 
sua classe, comportando-se, desde 
menino, como “uma máquina de com-
petição” ou, numa licença fantasiosa 
( haveria de ter uma, afinal),  como 
“um cavalo de hípica (...) pela minha 
sina de saltar obstáculos”.   

Na dispersão de dez anos, su-
mindo com o jornal do dia, as opi-
niões, os juízos, as ref lexões vão-se 
com os descartáveis. E vem o livro, 
que vai além do homem. Dele não 
podemos fugir, ainda que se empo-
eire na estante.  

No livro é outra coisa
Lendo Roberto agora 

volto a me convencer de 
meu completo e absoluto 
despreparo para as coisas 

da leitura contábil   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

A aliança entre o PTB e o Podemos é válida 
para todos os municípios da Paraíba, nas 
eleições majoritárias, mas Ana Cláudia Vital 
do Rêgo faz uma ressalva: “Vamos, con-
tudo, respeitar as questões partidárias de 
cada município. Onde for possível, teremos 
[candidaturas] juntos”, explicou. Na eleição 
proporcional [para vereador], como deter-
mina a legislação, é cada um por si.     

A propósito do secretário de 
Infraestrutra e Recursos Hí-
dricos, Deusdete Queiroga, 
esta semana, ele declarou que 
aguarda apenas a definição do 
governador João Azevêdo, no 
que diz respeito à filiação par-
tidária, para também ingressar 
na legenda a ser escolhida pelo 
gestor estadual. “Na hora que 
ele tomar a decisão, a gente 
está pronto”, afirmou.

Indagou-se a Ana Cláudia Vital do Rêgo se ela 
espera que o governador João Azevêdo empenhe 
apoio à sua candidatura em Campina Grande, as-
sim como à candidatura de Wilson Filho, em João 
Pessoa. “Vamos aguardar qual será o destino par-
tidário do governador para saber se o partido dele 
terá candidatura própria. Mas estamos caminhan-
do ao lado do governador”, afirmou.

“Vamos aguardar”

No aguardo

“a legislação está aí para dizer o coNtrário”

coNVersa mais um

partidos aNtecipam ‘coNstrução’ de 2020: “primeiro tijolo”

E o senador Veneziano Vital do 
Rêgo (PSB) confirmou ontem que 
vai se reunir com o governador 
João Azevêdo, neste final de se-
mana, para discutir seu destino 
partidário – ele disse que conver-
sou com o governador na quarta-
-feira, por telefone, para agendar 
esse encontro. “Não vou me ante-
cipar [sobre a mudança de legen-
da] sem antes fazer esse contato 
com o governador”, explicou.   

Depois de Deusdete Queiroga 
e Geraldo Medeiros, respecti-
vamente, secretários de Estado 
de Infraestrutura e Recursos 
Hídricos e de Saúde, quem 
anunciou que acompanhará 
o governador João Azevêdo 
para o partido que ele escolher 
foi o secretário de Educação, 
Cláudio Furtado. Ele foi filiado 
ao PT e, atualmente, militava 
nas hostes socialistas.   

O governador João Azevêdo (sem partido) foi provocado pela imprensa a falar ontem sobre a intenção do PSB 
nacional de requisitar na Justiça o seu mandato, após ele anunciar a saída do partido. “A legislação está aí para 
dizer o contrário”, disse. De fato, a lei eleitoral permite que candidatos a cargos majoritários – como presidente, 
governador, prefeito e senador – possam trocar de partido em qualquer período. A chamada ‘janela partidá-
ria’, que estabelece prazo específico para que o político possa migrar para outra legenda, sem o risco de perder 
o mandato, somente é aplicada para os cargos relacionados à eleição proporcional: deputados, estaduais e 
federais, e vereadores, tema, inclusive tratado esta semana pela coluna.  

“oNde for possíVel”

Agora, é oficial. Ontem, o Podemos e 
o PTB lançaram as pré-candidaturas 
de Ana Cláudia Vital do Rêgo (foto) e 
Wilson Filho, respectivamente, para 
a disputa das prefeituras de Campina 
Grande e João Pessoa. É a primeira co-
ligação anunciada com vistas às eleições 
municipais do próximo ano. Ambas as 
pré-candidaturas já vinham sendo tra-
tadas pelas lideranças dos dois partidos 
nas mídias e nas redes sociais, portanto 
não significou propriamente uma sur-
presa o anúncio feito ontem, na sede do 
PTB, na capital. O que surpreendeu foi a 
antecipação do processo, ainda este ano, 
quando os demais partidos projetam a 
definição de pré-candidaturas apenas 
no primeiro trimestre de 2020. Trata-se 
da construção de um caminho político que dá certa vantagem aos dois partidos, em termos de vi-
sibilidade às suas candidaturas. A propósito, essa percepção foi confirmada por uma declaração do 
deputado estadual Wilson Filho, no evento político, ontem: “É o primeiro tijolo sendo colocado nessa 
manhã, João Pessoa [e Campina Grande] quer apostar em algo diferente”, afirmou. Ana Cláudia 
Vital do Rêgo classificou o ato político como “uma aliança que pensa nos avanços da Paraíba e na 
boa gestão dos recursos públicos, com planejamento”.    

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Ferramenta torna a vida do cidadão mais fácil através do celular ou do computador, com mais de 100 serviços à disposição

O Programa Governo 
Digital lançado na manhã de 
ontem pelo governador João 
Azevêdo, no Salão nobre do 
Palácio da Redenção, chegou 
para tornar a vida do cidadão 
mais fácil, porque através de 
seu celular ou de seu compu-
tador em casa, ele terá mais 
de 100 serviços a sua dis-
posição, inclusive, ofertas 
de emprego através do Sine. 
“Esse é mais um item que 
estava em nosso plano de go-
verno. O objetivo é fazer com 
que o cidadão resolva de for-
ma rápida e sem burocracia 
suas questões administrati-
vas reduzindo filas”, disse o 
chefe do Executivo. Os servi-
ços estarão disponíveis atra-
vés do site digital.pb.gov.br.

João Azevêdo lembrou 
que o Governo Eletrônico é 
uma coisa que ele buscou 
desde o momento da transi-
ção e que acabou sendo lan-
çado oficialmente através de 
decreto. “A intenção foi fazer 
com a Paraíba o que alguns 
países já fazem, melhorando 
a relação entre o cidadão e o 
Estado através da internet, 
afinal vamos passar a digita-
lizar todos os processos esta-
tais, dando fim aos processos 
com o uso do papel, porque os 
processos vão passar a tran-
sitar eletronicamente”, expli-
cou o governador afirmando 
que todas as mudanças já es-
tão em fase de teste. “Imagine 
a economia que o Estado vai 
ter só em papel”, pontuou.

Com a transformação 
digital que o Governo do Es-
tado está promovendo na Pa-
raíba, qualquer funcionário 
que receba um processo para 
dar um parecer, isso será fei-
to com mais agilidade e em 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Governo Digital é lançado na PB 
e aproxima população de serviços

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

O governador João Azevêdo disse que a intenção foi fazer na Paraíba o que alguns países já fazem, melhorando a relação entre o cidadão e o Estado através da internet

prazos bem menores. Através 
dessa tecnologia, o interessa-
do em algum processo vai po-
der acompanhar tudo através 
de seu smartphone.

O serviço também será 
interligado a todos os hos-
pitais de forma que a ficha 
médica de um cidadão que 
foi atendido num hospital de 
Trauma de João Pessoa, por 
exemplo, também seja dis-
ponibilizada para qualquer 
outro hospital do Estado. O 

objetivo, segundo o gover-
nador é evitar repetição de 
exames e fazer com que o ci-
dadão seja atendido de forma 
mais eficaz dando sequência 
ao que ele começou. 

O “Governo Digital”, além 
de facilitar o acesso da po-
pulação a serviços como re-
cebimento de remédios e as 
ofertas de empregos dispo-
níveis, vai tornar mais rápida 
a concessão desses serviços. 
O presidente da Companhia 

de Dados da Paraíba (Coda-
ta), Krol Jânio, destacou que 
o programa vai proporcio-
nar mais qualidade de vida 
à população paraibana. “Isso 
mostra a preocupação do go-
vernador João Azevêdo em 
melhorar a vida dos paraiba-
nos, reduzindo filas e agili-
zando processos”, afirmou.

“Podemos mencionar as 
comunidades de recebimen-
to de remédios do Cedmex, 
sem o deslocamento das uni-

dades de entrega fisicamente, 
ou as ofertas de emprego via 
smartphone, além de mais de 
cem serviços ofertados pela 
ajudante virtual programa 
“Tia Maria” de onde quer que 
se esteja, a qualquer dia da 
semana, durante 24 horas”, 
completou Krol Jânio.

O presidente da Coda-
ta explicou ainda, que esse é 
um conjunto de serviços que 
vai facilitar a vida do cidadão 
paraibano. “A finalidade do 

governador João Azevêdo foi 
fazer com que o cidadão tenha 
tempo para ele e para suas ati-
vidades de lazer, podendo ser 
atendido pelo Estado de for-
ma rápida através da internet. 
Com o Governo Digital, o cida-
dão poderá agendar consultas, 
agendar serviços no Detran e 
em quaisquer outras secreta-
rias de forma bem mais tran-
quila e rápida, ou seja, todos os 
serviços do Estado estarão à 
disposição através do celular”.

Foto: Evandro Pereira

A Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Ca-
gepa) realiza amanhã uma 
inspeção nas estruturas do 
reservatório de distribui-
ção R-1, no Centro da capi-
tal. A vistoria tem o objetivo 
de preservar a vida útil, se-
gurança e volume da água 
distribuída na Região Me-
tropolitana de João Pessoa. 

Em decorrência dos 
trabalhos, o abastecimen-
to de água será interrom-
pido das 7h às 18h de 
amanhã nos seguintes 
bairros da Grande João 
Pessoa: Centro, Jaguaribe, 
Tambiá, Cordão Encarna-
do, Roger, Baixo Roger, Va-
radouro, Ilha do Bispo, Ci-
dade Padre Zé, Alto do Céu, 
Porto de João Tota, Salinas 
Ribamar e Vem-vem.

A Cagepa pede a cola-
boração de todos no sen-
tido de limitar o consumo 
de água ao essencial, ao 
longo do período de ma-
nutenção. Mais informa-
ções pelo telefone 115.

Treze 
localidades 
ficarão 
sem água

Centro de Referência da Mulher de Campina

Exposição de artes marca aniversário
O Centro Estadual de 

Referência da Mulher Fá-
tima Lopes, em Campina 
Grande, comemora sete 
anos de funcionamento, 
nesta terça-feira (10), com 
a exposição “Mulheres Fa-
zendo Artes”, das 8h às 19h, 
no Centro Artístico Cultural 
da Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB). A expo-
sição é resultado de ofici-
nas de arte realizadas com 
as mulheres vítimas de vio-
lência doméstica e sexual 

atendidas e acompanha-
das pelo serviço oferecido 
gratuitamente pelo Gover-
no do Estado, coordenado 
pela Secretaria da Mulher 
e da Diversidade Humana 
(SEMDH).

O serviço já atendeu 
4.150  mulheres desde 2012 
e está fortalecendo a rede 
de atendimento em mais de 
44 cidades com formação 
e capacitação de profissio-
nais. Do total de atendimen-
tos, 46% dos casos são de 

violência física seguida de 
psicológica. neste período 
foram realizadas 305 ativi-
dades atingindo um público 
de 12.387 pessoas.

“A exposição é resulta-
do de um processo de ofi-
cinas realizado com as mu-
lheres, que expressa formas 
de resiliência no enfrenta-
mento do ciclo de violência. 
Temos  muito que celebrar 
nestes sete anos de trabalho 
em rede envolvendo, além 
do atendimento das mulhe-
res, a formação de profissio-
nais na área de educação, 
saúde e assistência social 
para lidar com a problemá-
tica da violência contra a 
mulher. Além de palestras e 
mesas de debates, fizemos 
capacitações em mais de 
44 municípios, com público 
ouvintes e participantes em 
torno de 9 mil pessoas du-
rante este período”, afirma a 
coordenadora do Centro de 
Referência da Mulher, Isânia 
Monteiro.

A secretária de Estado 
da Mulher e da Diversidade 

Humana, Gilberta Soares, 
avalia que o serviço consoli-
dou a política de assistência 
e prevenção à violência con-
tra as mulheres, especifica-
mente na região da Borbo-
rema. “Além do atendimento 
psicossocial e jurídico com 
equipe multidisciplinar es-
tamos fortalecendo a rede 
de atendimento para que 
a violência doméstica seja 
identificada, seja na escola, 
no posto de saúde ou nos 
locais de trabalho e a mu-
lher encaminhada para o 
atendimento. É um traba-
lho permanente de atendi-
mento ajudando a romper 
o ciclo da violência domés-
tica na região da Borbore-
ma, que inclui a realização 
de oficinas de formação de 
profissionais e mulheres”, 
disse Gilberta.

O Centro integra a rede 
de atendimento às mulhe-
res em situação de violên-
cia de gênero. Foi instituí-
do por meio do Convênio 
073/2010, parceria entre o 
Governo do Estado da Pa-

raíba, através da Secretaria 
da Mulher e da Diversidade 
Humana (Semdh) com a ex-
tinta Secretaria Especial de 
Política Pública (SPM) da 
Presidência da República.

A secretária executi-
va da SEMDH, Lídia Moura, 
afirma que, além do impor-
tante atendimento às mu-
lheres vítimas de violência, 
o serviço contará no próxi-
mo ano com reforço da Pa-
trulha Maria da Penha. “nós 
compomos também parce-
rias com outras entidades 
e com a sociedade civil para 
a formação, capacitação e 
intervenções, que agregam 
valores à sociedade, modifi-
cando conceitos na luta pela 
alteração de condutas. O 
Governo João Azevêdo tem 
compromisso com a vida 
das mulheres e já no próxi-
mo ano esse equipamento 
ganhará o reforço da Pa-
trulha Maria da Penha, em 
Campina Grande e região, 
integrando e ampliando a 
proteção às mulheres”, afir-
ma Lídia Moura.Centro Estadual de Referência abrigará a exposição “Mulheres Fazendo Artes”
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Porto movimenta 
quase 40 mil toneladas

Corrida pela Paz: 
kits são entregues

TJPB realiza debate 
sobre monitoração

Depois de ter a melhor 
movimentação de navios 
desde 2015, o Porto de Ca-
bedelo está garantindo o 
mês de dezembro como o 
melhor período do ano na 
quantidade de carga mo-
vimentada. A companhia 
está encerrando a primeira 
semana do mês com uma 
movimentação de quase 
40.000 toneladas.
Atualmente, dois navios es-
tão atracados. O SBI Achil-
les veio dos Estados Unidos 
com 29.701 toneladas de 
coque de petróleo, já o 
graneleiro Parana Warrior 
veio do Uruguai com 9 mil 
toneladas de malte. Soma-
das, as cargas representam 
um dos melhores resulta-
dos para uma semana em 
2019. 

Os atletas que irão participar 
da 1ª Corrida Paraíba pela Paz 
– A Vida em Primeiro Lugar, 
promovida pelo Governo do 
Estado, podem receber os kits 
da prova até hoje, na Praça de 
Alimentação do Mangabeira 
Shopping, em João Pessoa, 
das 10h às 19h. Cada compe-
tidor irá receber camisa, bolsa, 
garrafa, chip de verificação e 
número de peito, mediante 
apresentação de documento 
de identidade e doação de um 
quilo de alimento não perecí-
vel e um leite em pó. A prova 
acontece amanhã, no Centro 
de Convenções da capital, 
com concentração às 5h30 e 
largada às 6h30, no Pavilhão 
de Feiras. O estacionamento 
estará aberto para uso dos 
participantes.

Temas como aperfeiçoamento 
do sistema de monitoração 
eletrônica e emissão de docu-
mentos aos apenados foram 
tratados durante reunião rea-
lizada ontem entre integrantes 
do Grupo de Monitoramento e 
Fiscalização (GMF) do Sistema 
Carcerário do Poder Judiciário 
da Paraíba. As medidas fazem 
parte da implementação do 
Programa Justiça Presente do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ) no âmbito da Paraíba 
– Política que visa buscar soluções 
alternativas ao encarceramento, 
qualificar as portas de entrada do 
sistema prisional, oferecer cidadania 
aos egressos, entre outros objetivos.
Na ocasião, o juiz auxiliar da 
Presidência do TJPB, Rodrigo 
Marques, afirmou que os ma-
gistrados responsáveis pela 
Execução Penal no Estado estão 
conscientes da necessidade de se 
aplicar a monitoração por meio 
das tornozeleiras eletrônicas, mas 
que são imprescindíveis o total 
apoio e a qualidade dos serviços 
de fiscalização e acompanha-
mento pelo Poder Executivo.

Curtas

Meta é beneficiar mais de 12 mil paraibanos em 36 tipos de cirurgias, reduzindo a fila de espera por procedimentos eletivos no SUS

O programa Opera Pa-
raíba chegou ontem ao Hos-
pital Geral de Mamanguape, 
proporcionando mais quali-
dade de vida para 10 pacien-
tes que aguardavam por ci-
rurgias de colecistectomia e 
histerectomia. Inicialmente, 
a região do Vale do Maman-
guape não integrava a rota de 
localidades que receberiam a 
força-tarefa. Essa inclusão 
possibilitou uma ampliação 
do número de procedimen-
tos realizados, bem como o 
aumento da quantidade de 
municípios assistidos, já que, 
na ocasião, foram beneficia-
dos moradores de Capim, Pe-
dro Régis, Jacaraú, Curral de 
Cima e Mamanguape.

Acolhidos pela equipe 
da unidade de saúde, os pa-
cientes tiveram a oportuni-
dade de esclarecer dúvidas 
acerca do funcionamento do 
programa e do próprio com-
plexo hospitalar, que está de 
portas abertas para receber 
de forma ética e humaniza-
da toda a população da re-
gião, como explicou Daniel 
Gonçalves, diretor-geral da 
instituição. “Nosso objetivo 
é trazer para a população 
do Vale um serviço cada vez 
mais completo e eficiente. 
Por meio deste programa, 
por exemplo, tivemos a opor-
tunidade de diminuir a es-
pera pelos procedimentos, 
à medida que evitamos que 
estes pacientes tivessem que 

Opera Paraíba chega ao 
Hospital de Mamanguape

se deslocar para João Pessoa, fortalecen-
do uma gestão participativa e focada nas 
necessidades dos assistidos e da região”, 
afirmou.

A dona de casa Maria da Pieda-
de, 45 anos, moradora de Maman-
guape, foi uma das beneficiadas pelo 
programa. Ela contou que aguardava 
há quatro meses pela cirurgia para a 
retirada de um mioma. “Já tinha uns 
meses que eu esperava por essa ci-
rurgia, mas agora, graças a Deus, eu 
consegui e está dando tudo certo, es-

tou sendo muito bem cuidada aqui, 
amanhã volto boa para casa”, decla-
rou a paciente.

Com a meta de beneficiar mais de 
12 mil paraibanos em 36 tipos de ci-
rurgias, o programa Opera Paraíba pre-
tende reduzir a fila de espera por cirur-
gias eletivas no Sistema Único de Saúde 
(SUS). Ao todo, mais de 12 hospitais da 
Rede Estadual estão participando do 
programa.

O Hospital Geral de Maman-
guape conta atualmente com 70 lei-

tos, e presta atendimento de urgên-
cia e emergência, oferecendo aos 
pacientes exames laboratoriais, ele-
trocardiograma e raio-X. Quase 500 
profissionais estão envolvidos no 
funcionamento da unidade, que pres-
ta atendimento aos moradores dos 
municípios que compõem a região do 
Vale do Mamanguape: Rio Tinto, Pe-
dro Régis, Mamanguape, Baía da Trai-
ção, Capim, Cuité de Mamanguape, 
Curral de Cima, Itapororoca, Jacaraú, 
Marcação e Mataraca.

Combate à dengue

Governo realiza “Dia D” em 
130 municípios paraibanos

Uma ação em Campina 
Grande, ontem, na Praça da 
Bandeira, alertou a popula-
ção sobre os cuidados com 
o mosquito Aedes aegypti. 
Na ação o mosquito foi ba-
tizado com outro nome: Si-
mone Gondim. A agente de 
combate à endemia (ACE) se 
fantasiou do inseto e virou 
a celebridade do “Dia D” de 
combate à dengue. Mas todo 
o glamour ficou na fantasia, 
porque na vida real o verda-
deiro mosquito, diariamente, 
faz vítimas de dengue, zika 
e chicungunya e, diante da 
situação, até o mosquito de 
brincadeira fala sério: “Tome 
muito cuidado porque a pró-
xima vítima pode ser você!”. 
O Dia D aconteceu em 130 
municípios paraibanos.

Os discursos das autori-
dades durante a abertura do 
“Dia D” em Campina Grande 
tiveram o mesmo alerta: a 
população precisa fazer sua 
parte, mais do que nunca. “A 
maioria dos criadouros do 
mosquito está dentro das 
casas, daí a importância de 
cada um fazer a sua parte, 
organizando seus domicílios 
de forma que não fiquem 
atraentes para o Aedes”, dis-
se a gerente de Vigilância em 
Saúde, da SES, Talita Lira.

“O poder público junto 
com a população formam um 
grande exército na luta con-
tra o mosquito e as doenças 

que ele provoca”, declarou 
a gerente da 3ª Regional de 
Saúde, da SES, Joelma Greicy 
Fernandes.

“Que a população en-
tenda a importância de par-
ticipar desse processo de 
combate a um mosquito que 
só nos traz danos e até morte”, 
pontuou a gerente da Vigilân-
cia Ambiental, de Campina 
Grande, Rossandra Oliveira.

No que depender da 
dona de casa Maria Lindal-
va Prado, do sítio Jenipapo, 
o mosquito não chega nem 
perto. “Todo o lixo de casa eu 
boto dentro de um saco pra 
coleta levar; se tiver garrafa, 
boto de cabeça pra baixo; os 
pneus viram jarros de plantas 
e, toda vez, que vejo um lixo 
no chão, eu apanho”, falou.

A servidora pública 
Aparecida Pereira disse que 
também toma todas as me-
didas para evitar o mosqui-
to Aedes, embora ao lado da 
casa, no bairro José Pinhei-
ro, tenha um terreno baldio, 
cheio de lixo. “Mesmo com a 
minha casa toda organizada, 
já tive dengue várias vezes. 
Eu acho que é por conta des-
te terreno”, relatou.

O “Dia D” aconteceu em 
130 municípios paraibanos. 
Em Campina Grande, ocor-
reu na Praça da Bandeira, 
onde foram disponibilizados 
testes rápidos de infecções 
sexualmente transmissíveis 

(ISTs); de glicemia; aferição 
da pressão arterial e vacina-
ção do sarampo para adulto, 
além de difteria e tétano.

Durante a ação, a Gerên-
cia de Vigilância Ambiental 
de Campina Grande distri-
buiu hipoclorito de sódio e 
piabas – peixes pequeninos 
que combatem as larvas dos 
mosquitos. Os Agentes de Com-
bate às Endemias (ACE) entre-
garam panfletos com orienta-
ções de combate ao mosquito.

A ação de combate às ar-
boviroses terá continuidade 
nas comunidades de alto índi-
ce do mosquito, durante todo 
o primeiro semestre de 2020, 
com mobilizações, palestras 
nas Unidades de Saúde; unida-
des escolares; clubes de mães 
e associações de moradores.

De acordo com o bole-
tim epidemiológico nº 12, 
da Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), divulgado na 
quinta-feira (05), de janeiro 
a novembro de 2019, foram 
registrados 17.560 casos 
prováveis de dengue. No 
ano passado, foram regis-
trados 10.516 casos, ou seja, 
um aumento de 66,99%. 
Quanto à chikungunya, fo-
ram notificados 1.299 casos 
prováveis, contra 958 no 
ano passado, um aumento 
de 35,59%.  Da zika, foram 
391 casos este ano e 364 em 
2018, representando um au-
mento de 7,42%.

O Município de João 
Pessoa foi condenado a 
pagar uma indenização, 
por danos morais, no valor 
de R$ 20 mil, em razão da 
imprudência e negligên-
cia de equipe médica do 
Hospital Cândida Vargas 
quando da realização de 
parto que causou debilida-
de permanente na criança, 
fato ocorrido no dia 6 de 
julho de 1999. A sentença 
(processo nº 0008516-
17.2009.8.15.2001) foi 
proferida pelo juiz Antô-
nio Carneiro de Paiva Jú-
nior, da 2ª Vara da Fazen-
da Pública da capital.

Em sua defesa, o Mu-
nicípio de João Pessoa ale-
gou, preliminarmente, a 
ocorrência da prescrição. 
No mérito, sustentou não 
haver comprovação nos 
autos de que haja nexo de 
causalidade entre a lesão 
demonstrada e a conduta 
médica. Na decisão, o juiz 
Antônio Carneiro obser-
vou que, não obstante a 
ação tenha sido ajuizada 
em janeiro de 2009, não 
houve a prescrição, tendo 
em vista se tratar de direi-
to de incapaz, em face de 
quem não ocorre a pres-
crição, nos termos do arti-
go 198, I, do Código Civil.

De acordo com os 
autos, a gestante esperou 
por mais de 10 horas para 

a realização de um parto 
normal. Ainda assim, esse 
não era o método mais in-
dicado para o caso, tendo 
em vista não haver espaço 
suficiente para a retirada 
do bebê, o que culminou 
em uma retirada violenta 
que causou lesões perma-
nentes na criança.

Segundo o juiz Antô-
nio Carneiro, o compor-
tamento comissivo por 
parte do agente público, 
que venha a causar danos 
a terceiros, enseja a res-
ponsabilidade objetiva do 
Estado. “Vislumbrada a 
ocorrência de dano, bem 
como de nexo de causali-
dade da conduta do agen-
te da administração com 
este, evidenciado está o 
dever do ente público de 
reparação civil por danos 
morais”, ressaltou.

O magistrado afirmou 
ainda que restou plena-
mente comprovado que as 
manobras médicas foram 
responsáveis pela lesão 
provocada na criança, o que 
veio a causar sua debilidade 
permanente. “A indeniza-
ção pelo dano moral deve 
representar para a vítima 
uma satisfação capaz de 
amenizar de alguma forma 
o sofrimento impingido e de 
infligir ao causador sanção e 
alerta para que não volte a 
repetir o ato”, enfatizou.

Município é condenado
a indenizar paciente

O programa Opera Paraíba está proporciona mais qualidade de vida para 10 pacientes que aguardavam por cirurgias de colecistectomia e histerectomia

Foto: Secom-PB

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha
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Dia de Iemanjá
Religiões de matriz africana celebram neste 8 de dezembro 
o Dia de Iemanjá. A programação reunirá grupos de 
toda a cidade no Cabo Branco.  Página 8
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Até maio de 2020, a Secretaria de Estado da Saúde irá preparar e capacitar os profissionais para atender a demanda

A vacina contra a Febre 
Amarela passará a integrar 
o serviço imunológico da 
Secretaria de Estado da 
Saúde (SES). Até maio de 
2020 a SES irá preparar, 
organizar e capacitar os 
profissionais e as regiões 
de saúde do Estado para 
receberem a demanda. De 
acordo com o cronograma, 
a partir do dia 18 de maio 
de 2020 até dezembro de 
2021, o programa de va-
cinação será executado, 
respeitando datas estabe-
lecidas para faixas etárias 
específicas e em seguida 
a ampliação para toda a 
população. Antes da medi-
da, a vacina era destinada 
apenas para pessoas que 
viajavam para lugares onde 
havia incidência da doença.

A medida faz parte do 
Plano de Implantação da 
vacina contra a Febre Ama-
rela que foi aprovado na úl-
tima sexta-feira (6) pela Se-
cretaria de Estado da Saúde 

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Vacina contra febre amarela
vai integrar serviços da SES 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo
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Formas de contágio da febre amarela
A doença se trata de uma infec-

ção aguda, febril, que é causada por 
um vírus e ocorre essencialmente em 
áreas tropicais, como América do Sul 
e África subsaariana. Segundo a Or-
ganização Mundial da Saúde (OMS), 
a Febre Amarela possui altas chances 
de causar a morte dos infectados, 
esse índice varia entre 20 e 50% nas 
formas mais graves da doença.

As formas de contágio podem 
acontecer a partir do ciclo silvestre 
ou urbano da doença. No silvestre, 
os principais hospedeiros são os ma-
cacos, já os vetores são mosquitos 
com “hábitos estritamente silvestres, 
sendo os gêneros Haemagogus 
e Sabethes os mais importantes 
na América Latina. Nesse ciclo, o 
homem participa como um hospe-
deiro acidental ao adentrar áreas 
de mata”, explicou o Ministério da 
Saúde. Enquanto no ciclo urbano, o 
homem é o único hospedeiro com 
relevância de contágio e desenvol-
vimento da doença, e a transmissão 
acontece a partir do mosquito vetor 
Aedes aegypti infectado.

A prevenção contra a doença 
acontece através da vacinação vi-
ral. “É reconhecidamente uma das 
vacinas mais eficazes e seguras, 

entretanto, eventos adversos graves 
e até fatais têm sido notificados e 
estão relacionados à disseminação 
do vírus vacinal. Eventos adversos as-
sociados à Vacina da Febre Amarela 
podem ocorrer como reações locais 
e sistêmicas, estas últimas variando 
de moderadas a graves”, informou 
a Secretaria de Estado da Saúde 
através do Diário Oficial do Estado.

A imunização contra a febre 
amarela já era determinada pelo 
Programa Nacional de Imunizações 
(PNI) do Ministério da Saúde brasilei-
ro e pela OMS. Na Paraíba, essa re-
comendação ficou estabelecida para 
até maio e junho do ano que vem. 
Essa vacinação específica acontece 
nos residentes de áreas endêmicas 
ou ameaçadas, além de turistas “e 
alvos de infecção e reservatórios 
potenciais da Febre Amarela em 
seu retorno para áreas susceptíveis”, 
conforme destacou a Secretaria.

O aumento da probabilidade 
de contágio da febre amarela em 
Centros Urbanos, nos últimos anos, 
decorre da expansão de áreas infes-
tadas pelo mosquito Aedes aegypti. 
Esse fato determinou que órgãos de 
saúde pública do Brasil considerassem 
ampliar a vacinação para todo o país.

e pela Comissão de Inter-
gestores Bipartite (CIB) – 
comitê de representantes 
estaduais e municipais. A 
Resolução CIB de nº 121 foi 

publicada no Diário Oficial 
do Estado de ontem (6), tor-
nando-se válida a partir da 
mesma data.

O cronograma determi-

na que o primeiro grupo a 
ser vacinado será o de crian-
ças de 9 meses a menores de 
5 anos em regiões que estão 
inseridas no corredor de 

risco para a introdução do 
vírus. O período será entre 
janeiro e maio de 2020 e 
deve totalizar mais de 154 
mil crianças. A segunda eta-

pa é destinada às crianças 
da faixa etária anterior (9 
meses - menores de 5 anos) 
nas demais regiões do Esta-
do, entre agosto e dezem-
bro de 2020, totalizando 
mais de 123 mil crianças 
nessa etapa.

Outras faixas etárias até 
os 59 anos serão contempla-
das com a vacinação durante 
todo o ano de 2021, pois so-
mente a partir do mês de ja-
neiro tem início a ampliação 
gradativa para esses grupos. 
A média é obter um total de 
mais de 3 milhões de pes-
soas vacinadas.

O plano de implantação do serviço imunológico foi aprovado nesta sexta-feira e terá calendário específico de acordo com idade da população

Foto: Agência Brasil

O cronograma 
determina que o 

primeiro grupo a ser 
vacinado será o de 

crianças de 9 meses a 
menores de 5 anos 

Contágio pode acontecer a partir do ciclo silvestre ou urbano da doença em diferentes idades

Foto: Marcos Russo
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Polícia Rodoviária Federal informou que irá investigar se a droga teria como destino a cidade de Sousa

Um carregamento de 1,3 
tonelada de maconha que se 
destinava à cidade de Sou-
sa, no Sertão da Paraíba, foi 
apreendido pela Polícia Rodo-
viária Federal no final da tarde 
de anteontem, no KM 544 da 
BR-116, em Milagres, distante 
230 quilômetros de Salvador 
(BA). A droga estava embala-
da em pacotes, escondidos no 
compartimento de carga aco-
plada de um caminhão com 
placa de São Paulo.

O motorista do caminhão, 
que estava acompanhado de 
uma mulher, revelou para os 
policiais que a droga foi em-
barcada em Cascavel, interior 
do Paraná, teria destino como 
destino a cidade de Sousa e re-
ceberia pelo transporte R$ 17 
mil. O homem tem 44 anos.

Os policiais rodoviários 
informaram que o flagrante 
ocorreu durante fiscalização 
de combate à criminalidade 
que realizada nas rodovias fe-
derais de todo o país. Foi dada 
ordem de parada ao veículo 
que estava transportando car-
ga de colchões, quando foram 
iniciados os procedimentos 
de fiscalização. Quando reali-
zavam a vistoria e perguntas 
perceberam certo nervosismo 
do motorista.

O baú foi aberto e durante 
minuciosa vistoria os agentes 
encontraram milhares de pa-
cotes da droga, escondidas em 
meio aos colchões. O casal e 
o caminhão baú com a droga 
foram conduzidos para a De-
legacia de Polícia Judiciária da 
área onde ocorreu a apreen-
são. A polícia deverá realizar 
levantamento para quem se 
destinava a 1.3 tonelada de 
maconha na Paraíba.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

PRF apreende 1,3 tonelada 
de maconha em operação

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Justiça

Dois homens detidos com
mandados por homicídios

Policiais do 4º Bata-
lhão de Polícia Militar pren-
deram nessa quinta-feira 
(5), em Guarabira e Alagoa 
Grande dois homens com 
mandados de prisão expe-
didos pela Justiça e que são 
apontados como autores 
de homicídios. Na primei-
ra prisão, o homem de 26 
anos de idade foi detido 
no bairro do Nordeste, em 
Guarabira, em cumprimen-
to ao mandado de prisão  

expedido pela 1ª Vara Mis-
ta da Comarca de Araruna, 
onde ele teria praticado 
um assassinato.

Prisões
A prisão aconteceu 

após os policiais recebe-
rem informações sobre o 
mandado. Foram iniciadas 
diligências e conseguiram 
localizar o acusado, que 
recebeu voz de prisão e 
em seguida foi conduzido 
à delegacia. O mandado foi 
cumprido por policiais do 
GTE (Grupo Tático Espe-

cial) da 8ª Delegacia Sec-
cional de Polícia Civil, em 
parceria com os PMs. 

No centro da cidade 
de Alagoa Grande, a guar-
nição de Rádio Patrulha 
da 2ª Companhia Indepen-
dente foi acionada pelo 
Fórum da Comarca local 
para dar cumprimento a 
um mandado de prisão em 
desfavor de um homem de 
24 anos de idade, acusado 
de homicídio. Ele foi locali-
zado em via pública, onde 
foi preso e levado para a 
delegacia.

A pedagoga Karla Fi-
délis Freire de Brito, de 37 
anos, foi presa em flagran-
te na noite dessa quinta-
feira, 5, no bairro do Bessa, 
em João Pessoa. Segundo a 
polícia, ela queria sair de 
um estabelecimento co-
mercial sem pagar conta 
de R$ 46 e quando o gar-
çom foi cobrar a dívida foi 
tratado de “negro safado e 
nojento”. No início da tarde 
de ontem, a mulher foi le-
vada ao Fórum Criminal da 
capital onde foi submetida 

à audiência de custódia. 
Ao final da audiência, a 

juíza Ana Carolina Cantalice 
arbitrou uma fiança para que 
a pedagoga somente pudesse 
ser liberada após o pagamen-
to que até o fim da tarde não 
havia sido efetuado.

Segundo testemunhas, 
ao ser abordada pelo fun-
cionário do estabelecimen-
to – Pastelão do Bessa, co-
brando a conta, a mulher 
teria dito: “Eu não estou 
devendo nada, seu negro 
safado, seu negro nojento”. 
A atitude de Karla Fidélis ir-
ritou os outros clientes que 
estavam no local e resolve-

ram chamar a polícia. O cri-
me de injúria racial prevê 
pena que pode ir de um até 
três anos de reclusão. 

O delegado Wagner 
Dorta disse que um cliente, 
indignado com a atitude da 
pedagoga fez questão de 
acompanhar a guarnição 
da PM que efetuou a prisão 
em flagrante para testemu-
nhar contra Karla Fidélis. A 
mulher foi indiciada pelo 
crime de injuria racial. O 
delegado estipulou fiança 
de R$ 5 mil, mais como a 
pedagoga não pagou per-
maneceu presa na carcera-
gem da Central de Polícia.

Pedagoga é presa após 
chamar garçom de negro
Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

O motorista do 
caminhão onde o 

material foi encontrado 
revelou para os 

policiais que a droga foi 
embarcada em Cascavel

Solidariedade

PMs raspam cabelo em apoio a criança 
No último sábado (30), 

na cidade de Picuí, Seridó 
paraibano, policiais mi-
litares do 9º Batalhão de 
Polícia Militar (9º BPM) 
visitaram e prestaram sua 
solidariedade e apoio ao 
pequeno fã da instituição, 
Rafael Lima Pires (5 anos). 
A criança foi diagnosticada 
com um Linfoma de Hodk-
gin em agosto deste ano.

Rafael, que já foi subme-
tido a tratamento por meio 
de quimioterapia durante 
dois meses, recebeu em sua 
casa a guarnição compos-
ta pelos tenentes Diego e 
D. Souza, sargento Joelson 
e soldado Leonardo. Como 
forma de demonstrar apoio 
à causa, os policiais militares 
deixaram que o pequeno ras-
passe seus próprios cabelos.

Segundo a mãe do meni-
no, Rosania Dantas, desde os 
primeiros anos Rafael sem-
pre teve uma profunda admi-
ração pela Polícia Militar e os 
policiais nunca deixaram de 
retribuir esse carinho. “Foi 
muito emocionante, essa ati-
tude deles fez com que meu 
filho sorrisse e se sentisse 
imensamente importante”, 
declarou Rosania.

“Foi um momento único 
ver a alegria estampada no 
rosto de Rafael. Ouvir as ri-
sadas dele enquanto raspava 
meu cabelo me causou uma 
sensação indescritível que 
ainda não saiu da minha ca-
beça”, disse o tenente Diego 
Rodrigues.

Antes da descoberta da 
doença, ele já era considera-
do um policial mirim do 9º 

BPM. Seu aniversário de 4 
anos teve como tema a Po-
lícia Militar e contou com a 
presença da mesma guarni-
ção. Na comemoração, o pe-
queno conheceu uma viatura 
e ainda recebeu dos policiais 
um uniforme completo. Co-
turno e HT (rádiocomunica-
dor de brinquedo) também 
acompanharam o presente 
do aniversariante.

Policiais militares prestaram apoio ao garoto Rafael Lima, de 5 anos, que é um admirador dos profissionais da segurança. Ele foi diagnosticado com Linfoma de Hodkgin este ano

Foto: PMPB
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Lojistas acreditam que o hábito de deixar compras para a última hora esteja interferindo no comércio

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Busca por presente de Natal 
ainda não aquece vendas

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Caminhada vai reunir 
mulheres em Tambaú

Procon-PB

Preço do panetone varia até 62%, segundo pesquisa 
A Autarquia de Proteção 

e Defesa do Consumidor da 
Paraíba (Procon-PB) realizou 
nos dias 2 e 3 dezembro, pes-
quisa de preços dos paneto-
nes e chocotones em 11 esta-
belecimentos de João Pessoa.

O panetone Gotas de 
Chocolate 400g da marca Vil-
lage Ouro apresenta variação 
de até 62,02% e diferença de 
R$ 6,01, o menor preço foi 
encontrado por R$ 9,69 no 
Carrefour (BR-230) e o maior 
preço foi encontrado por R$ 

15,70 no Assaí (Geisel), já o de 
Frutas Cristalizadas 400g da 
marca Veneza variou 50,08% 
custando a partir de R$ 5,99 
no Hiper Bompreço (Lagoa) 
até R$ R$ 8,99 na Rede Menor 
Preço (Cristo), uma economia 
de R$ 3,00.

O panetone Talento Ave-
lã 400g da marca Garoto, foi 
encontrado a partir de R$ 
25,89 no Supermercado Ma-
naíra (Manaíra) chegando a 
custar até R$ 32,90 no Hiper 
Bompreço (Lagoa), uma va-

riação de 27,08% e diferença 
de R$ 7,01. O panetone da 
marca Alpino 400g da Nestlé 
apresenta uma economia de 
R$ 5,00, o menor preço de 
R$ 25,89 no Supermercado 
Manaíra (Manaíra) e o maior 
preço chegando a R$ 30,89 
no Carrefour (BR-230), va-
riando 19,31%.

Os panetones de 750g, 
sabor Frutas Cristalizadas da 
marca Santa Edwiges, cus-
ta R$ 29,90 na Rede Menor 
Preço (Cristo) custando até 

R$ 35,90 no Assaí (Geisel), 
uma variação de 20,07% e 
uma economia de R$ 6,00, já 
o sabor Chocottone - gotas de 
chocolate da marca Bauducco 
apresenta o menor preço por 
R$ 36,99 no BeMais (Oitizei-
ro) e o maior por $ 37,90 na 
Rede Menor Preço (Cristo).

Para ver a tabela com-
pleta:

https://drive.google.
com/file/d/1j1qQl6cH-
kr8an_89PJrrX3TcDWT2d-
MZ2/view Um dos mais procurados itens para compor a ceia de Natal, o panetone

Foto: Divulgação

José Alves 
zavieira2@gmail.com

O ‘Grupo de Mulheres 
do Brasil’ realizará neste do-
mingo, no Busto de Taman-
daré, na Praia de Tambaú, 
em João Pessoa, a 3ª Cami-
nhada pelo Fim da Violência 
Contra a Mulher. O evento 
que acontece simultanea-
mente em 13 países e em 26 
cidades do Brasil, faz parte 
da campanha ’16 Dias de Ati-
vismo’, lançada no dia 25 de 
novembro, no auditório da 
Procuradoria-Geral de Justi-
ça cujo objetivo foi à promo-
ção de uma série de eventos 
e ações pelo fim da violência 
contra a mulher no Estado. 

A concentração para 
a caminhada que deverá 
reunir milhares de pessoas 
terá início às 6h30. A parti-
cipação é gratuita e aberta a 
homens e mulheres de todas 
as idades, incluindo crian-
ças, desde que acompanha-
da de pais ou responsáveis. 
O percurso será do Busto de 
Tamandaré até o Largo da 
Gameleira, pela Avenida Al-
mirante Tamandaré.

O coordenador do Nú-
cleo de Gênero, o procura-
dor de Justiça Valberto Lira, 
informou que a campanha 
que tem como um dos pon-
tos altos a caminhada neste 
domingo (8), se estenderá 
até o dia 10 de dezembro 
(Dia Internacional dos Direi-
tos Humanos), cuja finalida-
de é elaborar um calendário 
unificado de ações e políti-
cas de todos os órgãos que 
integram a rede de atenção à 
mulher na Paraíba.

Para a presidente do 
Grupo Mulheres do Brasil, 
Luiza Helena Trajano, essa 
será uma grande mobiliza-
ção que colocará nas ruas a 
voz de todas as pessoas, pe-
dindo um basta aos índices 
vergonhosos da violência 
contra as mulheres. “Não po-
demos mais aceitar que uma 
mulher seja morta a cada 
duas horas e que haja um 
estupro a cada 11 minutos. 
Temos que mudar essa rea-
lidade urgente, é a união de 
todos e todas por uma causa 
global”, disse a empresária 

enfatizando que essa campa-
nha é internacional e busca 
uma mobilização global com 
esse propósito.

No Brasil, a mobiliza-
ção teve início no dia 20 de 
novembro, no Dia Nacional 
da Consciência Negra, pelo 
fato de mulheres negras se-
rem as maiores vítimas da 
violência, e se encerra no 
dia 10 de dezembro, Dia In-
ternacional dos Direitos Hu-
manos. Nos demais países o 
início da campanha ocorreu 
no dia 25 de novembro, Dia 
Internacional para a Elimi-
nação da Violência contra 
as Mulheres, o “Dia Laranja”, 
proclamado pela ONU.

“Já tivemos grandes 
avanços com a Lei Maria da 
Penha e as Delegacias da Mu-
lher, mas ainda temos muito 
a fazer para garantir uma 
assistência adequada às víti-
mas de violência, lutando por 
legislações favoráveis a elas, 
detectando os casos e recu-
perando os agressores, por 
exemplo. Essa campanha de 
conscientização é uma gran-
de ação, pois chama a atenção 
de toda a sociedade para um 
problema que diz respeito a 
todos nós”, afirmou Maria de 
Jesus Thomaz, uma das líde-
res do Comitê de Combate à 
Violência contra a Mulher do 
Grupo Mulheres do Brasil.

Cor laranja
A organização da cami-

nhada pede que os partici-
pantes vistam roupas na cor 
laranja. “Essa grande mobili-
zação ganhou agora caráter 
internacional com os nossos 
núcleos no exterior. A violên-
cia contra a mulher acontece 
em todo o mundo, não é um 
problema exclusivo do Bra-
sil. Com camisetas laranjas, 
vamos ocupar as ruas em 
sintonia com as mulheres 
de todo o planeta que ainda 
vivem em situação de violên-
cia”, afirmou Maria Thomaz.

A Caminhada pelo Fim 
da Violência contra as Mu-
lheres tem o patrocínio do 
Magazine Luiza e apoio do 
Instituto Avon, empresas 
comprometidas que desen-
volvem ações para acabar 
com a violência doméstica.

Esse será o Natal da lem-
brancinha. É o que dizem os 
comerciantes do Centro de 
João Pessoa. Na primeira se-
mana do mês de dezembro as 
vendas dos famosos presentes 
natalinos ainda são tímidas 
e mesmo as lojas que já tive-
ram o movimento aumentado,  
perceberam que as pessoas 
estão investindo menos. “Esse 
é o Natal das lembranças, os 
clientes estão preferindo pre-
sentear mais pessoas e por 
isso estão gastando menos 
com cada presente, algo entre 
RS 20 e R$ 60”, diz Rosicléia 
Tavares, gerente de loja de 
presentes e utilidades que já 
aumentou em cerca de 15% o 
volume de vendas em relação 
ao mês passado.

Na loja de artigos impor-
tados, que vende também no 
varejo, o proprietário diz que 

as vendas “estão começando a 
melhorar” e que a expectativa, 
com a proximidade do Natal, é 
boa. Pelo menos Armando Moi-
sés estava animado. O empre-
sário que possui uma loja em 
Santa Luzia, no Sertão do Esta-
do, estava fazendo as compras 
para revender na cidade. “Lá 
no Sertão já estão comprando, 
mas o que mais sai é brinquedo 
e objetos decorativos, tipo esse 
aqui”, mostra apontando para 
um pequeno presépio madeira. 

E se na loja de importados 
o movimento está começando 
a melhorar, na de confecções 
as araras estavam cheias, mas 
os corredores vazios. Vestidos, 
saias, camisas, calças, shorts e 
camisetas, as coleções de final 
de ano e verão pareciam não 
chamar a atenção. A subge-
rente confirmou, no mesmo 
período do ano passado o flu-
xo era outro. “Já tinha gente 
comprando. Geralmente sai 
muita camiseta mais básica e 

shortinho para as mulheres 
e para os homens as camisas 
sociais, são presentes que 
todo mundo gosta de receber”, 
conta Erlane Lima. Mas nem o 
pouco movimento da primeira 
semana do mês tira a esperan-
ça de dias melhores. “As pes-
soas podem estar esperando 
um pouco mais, tá vindo o dé-
cimo terceiro também e com 
certeza vai melhorar”.  

Para aumentar as vendas, 
o comércio de acessórios e 
maquiagens está fazendo algo 
que não é muito comum nes-
se período do ano: promoção. 
Brincos a partir de R$ 1, pro-
dutos de maquiagem a partir 
de R$ 2. São várias as opções 
de presentes com preço bai-
xo, só não presenteia quem 
não quer. “Tem os mais caros 
também, mas tem muita coi-
sa com preço bem baixinho. 
Baixamos porque a nossa in-
tenção é vender”, conta a ge-
rente Daiana Limeira. Na loja, 

que atravessa o segundo natal, 
já é possível sentir a diferen-
ça. “Abrimos ano passado e o 
Natal foi bom, nesse mesmo 
período estava muito melhor 
ano passado”, confessa. 

Os comerciantes tam-
bém acreditam que o hábito 
de deixar as compras para a 
última hora também esteja 
interferindo nas vendas des-
se início de mês. Costume que 
Josete Nóbrega não tem, pelo 
contrário, a técnica em radio-
logia aproveita a tranquilida-
de do comércio para garantir 
todos os presentes que pre-
cisa comprar. “Filhos, netos, 
bisnetos, vizinhos e colegas 
de trabalho”, é muita gente 
para presentear e para que 
ninguém fique de fora, Josete 
capricha na criatividade. “Pa-
nos de prato, toalha, caderno, 
lápis, chocolate, o que não 
pode é deixar de presentear, 
na verdade eu prefiro dar do 
que receber presentes”. 

Fecomércio: movimento deve aumentar 
Os paraibanos vão comprar 

mais que no ano passado, pelo 
menos é o que prevê pesquisa 
realizada pelo Instituto Feco-
mércio de Pesquisas Econômicas 
e Sociais da Paraíba.  Das 510 

pessoas entrevistadas 66,27% 
têm intenção de presentear, 
quando no ano passado esse nú-
mero era de 62,80%. A pesquisa 
constatou ainda que 50,17% dos 
entrevistados vão utilizar o 13º 

salário nas compras natalinas. 
Vestuários e calçados estão 
entre as principais opções de 
presentes, seguidos de eletro-
domésticos e eletroeletrônicos, 
brinquedos e perfumes. 

A vendedora Erlane Lima acredita que muitos consumidores ainda estão esperando pelo 13º salário para irem às tradicionais compras natalinas

Foto: Roberto Guedes
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Rainha dos Mares será reverenciada e reunirá grupos e associações de vários bairros de João Pessoa

Neste domingo (8), 
acontece a celebração do 
Dia de Iemanjá, na Praia do 
Cabo Branco, em João Pes-
soa. Integrantes de religiões 
de matriz africana estarão 
reverenciando sua fé através 
de procissão, cultos e ações 
sociais na Festa de Ieman-
já. A celebração é realizada 
pela Federação dos Cultos 
Afro-brasileiros no Estado 
da Paraíba (FCAB-PB) e está 
na sua 54ª edição

A abertura oficial acon-
tecerá às 18h, com a home-
nagem à Rainha do Mar feita 
pela presidente da Federa-
ção, Mãe Pena de Iemanjá, 
seguida de queima de fogos. 
Às 19h se apresenta o Afoxé 
Ylé Áwá, coordenado por Pai 
Márcio Amorim. Às 19h30 o 
templo religioso de Pai Gel 
de Alagoa Grande se apre-
senta, acompanhado com 
todos os Orixás.

O início se dará com a 
recepção dos participantes 
e visitação ao templo mon-
tado para receber as ofe-
rendas e preces. “Somos nós 
que fazemos tudo isso sozi-
nhos, é muito trabalho levar 
uma festa linda para mais de 
100 mil pessoas”, disse Mãe 
Pena de Iemanjá.

Por volta das 20h30 
ocorre a chegada da cami-
nhada que sai do Palácio 
de Xangô Alafim, de Pai 
Gilberto, no bairro de Cruz 
das Armas, que também faz 
apresentações dos orixás, 
ao palco montado no Cabo 
Branco.

Na sequência, sobem ao 
palco os templos religiosos 
advindos de todas as loca-

Festa de Iemanjá acontece 
amanhã, no Cabo Branco

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

lidades da Paraíba. A Festa 
de Iemanjá também realiza 
ação social, arrecadando ali-
mentos não perecíveis, fral-
das descartáveis e produtos 
de higiene pessoal, que se-
rão doados à Casa da Criança 
com Câncer, em João Pessoa.

“Estamos com essa fes-
ta há 54 anos de resistên-
cia. A intolerância é grande 
e cada dia vai ficando pior. 
Por exemplo, sempre tive-
mos três dias para montar o 
Palácio de Iemanjá, mas esse 
ano, infelizmente, vamos ter 

apenas a madrugada. A in-
tolerância, quando a gente 
acha que está acabando, só 
aumenta”, desabafou Mãe 
Pena de Iemanjá.

Ela complementou: se-
rão todos muito bem recebi-
dos. “Nós, que somos de ma-

triz africana trazemos esse 
dom espiritual, de orar e de 
pedir a Deus e a nossa Ra-
inha do Mar. Neste dia gente 
tem a doação para Iemanjá, 
mas a nossa mãe também 
nos presenteia. Para Ieman-
já somos todos filhos dela. 

Iemanjá é mãe e é mãe de 
todos. Ela brilha e temos só 
a agradecer. Seremos bem 
recebidos e espero que Ie-
manjá abrigue todos os fiéis, 
porque não vão só devotos 
de Iemanjá, mas de todos 
orixás”, afirmou.

Foto: Edson Matos

A abertura oficial acontecerá às 18h, com a homenagem à Rainha do Mar feita pela presidente da federação, Mãe Pena de Iemanjá, seguida de queima de fogos e celebrações

A Igreja São José 
Operário, em Cruz das 
Armas, e todo o bairro, 
estão em festa. É que a 
comunidade celebra 60 
anos de missão evangeli-
zadora da paróquia. Hoje 
(7), acontece a Santa Mis-
sa às 19h30 presidida 
por padre Marcílio Caval-
canti, da Paróquia São Se-
bastião (Bayeux). Por 21 
anos padre Marcílio foi o 
administrador paroquial 
da São José Operário. 

Já no domingo (8) úl-
timo dia das comemora-
ções, a programação se-
gue com alvorada às 6h; 
Santa Missa às 7h presi-
dida pelo vigário e padre 
Júnior Bezerra, com par-
ticipação das pastorais. 
Às 16h procissão com a 
imagem de Nossa Senho-
ra da Conceição vindo da 
comunidade Nova Jerusa-
lém para a Igreja Matriz. 
nossos diáconos e todo 
povo de Deus. 

Tudo se encerra com 
confraternização a partir 
das 19h no estaciona-
mento do salão paroquial, 
ao som de Anderson Sim-
plicidade.

São José 
Operário 
celebra seus 
60 anos 

Cultura

Eco Bosque faz homenagem a artistas

Amanhã (8), a partir 
de meio-dia, 26 compo-
sitores paraibanos serão 
homenageados com pla-
cas que trazem as canções 
mais populares desses au-
tores no Estado e no Brasil. 
A celebração será no Eco 
Bosque, local público de 
proteção ambiental, com 
nove mil metros quadra-
dos, situado no bairro do 

Bessa, em João Pessoa. 
Entre os artistas, cujos 

nomes constarão nas pla-
cas, estão Antônio Barros e 
Cecéu, Adeildo vieira, Biliu 
de Campina, Cátia de Fran-
ça, Chico César, Geraldo 
Vandré, Genival Macedo, 
Genival Lacerda, Hebert 
Vianna, Jackson do Pandei-
ro, Luiz Ramalho, Livardo 
Alves, Mestre Fuba, Pinto 
do Arcodeon, Pedro Osmar, 
Tom Oliveira , Sivuca e Glo-
rinha Gadelha, Zé Katimba, 

Zé Ramalho, Zé Marcolino, 
Zé do Norte, Vital Farias e 
João Gonçalves.   

O chamado “Recanto do 
Canto Paraibano” será insta-
lado em uma área específica 
da praça, onde serão coloca-
das 22 placas de metal e zin-
co com material durável, que 
vão ser fincadas no chão.  Se-
rão homenagens permanen-
tes no qual cada compositor 
terá sua foto acompanhada 
da letra de uma de suas mú-
sicas. O professor Severino 

Dutra, há mais de 20 anos 
mora em frente ao espaço 
que hoje abriga o Eco Bos-
que, explica que todo o ma-
terial foi financiado pelos 
moradores e pessoas que 
não são da área, mas são 
admiradoras da música e 
apoiaram a iniciativa. 

“É uma área onde vão 
ocorrer momentos musi-
cais, convívio social e visita-
ção porque aqui vai ser um 
ponto de visitação e de re-
gistro da música paraibana, 
de resistência das nossas 
raízes. As placas serão per-
manentes, chumbadas, uma 
espécie de painel da música 
paraibana”, comemorou. 

Segundo o professor, o 
Eco Bosque é a área onde a 
arte e a natureza convivem 
em harmonia. Ele é o orga-
nizador do evento e um dos 
idealizadores do ambiente e 
conta que a construção da 
praça teve início há cerca 
de dois anos quando os pró-
prios cidadãos se conscien-
tizaram da responsabilida-
de com as áreas que vivem.

“Aqui era um lugar 
onde havia lixo, o pessoal 
usava como depósito de 
material de construção, 
resto de construção, o mato 

ninguém via o outro lado. 
Enfim, era uma área extre-
mamente abandonada. En-
tão, os moradores se reuni-
ram e resolveram adotar a 
área. Decidimos apresentar 
à Prefeitura um estudo de 
aproveitamento de modo 
que preservasse as carac-
terísticas da área”, explicou. 

Ele acrescentou que 
após uma reunião entre os 
moradores, foram pensadas 
algumas alternativas para 
o aproveitamento daquele 
ambiente. Por isso, trilhas 
foram abertas para cami-
nhada, comedouros de pás-
saros construídos e 35 ipês 
plantados. Uma biblioteca 
foi instalada no meio da pra-
ça, onde também fica o local 
para reuniões e piqueniques.  
O local recebe visitações de 
escolas, estudantes univer-
sitários, arquitetos, dentre 
outros. Além disso, também 
é destinado a realização de 
cursos e oficinas para crian-
ças e adultos, além de Ioga, 
palestras sobre o meio am-
biente e poesias. Estas últi-
mas distribuídas em vários 
pontos em várias placas. Os 
próprios moradores colabo-
ram no cuidado e manuten-
ção do espaço.

Juliana Cavalcanti
Especial para A União

Ao todo, 26 compositores paraibanos serão homenageados com placas que trazem trechos de canções
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Programação começa hoje, em João Pessoa, e vai até o dia 15 com espetáculos em vários espaços públicos

O Dia Universal do Pa-
lhaço, que acontece no dia 
10 deste mês, ganha, neste 
ano, um evento especial. 
Hoje tem início uma sema-
na dedicada aos palhaços 
do Nordeste. Só Risos -  1º 
Encontro Nordestino de 
Palhaç@s está divulgan-
do todas as atrações nas 
suas páginas do Facebook 
e Inrtagram (@sorisosne), 
em uma programação que 
dura, na verdade, nove dias, 
e em vários espaços públi-

cos da Região Metro-
politana de João 

P e s -

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

Encontro reúne palhaços de 
todo o Nordeste na Paraíba

Evento de raíz
3o Encontro de Catuques reúne grupos de coco, indígenas e ala 
ursa no Espaço Cultural, em uma programação que inclui oficinas 
e apresentações de mestras como Vó Mera.  Página 12
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soa. Todo o evento tem en-
trada gratuita.

Walter Olivério, um dos 
organizadores, conta que a 
ideia de realizar um evento 
deste porte veio através de 
uma necessidade. “Faz mui-
to tempo que João Pessoa 
não recebe um encontro 
de palhaços. Vivendo esse 
momento político e social 
de união do Nordeste, pen-
samos em nos organizar e 

fazer um en-
contro de 

p a l h a -
ços da 
região”, 

esclarece. Com uma ideia na 
cabeça e muita disposição, 
Walter conta que começou 
a entrar em contato com os 
palhaços que conhecia para 
fazer os devidos convites 
e, então, os artistas topa-
ram embarcar na iniciativa. 
“Selecionamos os palhaços 
através do currículo e apro-

veitamos a data do 
Dia Universal do Pa-

lhaço”, conta.
A cena de 

palhaçaria, em 
João Pessoa, 

s e g u n d o 
W a l t e r , 

e s t á 
bas-

t a n t e 
parada pela 

falta de eventos 
destinados a eles. 
“Mas estamos em 
um momento in-
teressante de cada 
vez mais artistas 
de rua ocupando 
sinais de trânsito, 
praças e outros 

espaços públicos 
por aqui. É algo que 
está acontecendo na 

América Latina toda, 
e João Pessoa faz parte 
do roteiro desses artis-
tas”, conta o organiza-
dor. 

Entre os locais 

de apresentações estão, em 
João Pessoa: Usina Cultural 
Energisa, Espaço Cultural, 
Busto de Tamandaré, Praça 
da Independência, Parque 
da Lagoa, Praça da Paz e 
Circo das Estrelas (Piollin). 
No Conde, as apresentações 
acontecem na Tribo Tabaja-
ra (Barra de Gramame), na 
Praça do Jardim Recreio, na 
Rua do Sol e na Estação Es-
perança.

Segundo Walter, a 
ideia é realizar e continuar, 
anualmente, com a orga-
nização de um grande en-
contro. “Não me recordo 
de um encontro tão gran-
de. Queremos mantê-lo 
anualmente e, além desse 
evento, pretendemos reali-
zar outra edição como uma 
forma de ampliar para ou-

tros estados, em diferentes 
datas, através de um proje-
to itinerante”. 

Neste ano, o evento já 
estreia em dois municípios 
diferentes: além de ocupar 
espaços públicos distintos 
de João Pessoa, o projeto se 
estende até o município de 
Conde, com uma programa-
ção paralela. Em nove dias 
de evento e englobando dois 
domingos, Walter diz que a 
ideia, a princípio, era fazer 
um evento grande, porém, 
acabou se tornando ainda 
maior com a quantidade de 
artistas que aceitaram fazer 
parte dessa proposta.

“A gente via que havia 
a necessidade de abordar e 
homenagear a palhaçaria, 
fazendo um grande encon-
tro”, explica o organizador.

O Fórum de Circo da Pa-
raíba, proponente do even-
to, já vem de um histórico 
de mobilização político-ar-
tística há mais de 10 anos. 
Este evento consiste na rea-
lização do desejo de seus 
organizadores, de promover 
uma maior integração entre 
palhaços nordestinos e uma 
maior divulgação dessa for-
ma de fazer arte para o pú-
blico da Paraíba.

SERVIÇO 
n Evento: 10 Encontro 
Nordestino de 
Palhaç@s
n Data: De 7 a 15/12
n Local: João Pessoa 
e Conde
n Entrada Gratuita 

O Palhaço Batuta (ao lado) e o espetáculo ‘Decripolou Totepou’ (acima) integram a programação do encontro 

‘O Jacá do Caburé’, do grupo Cabeça de Sol, do Piauí, será apresentado no Espaço Cultural, na quarta, e em Barra de Mamanguape, na sexta: da necessidade de abordar e homenagear a palhaçaria, nasceu um grande evento

Aponte a câmera do seu 
smartphone para o QR 
Code acima e confira a 
programação do Só Risos

Foto: Silvia Montico/divulgação

Fotos: divulgação



Aí  pelos l3 a 15 anos, o álcool entrou  na minha vida 
por uns goles de cerveja, tomados escondidos e com 
muito cuidado pra ninguém de casa saber. Era coisa de 
estudante ginasial do Lyceu, levado pelas mãos dos que 
já estavam no Curso Científico. E não passava disso, a 
não ser no Carnaval quando, já depois dos 16 anos e 
com a devida autorização do Juiz de Menores eu, com o 
patrocínio do meu tio Otávio, ia às duas matinês do clube 
Astréa, à época responsável pelo melhor carnaval da 
cidade. E, muito econômico – no preço e na saúde – to-
mava uns dois “fogos astreanos”, tirados de um enorme 
barril em que se misturavam, além de gelo, rum, martini, 
cinzano e –segundo se dizia – um complemento com  
uma boa aguardente, de preferência S.Paulo, porque a 
querida Rainha ainda não aparecia por aqui.

Ou, então, nas manhãs dos sábados, com uma turma 
que me convidava e pagava a minha conta, experimen-
tava um chope gelado e bem tirado que era servido pelo 
alemão da Casa dos Frios ou pelo próprio dono de um 
outro bar que ficava também na Duque de Caxias, mais 
perto do Ponto de Cem Réis, cujo nome não me ocorre no 
momento. Acho que era o Bar Jangada, ou coisa pareci-
da. Sem falar na cerveja bem gelada que, às noites das 
quartas-feiras, o gordo Antônio derramava no meu copo, 
perguntando se eu já tinha feito 18 anos, antes de me 
passar um quarto de um excelente pombo assado que só 
o Luzeirinho sabia fazer.

Fora isso, quando muito um meio copo de vinho 
Imperial, nos almoços dos domingos quando, financiado 
pelo meu cunhado Epaminondas ia eu ao bar de Alcân-
tara , em Jaguaribe, comprar o velho vinho que já estava 
gelado e cuja rolha era retirada através de um processo 
muito conhecido à época: batendo o fundo da garrafa 
com jeito e paciência sobre uma toalha molhada  na pa-
rede da cozinha, aos poucos a tampa de cortiça ia saindo.

Vê-se que eu era um jovem até muito compenetrado 
nesse jaez e essa conduta tinha duas explicações mais ou 
menos óbvias. Não bebia, primeiro porque não tinha di-
nheiro para gastar com  bebida e segundo porque os meus 
pais viviam dizendo, dentro de casa, que álcool fazia mal à 
saúde (o que é uma grande verdade) e quem chegasse da 
rua com cheiro de bebida  ia levar uma boa surra.

Mas, em junho de l958,  aconteceu  que durante a 
Copa do Mundo, quando todos tomavam uma bebidinha 

para acompanhar pelo rádio os jogos da seleção brasilei-
ra que, na Suécia, estava ganhando de todo o mundo, eu 
realmente me excedi e o fiz, sem maldade, diria até com 
ingenuidade ou por não acreditar no poderio ofensivo do 
nosso escrete. Em todos os jogos o ritual era o mesmo, 
começou com a vitória sobre a Áustria e se seguiu até o 
último jogo contra o time da casa: um grupo se formava 
às dez da manhã (os jogos começavam às onze, hora do 
Brasil, 4 da tarde na Suécia), passava no Ponto de Cem 
Réis, onde uma multidão se comprimia para ouvir os 
sons de potentes alto-falantes que retransmitiam a rádio 
Bandeirantes de S.Paulo com o locutor Pedro Luiz a 
gritar “Placar na Suécia” e, em seguida íamos para a casa 
dos irmãos  Lyra , na General Osório. Eram Braz, Teones 
e Mário – este meu colega de Lyceu.

Lá, diante de um possante rádio Phillips holandês, 
com salgadinhos preparados pela dona da casa eram ser-
vidos guaranás e bate-bate de maracujá. E’ bom esclare-
cer que o “bate-bate”era o nome do que, modernamente, 
passou a se denominar de caipirinha. Depois da vitória 
contra a França, na semifinal, ficou acertado que na deci-
são do domingo, contra a Suécia, a cada gol do Brasil os 
homens presentes tomariam, obrigatoriamente, um copo 
de bate-bate e quem não topasse o desafio lá não fosse – 
para não dar azar, diziam.

Eu, imaginando que o Brasil ganharia por uns dois 
gols a zero, topei a parada. Depois que a nossa seleção 
enfiou 5 nas redes suecas eu não sei muito bem o que 
aconteceu. Só me lembro que vim acordar aí pelas 10 da 
noite, debaixo do chuveiro de casa, com uma água fria de 
doer e minha mãe falando sem parar:

Bem que eu lhe disse para não beber, menino! Bem 
feito para criar juízo e  não fazer de novo...

Do ocorrido ficaram, além de  uma enorme dor de 
cabeça, uma lição de como não se deve beber, a lembran-
ça do primeiro porre - um dos poucos da minha vida - e, 
principalmente, a certeza de que os filhos embora já 
adultos continuam sendo, para as mães, crianças para 
sempre.

Para finalizar, nada melhor do que relembrar o 
grande Carlos Drummond de Andrade. “ Fosse eu rei do 
mundo/ baixava uma lei: mãe não morre nunca./ Mãe 
ficará sempre junto do seu filho./ E ele, velho embora/ 
será pequenino, feito grão de milho. “                                                                                                  

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

O (pouco) álcool na minha vida
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Anoiteceu e não amanheceu, os 
veículos de comunicação calados 
quedaram-se sobre os últimos acon-
tecimentos que interessam à família 
Bolsonaro. E a família brasileira tam-
bém, como aquele da rachadinha, 
onde a tripulação do gabinete de 
um Fulano Bolsonaro dividia frater-
nalmente seus proventos com os 
funcionários da sua equipe. O 
fato vem reforçar a tese de 
Sérgio Buarque de Holanda, 
de que o brasileiro é um 
homem cordial (mas Sérgio 
disse que não foi isso que ele 
quis dizer).

Em zootecnia, “interessar” 
é o fato de uma dada mancha na 
pele de um animal atingir uma área 
vizinha. Assim: se a mancha branca 
da cabeça da minha gata adentrar 
sua (dela) cabeça até o nariz; diz-se 
que “interessou” a cabeça. Pois bem; 
os filhos do presidente adentraram 
o legislativo brasileiro, e, diz-se sem 
reservas, ficaram muito à vontade. O 
resultado foi estampado na impren-
sa, até em letras garrafais, e gritado 
no noticiário das TVs.

Mas sua TV não mais noticiou 
o fato, nem o jornal que você assi-
na tocou mais nesses assuntos. O 
mais que eles dizem são pequenos 
detalhes sobre o assassinato da 
vereadora Mariele Franco, e de seu 
motorista Anderson Gomes, metra-
lhados em 14 de maio de 2018, às 
20. 30h (PSOL), no Rio de Janeiro. 
Dia desses eu disse que foi à luz do 
dia; vai a correção. Desculpe, Douto 
Leitor; eu não tenho o costume de 
olhar as horas.

O silêncio para o malfeito da 
equipa Bolsonaro teve seu preço. O 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

O silêncio da Imprensa

silêncio da Imprensa é mais caro de 
que a notícia. Mais caro que o silên-
cio só tem a opinião. Os jornais bra-
sileiros dos últimos tempos parecem 
veículos especializados em agro-
pecuária. Veja-se a cobertura que 
eles têm dado a temas do gênero, a 
campeonatos de lactação, de peso e 
coisas do gênero. Os três porquinhos 
saíram dos gibis de Walt Disney para 
os jornais do cotidiano. Eles não têm 
maturidade para isso.

Aramis, Athos, Porthos e D’Ar-
tagnan são jovens aventureiros 
românticos que nada entendem de 
política – e a corte está intoxicada 
de malícias, fuxicos e de intrigas. 
Mas os quatro amigos se unem 
e dão combate aos ratos da cor-
te. Uma dificuldade se apresenta 
ao leitor desde o início: entender 
porque o título do romance refere 
três personagens, mas o conteúdo 

da obra acrescenta mais um. 
Assim, os três mosqueteiros 
eram quatro.

O assassinato da verea-
dora Marielle Franco está 
a exigir uma pesquisa por 

uma equipe ágil e corajosa 
como os três mosqueteiros 
de Dumas. Já faz mais de um 
ano que Marfiele foi metra-
lhada e o trágico atentado 
ainda não foi deslindado. 
Não se bote a culpa no 
tamanho da cidade do Rio 
de Janeiro: a tecnologia po-
licial tem recursos podero-
sos que podem esclarecer 
um episódio como esse, 
desde que se queira escla-

recer a charada.
Mas, pelo andamento 

ronceiro da carruagem, o 
mistério da morte de Mariele ainda 
permanecer por muito tempo, como 
o do assassinato do vice-governador 
Raymundo Asfora. Ou a história da 
morte do Governador Bitencourt e 
da Primeira-Dama, ocorrido em Palá-
cio no dia da posse de suas Excelên-
cias, no Grande Piauí. 

(Terça, quinta, sábado)

Em zootecnia, 
“interessar” é o fato 
de uma dada mancha 

na pele de um 
animal atingir 

uma área vizinha

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Lançamento

Rio São Francisco 
é tema de livro

Reportagem em quadrinhos, São Francisco é 
fruto de uma jornada feita pela quadrinista e jor-
nalista Gabriela Güllich e pelo fotojornalista João 
Velozo pelo leito do Velho Chico, uma viagem que 
levou a dupla a percurrer mais de 1 mil quilôme-
tros, em 15 dias, partindo de Belém do São Francis-
co (PE)  até Monteiro (PB), passando pelas cidades 
do Eixo Leste da transposição do Rio São Francisco. 
A obra será lançada neste sábado, às 18h, no bar Re-
canto da Cevada, nas Três Ruas, nos Bancários. 

‘São Francisco’ é um livro-reportagem em quadri-
nhos e fotografia e foi recentemente impresso através 
de financiamento coletivo. O livro, de 110 páginas em 
preto e branco, mescla as ilustrações em nanquim de 
Gabriela com os registros fotográficos de João para 
tratar de três temas principais: água, seca e as obras 
da transposição. 

Quem apoiou o projeto através da plataforma 
Catarse pode buscar as recompensas neste sábado, 
durante o lançamento. Os que se interessarem pela 
obra, também podem obter um exemplar durante o 
lançamento. Além do livro, estarão à venda também 
fotografias impressas, ilustrações e adesivos.

Esmiuçado na 
edição do Jornal A 
União de 11 de outu-
bro passado, Da Aca-
demia ao Bar: Círculo 
de Intelectuais e Cul-
tura Impressa de Cam-
pina Grande (1913-
1953), novo livro do 
escritor, poeta e his-
toriador Bruno Gau-
dêncio será lançado 
neste sábado, às 19h, 
na Sala Paulo Pontes 
do Teatro Severino Cabral, 
em Campina. 

O livro é um estudo 
sobre os intelectuais cam-
pinenses, atuantes na pri-
meira metade do século 20, 
seus lugares de sociabilida-
des, suas formas de publi-
cação, e marca os dez anos 
de publicação do escritor. 

“O livro é fruto da mi-
nha dissertação de Mestra-
do, de título homônimo que 
apresentei em 2012, no 
Programa de Pós-gradua-
ção em História da Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande (UFCG). O meu ob-
jetivo, com o lançamento 

desse livro, é dar visibili-
dade a essa produção lite-
rária, registrar que, além 
do algodão e da produção 
industrial, Campina Grande 
também respirava cultura 
literária”, afirmou Bruno 
Gaudêncio.

O livro contou com 
prefácio de Bráulio Tavares 
e textos de orelha e con-
tracapa assinada por José 
Otávio de Arruda e Melo e 
Cabral Filho, este último, 
professor-orientador de 
Gaudêncio. A edição saiu 
pela Editora Leve a apre-
sentação da obra, neste 
sábado, será do escritor e 
advogado Thélio Farias.

Bruno Gaudêncio 
lança livro em CG

Foto: Divulgação



Foto: Thercles Silva/FuiGratuito

Maio de 2018 e ressurge na cidade a novela em 
que a personagem principal é o nosso Cine Theatro 
Capitólio. Neste capítulo, após avaliação da defesa 
civil, o prédio é isolado por tapumes de alumínio. A 
partir deste momento, parte da imprensa retoma 
uma antiga especulação para que o Capitólio possa 
ser demolido, tendo em vista a situação de “risco” a 
que o prédio é vitimado.

O Cine Theatro Capitólio foi inaugurado em 
20 de novembro de 1934 com o status de melhor 
e mais moderno cinema da Paraíba, possuía capa-
cidade para quase mil espectadores e passou por 
uma reforma em 1964, quando contou com mo-
derna aparelhagem e poltronas estofadas (infor-
mações que devo ao amigo Wills Leal). Aliás, três 
destas poltronas que restaram estão no terraço da 
residência do Sr. Lívio Wanderley (a residência em 
Art-Dèco por trás do Capitólio), proprietários dos 
“cines” da Cidade por longos anos, através da Cia 
Exibidora de Filmes.

Até a inauguração do Teatro Municipal Severi-
no Cabral, em 1962, o Capitólio reinava não só com 
a exibição de filmes; em suas dependências, diver-
sas atrações artísticas de destaque nacional se 
apresentaram, sem mencionar as festas sociais e os 
discursos políticos e eventos que trouxeram para 
seu palco Assis Chateaubriand, Carlos Lacerda, 
dentre outros. “Foi ali, em 1968, que conheci minha 
futura esposa, agente estava na fila para comprar o 
bilhete para ver Diamante Cor de Rosa, do Rei Ro-
berto Carlos...” afirmou Milton Santos, um de seus 
inúmeros frequentadores. 

 Pois bem, nos últimos anos, sua estrutura 
foi abandonada, seu telhado foi retirado (em 2004), 
seu piso de lajotas também, restando no momento 
as espessas paredes. Fatos que levaram a mais um 
capítulo desta novela, desta vez no início de 2011, 
quando o extinto Diário da Borborema publicou a 
matéria “O Capitólio corre risco de desabar”, apro-
veitando a pauta, emissoras de TV da cidade gra-
varam reportagens e o vereador Antônio Pimentel 
Filho, aos discutir sobre o Patrimônio Histórico de 
Campina Grande, presidindo a mesa da Câmara em 
16 de março do mesmo ano, afirmou: “Esse caixote 
não serve pra nada!”. 

Na última campanha eleitoral, TODOS(AS) que 
pleitearam o cargo máximo do executivo de Campi-
na Grande esboçaram a intenção de criar um espa-
ço cultural nas dependências deste nosso sofrido 
patrimônio histórico, que iriam preservar este cine 
que já foi um dos maiores de toda a região nordes-
te. Só não disseram que pretendiam demolir... 

O Cine está em uma área circunscrita como 
Centro Histórico de Campina Grande, delimitada 
através do Decreto 25.139 de 28 de junho de 2004 
pelo IPHAEP (Instituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico do Estado da Paraíba) e, portanto, tudo o 
que compõe o Centro Histórico não pode ser modifi-
cado, demolido, substituído. Essa é uma garantia de 
que a memória de Campina Grande, através de seus 
contornos arquitetônicos, possa ser preservada.  

Infelizmente, sua integridade tem sido muti-
lada, entregue aos auspícios do tempo. Exatamen-
te igual ao que ocorre com alguns prédios deste 
mesmo Centro Histórico, que são abandonados por 
seus donos e em seguida são demolidos sob a ale-
gação de que está em ruína, uma ruína proposital.

Portanto, a quem interessa condenar o Capitó-
lio? A quem interessa? 

A quem interessa 
condenar o 
Capitólio?

André Cananéa
andrecananea2@gmail.com

Destaque
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Globoplay terá 16 produções 
originais no próximo ano

 O serviço de streaming Globoplay anunciou quin-
ta-feira passada, na CCXP (Comic Con Experience 2019), 
em São Paulo, que terá 16 novas produções originais em 
2020, informou a agência Folhapress. Entre as novidades, 
estão as séries Desalma, Onde Está Meu Coração, As Five, 
as segundas temporadas de Aruanas e de A Divisão, além 
de Arcanjo Renegado e Caso Evandro. Os nomes das outras 
atrações ainda não foram divulgados pela plataforma. A 
ideia da Globo, como já noticiado pela Folha de S.Paulo, é 
investir em coproduções e em novos gêneros para com-
petir com a Netflix e afins no mercado internacional.

Natal da Usina segue hoje com 
shows, exposição e espaço Kids

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Em cartaz

Editoração: Ada Carina

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: André Cananéa

ESTREIAS DA SEMANA

Ainda Temos a Imensidão da Noite (Brasil. Dir.: Gustavo Galvão. Drama. 16 
Anos). Cansada de lutar por um lugar ao sol com sua banda de rock, onde é trompetista 
e vocalista, Karen decide ir embora de Brasília. Ela segue os passos do ex-parceiro de 
banda, Artur, que tenta a sorte em Berlim. O convite parte de Martin, amigo alemão 
com quem fecham um triângulo imprevisível. Cine Bangüê: Qui (05/12), 20h30; Sáb 
(14/12), 16h; Seg (16/12), 18h30.

As Golpistas (Hustlers. EUA. Dir.: Lorene Scafaria. Drama/Comédia. 16 anos). Uma 
equipe de ex-funcionárias de uma boate de striptease se unem para virar a mesa e dar 
um golpe em seus clientes de Wall Street. Com Jennifer Lopez, Lili Reinhart e Constance 
Wu no elenco. MAG 3 Atomos (dub): 15h45, 18h15; MAG 3 Atmos (leg): 20h45. 
Manaíra 5 (dub): 13h45 (sáb. e dom.); Manaíra 5 (leg): 15h45, 18h15, 20h45; 
Mangabeira 4 (dub): 15h30, 18h, 20h45. Tambiá 5 (dub): 16h45, 18h50, 20h55.

Crime Sem Saída (21 bridges. EUA. Dir.: Brian Kirk. Ação. 16 anos.). Um policial de 
Nova York em apuros (Chadwick Boseman) acaba se envolvendo em uma caçada a uma 
dupla assassinos de policiais depois de descobrir uma conspiração inesperada. Manaíra 
4 (dub): 18h30; Manaíra 4 (leg): 20h50. Tambiá 1 (dub): 17h, 19h, 21h0.

Entre Facas e Segredos (Knives Out. EUA. Dir.: Rian Johnson. Suspense. 14 anos). 
Um grupo de parentes se reúne para celebrar o aniversário de seu patriarca. Na festa, 
o patriarca morre de forma enigmática e um detetive inicia sua investigação. Enquanto 
isso, todos os possíveis suspeitos estão em prisão domiciliar e, naturalmente, o caos se 
instala. MAG 2 (dub): 15h; MAG 4 (leg): 18h45. Manaíra 10 VIP (leg): 13h (sáb. 
e dom.), 16h, 19h, 22h; Mangabeira 2 (dub): 21h.

PRÉ-ESTREIA 

Playmobil: O Fime (Playmobil: The Movie. França, EUA. Dir.: Lino DiSalvo. Ani-
mação. Livre). Quando seu irmão mais novo, Charlie, inesperadamente desaparece no 
universo mágico e animado de Playmobil, Marla deve embarcar na maior aventura de 
sua vida para trazê-lo de volta para casa. Manaíra 1 (dub): 12h45*, 15h10* (sáb. 
e dom.).

ESPECIAL

Festival Matrix. Exibição de Matrix celebra os 20 anos do filme de ficção 
científica. Mag 2 (leg): 20h. Manaíra 3 (leg): 21h.

Roberto Carlos em Jerusalém em 3D. (Brasil. Dir.: Jayme Mon-
jardim. Musical. Livre.). Roberto Carlos, que está comemorando 60 anos de 
carreira, lança nos cinemas seu primeiro show filmado em 3D. MAG 2: 17h40 
(sex., sab., dom.). Manaíra 8: 21h (sex., sab., dom.). Tambiá 6: 20h30 (sex., sab., 
dom.).

CONTINUAÇÃO

A Tabacaria (Der Trafikant. Alemanha/Áustria. Dir.: Nikolaus Leytner. Drama. 
16 anos). Franz, um rapaz de 17 anos, chega a Viena para trabalhar como apren-
diz em uma tabacaria e ali conhece Sigmund Freud, um cliente frequente. Com 
o passar do tempo, os dois desenvolvem uma amizade única. A tensão política e 
social aumenta dramaticamente na Áustria, piorando com a chegada dos nazistas 
à capital. Franz, Sigmund e Anezka, por quem Franz é apaixonado, se perdem no 
meio do caos da cidade e cada um terá uma decisão difícil para tomar: ficar ou 
fugir de Viena?. Manaíra 9 (leg): 21h (qui., seg., ter., qua.). 

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídi-
ce, 18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma 
pianista profissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo 
pai e forçadas a viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, 
enquanto lutam para se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. 
Manaíra 8: 15h15. 

As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando um 
jovem engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecnologia, as 
Panteras são chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para proteger a todos. Novo 
reboot inspirado na série de 1976. Manaíra 1 (leg): 22h15. Tambiá 5 (dub): 14h30.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada 
em um imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que par-
ticipa do Maracatu. Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de 
maracatu convertido à religião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio do 
Maracatu, evangelizando toda a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo pratica 
um ritual religioso com cinco caboclos de lança. Os caboclos ganham poderes, incorporam 

entidades e desaparecem.  Cine Bangüê: Sab (07/12), 16h; Qui (12/12), 20h30; Ter 
(17/12), 19h; Dom (22/12), 16h. 

A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. 
Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de 
comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completamente 
icônica, a Família Addams redefine o que significa ser um bom vizinho. Manaíra 4 
(dub): 16h10. Mangabeira 2 (dub): 14h. 

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, Faroes-
te, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão de Pernam-
buco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos inexplicáveis 
começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se defender de 
um inimigo desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Sáb (07/12), 18h; Seg (09/12), 
19h; Dom (15/12), 18h; Sáb (21/12), 15h; Dom (29/12), 18h.

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 Anos). 
O corpo político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força motriz do do-
cumentário, que captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas não só por sua 
presença de palco inusitada, mas também por sua incessante luta pela desconstrução de 
esteriótipos de gênero, classe e raça. Cine Bangüê: Qui (05/12), 18h30; Dom (08/12), 
18h30; Seg (16/12), 20h30; Sáb (28/12), 16h. 

Carcereiros - O Filme (Brasil. Dir.: José Eduardo Belmonte. Drama. 16 anos.). 
Adriano é um carcereiro íntegro e avesso à violência, ele tenta garantir a tranquilidade 
no presídio, mesmo sofrendo com grandes dilemas familiares. A chegada de Abdel, um 
perigoso terrorista internacional, aumenta ainda mais a tensão no presídio, que já vive 
dias de terror por conta da luta entre duas facções criminosas. Agora, Adriano terá que 
enfrentar uma rebelião além de controlar todos os passos de Abdel. MAG 4: 16h15. 
Manaíra 2: 14h30, 17h, 19h45; Manaíra 7: 20h15. Mangabeira 5: 14h30, 
17h, 19h30, 22h. Tambiá 3: 16h40, 18h45, 20h50. 

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James Bobin. 
Aventura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a sua mochila 
falante. Os anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida de Dora. Live 
action inspirado na animação Dora, A Aventureira. MAG 1 (dub): 15h. Manaíra 4 
(dub): 13h45 (sáb. e dom). Tambiá 2 (dub): 14h15, 18h30.

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 anos). 
O cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam de um 
programa municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo uso abusivo 
de crack.  Cine Bangüê: Qui (12/11), 18h30; Qua (18/12), 19h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). O desig-
ner de carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Miles (Christian 
Bale) lutam contra a interferência corporativa, as leis da física e seus próprios demônios 
pessoais para construir um carro de corrida revolucionário para a Ford e desafiar a Ferrari 
nas 24 horas de Le Mans em 1966. Manaíra 11 VIP (leg): 16h15, 21h15. 

Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. Ação. 
14 Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente (Morgan 
Freeman) e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta descobrir a verdade 
por trás do atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) e ‘Invasão a Londres’ 
(2016). Manaíra 3 (leg): 15h30, 18h.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Røn-

ning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola 
e sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que as 
prendem à medida que são puxadas em direções diferentes por casamentos, aliados 
inesperados e novas forças sombrias em jogo. Manaíra 8 (dub): 12h30 (sáb. e 
dom.), 18h20. Mangabeira 3 (dub): 15h. Tambiá 1 (dub): 14h40.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 Anos). 
Treinador de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, em uma jor-
nada de amizade e aprendizado. Manaíra 7 (dub): 14h45, 17h30. Mangabeira 
2 (dub): 16h, 18h30. Tambiá 4 (dub): 16h, 18h20, 20h40.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcante), 
Ray Van (Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam à larga 
num hotel de luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno de Luca) 
muda as coisas, e os Parças precisam fazer funcionar uma decadente colônia de férias 
para adolescentes para conseguir dinheiro. MAG 2: 17h45 (qui., seg., ter., qua.); MAG 
4: 21h30. Manaíra 1: 15h10  (exceto sáb. e dom.), 17h45, 20h. Mangabeira 1: 
14h15, 16h30, 19h, 21h30. Tambiá 6: 14h30, 16h30, 18h30, 20h30* (*qui., seg., ter., 
qua.).

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. Drama. 16 
anos). Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos apaixonada por design 
de moda, se recusa a deixar que os trágicos acontecimentos da Guerra Civil da Argélia a 
impeçam de experimentar uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. Cine 
Bangüê: Qua (11/12), 20h30; Dom (15/12), 16h; Qui (19/12), 18h30.

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Suspense. 
16 anos). Todos os quatro membros da família Ki-taek estão desemprega-
dos, porém uma obra do acaso faz com que o filho adolescente comece a dar 
aulas privadas de inglês à rica família Park. Fascinados com o estilo de vida 
luxuoso, os quatro bolam um plano para se infiltrar nos afazeres da casa 
burguesa. Cine Bangüê (leg): Dom (08/12), 16h; Ter (10/12), 19h; Sáb (21/12), 
18h; Sáb (28/12), 18h;

O Reino Gelado - Terra dos Espelhos (Snezhnaya koroleva. Zazerkale. Rússia. 
Dir.: Robert Lence, Aleksey Tsitsilin. Animação. Livre). Um poderoso rei quase perdeu sua 
família por causa das ações maléficas da Rainha da Neve. Ele encontra uma maneira de 
banir toda a magia do mundo - todos aqueles que possuem poderes mágicos agora estão 
presos da “Terra dos Espelhos”. A única pessoa que pode impedi-lo e manter o conto de 
fadas em nosso mundo é Gerda, já que o seu maior poder não é sua fé na bondade e 
amizade. Manaíra 1 (dub): 13h30 (sáb. e dom.). 

Um Dia de Chuva em Nova York (A Rainy Day in New York. EUA. Dir.: Woody 
Allen. Comédia romântica. 14 anos).  Um jovem casal desembarca em Nova York para 
passar o fim de semana e lá se depara com um mau tempo e uma série de infortuitos. 
Manaíra 11 VIP (leg): 14h, 19h15. 

Uma Segunda Chance Para Amar (Last Christmas. Reino Unido. Dir.: Paul Feig. 
Romance/Comédia. 12 anos.). Morando em Londres, Kate (Emilia Clarke) está insatis-
feita por uma série de más decisões acompanhadas pelo som de sinos de Natal de seus 
sapatos, outra conseqüência irritante de seu trabalho como uma elfa em uma loja de 
produtos de Natal que funciona o ano todo. Tom (Henry Golding) parece bom demais 
para ser verdade quando ele entra em sua vida e começa a ver além das tantas barreiras 
de Kate. MAG 1 (dub): 17h15; MAG 1 (leg): 21h45. Manaíra 6 (dub): 14h15; 
Manaíra 6 (leg): 16h30, 18h45, 21h20. Mangabeira 3 (dub): 17h45, 20h15. 
Tambiá 2 (dub): 14h45, 16h45, 18h45, 20h45.

Para celebrar os 20 anos de ‘Matrix’, Centerplex MAG e Cinépolis Manaíra exibem o filme até quinta

Foto: Divulgação

A programação do Natal da Usi-
na, aberta ontem, em João Pessoa, 
segue neste sábado, com shows Seu 
Pereira e Coletivo 401, Tins Tons e 
Tais e Flores Baldias. A programa-
ção da Usina Energisa, no entanto, 
começa às 14h, quando o Espaço 
Energia e a galeria de arte abrem as 
portas para visitação.

A partir das 15h, a feirinha de 
artesanato e gastronomia começa a 
funcionar, e às 17h, entra em ação 
o Espaço Kids e diversas atividas 

para a criançada. Às 19h começam 
os shows. Primeiro vem Tins Tons 
e Tais, projeto que une os músicos 
Tony Leon, Alex Madureira e Ken-
nedy Costa com disposição para re-
criar sucessos da MPB, com espaço 
para a música paraibana, no Café da 
Usina.

Às 19h, na Tenda da Música, en-
tra em cena Seu Pereira e Coletivo 
401, com show que abarca sucessos 
de uma das bandas autorais mais 
prestigiadas na cena local, e ainda 
canções inéditas, e será transmitido 
pela Tabajara, tanto pelas ondas da 
105.5 FM, quanto pelas redes so-

ciais da rádio. Fecha a noite a Flores 
Baldias com repertório calcado em 
música regional na Sala Vladimir 
Carvalho.  

SERVIÇO 
n Evento: Natal na Usina
n Quando: Hoje
n Horário: A partir das 14h (shows a 
partir das 18h).0
n Onde: Usina Energisa
n Endereço: R. João Bernardo de Al-
buquerque, 243, Tambiá, João Pessoa
n Entrada: Gratuita

Foto: divulgação

Show do Seu Pereira e Coletivo 
401 será transmitido ao vivo 
pela Rádio Tabajara
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Terceira edição do evento vai contar com oficinas, feira gastronômica e apresentações de grupos no domingo

O Espaço Cultural José 
Lins do Rego recebe, neste fim 
de semana, o 3º Encontro de 
Batuques da Paraíba. Com en-
trada gratuita, o evento é rea-
lizado pelo Ponto de Cultura 
Maracastelo, em parceria com 
a Funesc, Secretaria de Esta-
do da Cultura da Paraíba, Uni-
versidade Federal da Paraíba, 
grupos e coletivos indepen-
dentes,  instituições públicas 
e da sociedade civil, artistas e 
agentes culturais. 

Hoje tem oficinas, que 
começam às 14h no mezani-
no (salas 3, 4 e 5) e, ao final, a 
partir das 17h,  acontece uma 
roda com os mestres. Já no 
domingo, acontece uma série 
de apresentações culturais a 
partir das 13h e, nos dois dias 
acontecem, simultaneamente, 
a feira gastronômica e feira de 
artesanato, formada por uma 
rede colaborativa de produto-
res locais.

A intenção do evento é 
fortalecer a memória viva das 
mais variadas manifestações 
culturais nordestinas. A par-
tir das 14h, as três oficinas 
oferecidas acontecem simul-
taneamente. São elas: ‘Jongo’, 
com mestra Alessandra Ribei-
ro, da comunidade Jongueira 
Dito Ribeiro, de Campinas 
(SP), ‘Confecção de Maracas’, 
com Povo Indígena Potiguara, 
da Baía da Traição (PB) e ‘Ala 
Ursa’, com Dal Zapata, da ala 
ursa Urso Amigo Batucada, de 
João Pessoa. As inscrições po-
dem ser realizadas através de 

Encontro de Batuques leva 
arte raiz ao Espaço Cultural

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

Pela memória do cinema

Contra Ancine, diretores 
postam cartazes na web

Um vazio toma conta 
de todas as plataformas 
da Agência Nacional de 
Cinema desde terça-feira. 
Ainda na semana passada, 
suas duas unidades, locali-
zadas no centro do Rio de 
Janeiro, tiveram mais de 
100 quadros emoldurados 
removidos e destinados a 
um depósito. Neles, havia 
posters de filmes brasi-
leiros de diversas épocas 
e gêneros. No total, so-
mam-se 16 andares que 
antes contavam a história 
do audiovisual brasileiro, 
agora com paredes bran-
cas e corredores vazios. 
No site, há cerca de duas 
semanas, não é mais pos-
sível encontrar a aba des-
tinada aos filmes nacio-
nais. Entretanto, nas redes 
sociais, em resposta à si-
lenciosa e triste atitude da 
instituição, produtores e 
diretores se manifestaram 
postando o cartaz de seus 
respectivos filmes.

Para André Morais, 
diretor do premiado Re-
bento (2018), existe uma 
continuidade do caminho 

que o Governo Federal 
propôs, de realizar uma 
limpeza na identidade 
cultural do país. “Há uma 
onda muito clara de abafar 
o movimento cultural e a
força artística que o canal 
da arte ocupa, por fazer as 
pessoas pensarem”, avalia.

Parte da história cul-
tural do Brasil, foram 
removidos cartazes de 
clássicos como “Deus e 
o Diabo na Terra do Sol”
(1964), de Glauber Ro-
cha, “O Bandido da Luz 
Vermelha” (1968), de Ro-
gério Sganzerla, e “Cabra 
Marcado para Morrer” 
(1984), de Eduardo Cou-
tinho, este, ambientado 
na Paraíba. “Talvez, para 
eles, o fator histórico não 
seja interessante, por ter 
filmes de posicionamen-
tos políticos muito claros”, 
opina o diretor, que reafir-
mou seu posicionamento 
postando, em suas página 
no Facebook, um pôster de 
Rebento. 

Símbolo da identida-
de cultural, o cinema na-
cional, que tem tido uma 
ascendência nos últimos 
anos com diversas produ-
ções exibidas e premiadas 

internacionalmente, como 
Pacarrete (2019) e A Noi-
te Amarela (2019), está, 
agora principalmente, em 
um momento de resistên-
cia. “É assustador ver que 
a sua identidade está sen-
do retirada das paredes”, 
diz André. O esvaziamento 
dos corredores da Ancine, 
com a remoção dos carta-
zes, é uma atitude, antes 
de qualquer coisa, sim-
bólica. “Mas estamos tra-
balhando para continuar 
fazendo a nossa história e 
seguir com os caminhos da 
arte brasileira e paraiba-
na, mesmo com essa força 
contrária tão forte”, desa-
bafa o diretor de Rebento.

Para Mariah Bena-
glia, produtora de A Noite 
Amarela (2019), a ação 
da Ancine também não a 
surpreende. “É bastante 
óbvio, simbolicamente, o 
significado da retirada dos 
cartazes de filmes con-
temporâneos que politi-
camente se alinham com 
ideais progressistas e que 
foram financiados atra-
vés de políticas públicas 
funcionais, inclusive com 
atenção à descentraliza-
ção geográfica”.

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

De acordo com o as-
sessor de comunicação da 
Ancine, Érico Cazarré, em 
declaração à Folha de São 
Paulo, a decisão da remo-
ção dos cartazes foi feita 
em virtude do espaço não 
abranger todas as produ-
ções nacionais. Sobre essa 
declaração, Mariah aponta 
como “infantil, e uma justi-
ficativa distorcida, baseada 
nos princípios da impes-
soalidade e da isonomia, 
em um modelo de governo 
construído principalmente 
a partir do culto à perso-
nalidade do chefe de esta-
do”. Ela completa dizendo 
que este é um momento de 
atenção da classe audio-
visual. “Precisamos estar 
atentos a possíveis próxi-
mos passos, como a função 

de obras brasileiras pela 
Cinemateca. Não podemos 
permitir, junto ao congela-
mento de investimentos na 
área, o apagamento da me-
mória pregressa e atual do 
cinema brasileiro”, comple-
ta a produtora.

Rodolpho de Barros, que 
dirigiu o curta-metragem 
A Ética das Hienas (2019), 
com Marcélia Cartaxo, Fer-
nando Teixeira, Suzy Lopes, 
Servilio de Holanda, Daniel 
Porpino e Tavinho Teixeira 
no elenco, diz que a retirada 
dos cartazes é um ataque si-
lencioso à cultura. “Os filmes 
não são apenas patrimônios 
do Brasil, são obras. Essa é 
uma tentativa do Governo 
Federal de apagar a memó-
ria, em uma tentativa de 
consolidar o projeto de apa-

relhar os dois únicos seto-
res que não participaram da 
coalizão de forças que ele-
geu o atual presidente”, diz.

Por outro lado, a arte 
tem, como parte de sua es-
sência, a necessidade de re-
sistir. “Os artistas se alimen-
tam, também, da luta por 
continuar fazendo arte no 
Brasil. Certamente não con-
taremos com recursos oriun-
dos do Governo Federal, mas 
é um momento crucial e vital 
dos estados e municípios da-
rem suporte e apoio”, conta 
Rodolpho. “Os artistas estão 
repensando o modo de pro-
dução, sobre como fazer arte, 
com redução de recursos. 
Mas vamos continuar resis-
tindo e vamos continuar, sim, 
fazendo o nosso cinema”, fi-
naliza o diretor.

um formulário, cujo link está 
sendo divulgado na página do 
instagram do Maracastelo.

Segundo Angela Gaeta, 
diretora-geral do Ponto de 
Cultura Maracastelo, as ofici-
nas são, na verdade, uma base 

para as apresentações do do-
mingo. “O sábado será para o 
público ter um contato mais 
próximo com os mestres, para 
adquirir uma percepção mais 
aguçada em relação à cultura 
popular, à vida dos mestres, à 
memória da questão cultural”, 
explica.

A proposta do Maracas-
telo é de buscar manter a me-
mória da cultura popular viva. 
“A gente acredita muito que 
esse contato entre os grupos 
e os mestres fortalece a cena. 
Primeiramente, porque eles 
vivenciam e percebem que 
não estão sós. Segundo, por-
que, ao enxergar o outro, você 
se enxerga também. Serve tan-
to para analisar o que já existe, 

quanto para buscar novas re-
ferências na cultura popular”, 
diz Angela, que ainda comenta 
sobre o preconceito vivencia-
do pelos grupos da cena.

O Encontro de Batuques 
da Paraíba acontece bienal-
mente e, segundo a organiza-
dora, a intenção é “fortalecer 
a cena da cultura popular e de 
certa forma, gerar demanda 
para a gestão pública, por ser 
um evento de grande porte, 
além de contribuir para a for-
mação de público”. 

O Ponto de Cultura Ma-
racastelo é um coletivo que 
não está restrito à produção 
cultural, mas também é um 
grupo de cultura popular, por 
isso, segundo Angela, acon-

tece uma identificação e uma 
busca por reconhecimento 
por igual em relação às outras 
áreas das artes. 

Angela é graduada em 
Pedagogia e revela procurar 
estar sempre trabalhando 
com a linha entre cultura e 
educação. Através do coletivo, 
são realizados três projetos de 
extensão com a UFPB: “Esse 

evento é a culminância de to-
dos eles, que é quando a gente 
abre para o público geral para 
ter contato direto com o mes-
tre”, diz a organizadora, que 
segue a linha Pedagogia Griô, 
que permite integrar mito, 
arte, ciência, história de vida e 
os saberes da sociedade atra-
vés da vivência, da oralidade e 
da linguagem corporal.

ProgrAmAção 
n Sábado

- Oficinas com Mestres Da Tradição 
- Mesa Redonda no formato “Roda Com Mestres”

n Domingo

-Cavalo Marinho Sementes Do Mestre João Do Boi
-Congo De Pombal
-Tribo Indígena Tupi Guarani
-Coco De Roda Dona Edite (Caiana Dos Crioulos)
-Samba De Coco Do Mestre Zé Zuca (Coco De Queimadas)
-Coco De Roda Novo Quilombo (Ipiranga E Gurugi)
-Urso Amigo Batucada
-Indios Potiguara
-Cavalo Marinho Boi De Ouro - Mestre Araujo (Pedras De 
Fogo)

n + Feira gastronômica e Feira de Artesanato

n SErviço
Evento: 30 Encontro de Batuques
Oficinas e mesas redondas
Quando: Hoje 
Horário: A partir das 14h
Apresentações
Quando: Amanhã 
Horário: A partir das 15h
onde: Espaço Cultural José Lins do Rego
Endereço: R. Abdias Gomes de Almeida, 800, Tambauzinho, 
João Pessoa
Entrada: Gratuita 

A gente acredita que 
esse contato entre os 
grupos e os mestres 

fortalece a cena. 
Primeiramente, 

porque eles vivenciam 
e percebem que 

não estão sós 

Posters de‘Rebento’, ‘O Nó do Diabo’ e ‘Noite Amarela’, que circularam nas redes sociais como forma de protesto

Integrante da Caiana dos Crioulos, em Alagoa Grande, Dona Edite vem com seu grupo a JP mostrar coco de roda

Foto: Roberto Guedes

Foto: divulgação
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Fundo eleitoral
Presidente da Câmara dos Deputados, Rodrigo Maia (DEM-RJ), disse 
nessa sexta-feira (6) que o aumento do fundo eleitoral em discussão 
no Congresso não pode afetar áreas essenciais.  Página 14 Fo
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Na capital, será indicado o nome do deputado Wilson Filho; em Campina Grande, o de Ana Cláudia Rêgo
Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

PTB e Podemos confirmam 
aliança para 2020 em JP e CG 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

O PTB e o Podemos se reu-
niram, ontem, na sede do pri-
meiro em João Pessoa e confir-
maram aliança nas eleições do 
próximo ano no maior número 
de municípios possíveis e já co-
locaram também os nomes do 
deputado Wilson Filho (PTB) 
e de Ana Cláudia Vital do Rêgo 
(Podemos) para as Prefeituras 
da capital e de Campina Gran-
de, respectivamente.

“Não estamos com isso 
impondo candidaturas, mas 
colocando nomes que natural-
mente serão discutidos ao lon-
go dos meses dentro das duas 
legendas e das demais legendas 
que se afinem com os nossos 
projetos”, afirmou o deputado 
federal Wilson Santiago, presi-
dente do PTB na Paraíba.

Ana Cláudia, que é espo-
sa do senador e ex-prefeito de 
Campina Grade, Veneziano Vi-
tal do Rêgo, comentou por sua 
vez que seu nome surge como 
uma nova opção que tem como 
projeto resgatar o trabalho 
administrativo e a capacidade 
de autoestima do povo campi-
nense, especialmente no que se 
refere a procurar tirar a admi-
nistração das páginas policiais 
para a administração pública.

Ele se referia ao fato de 
alguns secretários da atual ad-
ministração terem sido presos 
ou detidos acusados de irregu-
laridades justamente em áreas 
importantes da gestão que são 

a Educação e a Saúde. Ela tam-
bém falou sobre o convite já 
feito recentemente para que o 
governador se filie ao seu parti-
do (o Podemos), considerando 
inclusive que o chefe do Execu-
tivo pode ingressar pela porta 
da frente e para comandar a 
legenda no Estado. 

Ana Cláudia Vital do Rêgo 
é secretária de Desenvolvimen-
to e Articulação Municipal e, se 
tiver nome confirmado, será 
candidata a cargo eletivo pela 
primeira vez, enquanto que 
Wilson Filho coloca o nome 
para a disputa da Prefeitura da 
capital já pela segunda vez. Em 
2016, ele abriu mão da cabeça 
de chapa para a hoje deputada 
estadual Cida Ramos (PSB), que 
tinha o apoio do então gover-
nador Ricardo Coutinho (PSB). 
Para o pleito atual, ele tem dito 
a aliados que não abre mão de 
concorrer. O projeto eleitoral, 
ele informa, foi o que o con-
venceu a trocar um mandato 
na Câmara dos Deputados pela 
Assembleia. A conta do pete-
bista foi a de que o convívio 
diário em João Pessoa abriria 
espaço maior para a busca da 
viabilidade eleitoral.

Além de João Pessoa e 
Campina Grande, a parceria 
entre as duas legendas será 
espelhada em todas as cida-
des onde os arranjos políticos 
paroquiais não interfiram. A 
perspectiva das lideranças das 
duas siglas é que a oficialização 
da parceria seja anunciada ain-
da nesta semana.

“Dia do Laço Branco”

Assembleia discute papel dos homens no 
combate à violência contra as mulheres

“Essa luta não deve ser 
só das mulheres. É de todas 
elas e também dos homens 
e da sociedade em geral”. A 
afirmação foi feita ontem pela 
presidente da Comissão de 
Combate à Violência Contra 
Mulher da OAB-PB, Izabelle 
Ramalho, ao discursar duran-
te a audiência pública “Dia do 
Laço Branco” – homens pelo 
fim da violência contra as mu-
lheres” no plenário da Assem-
bleia Legislativa do Estado.

O evento faz parte de 
uma série de outros que in-
tegram a campanha 16 Dias 
de Ativismo pelo Fim da 
Violência Contra a Mulher. A 
campanha é uma idealização 
do Núcleo de Gênero do Mi-
nistério Público da Paraíba 
(MPPB), com o apoio do Tri-
bunal de Justiça, da Ordem 
dos Advogados do Brasil 
(OAB), Defensoria Pública, 
Governo do Estado e algumas  
prefeituras.

A audiência foi presidida 
pelo deputado Cabo Gilberto, 
proposta pela Comissão dos 
Direitos da Mulher da As-
sembleia e, como os demais 
eventos da campanha, teve 

Foto:Nill Pereira

Campanha integra campanha 16 Dias de Ativismo pelo Fim da Violência Contra a Mulher, do MPPB

como objetivo conscientizar 
os homens sobre o papel que 
precisam desempenhar para 
colaborar com o fim da discri-
minação e violência contra 
as mulheres. No Brasil, as 
ações em alusão a este dia 
são coordenadas pela Rede 
de Homens pela Equidade de 
Gênero (RHEG).

Em seu pronunciamen-
to, Izabelle Ramalho também 
argumentou que o Poder 
Legislativo tem papel funda-

mental nessa luta que é de 
todos, especialmente porque, 
como responsável pela ela-
boração das leis, pode não 
somente resolver, mas tam-
bém prevenir o combate. A 
promotora de Justiça de De-
fesa do Direito da Mulher do 
Ministério Público Estadual, 
Rosane Araújo, também se 
pronunciou afirmando que a 
Assembleia está de parabéns 
por ter tomado a iniciativa de 
também abordar, junto com a 

população, o enfrentamento à 
violência contra as mulheres. 

“O interesse de todos é 
que se construa uma socie-
dade igualitária para que a 
gente possa se valer de forma 
igual. É essa a importância de 
uma sessão como esta, tra-
zer visibilidade pelo fim da 
violência contra as mulheres 
e mostrar que tem homens 
dispostos a abraçar essa 
causa pelo fim da violência”, 
analisou ela.

Polícia lembra a importância de denúncia
Representando o comando 

da Patrulha Maria da Penha da 
Polícia Militar, a sub-tenente Jeane 
destacou a importância do ato 
da denúncia que, segundo ela, 
ainda é o principal desafio no 
enfrentamento aos casos de 
violência contra a mulher. “A 
luta que nós enfrentamos ainda 
é a recusa da mulher em que-
rer denunciar. Ela ainda não se 
sente à vontade, não se sente 
acolhida e é importante que 
esta mulher/vítima entenda que 
possui direitos e que esses direi-
tos devem e serão respeitados”, 
observou a militar.

A coordenadora das Delega-
cias das Mulheres do Estado da 
Paraíba, Maísa Félix, garantiu 
por sua vez que a Segurança do 
Estado tem um compromisso com 
a proteção da mulher. De acordo 
com a delegada, toda a força 
policial, assim como o Corpo de 
Bombeiros, têm uma luta inces-

sante em defesa dos direitos da 
mulher. No Dia Nacional de Mo-
bilização dos Homens pelo Fim 
da Violência Contra as Mulheres, 
Maísa também fez questão de 
ressaltar a presença do homem 
na discussão.

“Enquanto existir uma mu-
lher que sofra qualquer tipo de 
violência, nós estamos apostos 
para encaminhar para que ela 
saia do ciclo da violência. Nós 
precisamos trazer os homens, 
precisamos que eles participem 
de maneira efetiva no enfren-
tamento da violência contra a 
mulher. Os homens precisam 
dialogar com seus amigos que 
uma mulher quando sofre um ato 
de violência não é só ela quem 
adoece, mas sim toda a família”, 
refletiu a delegada.

O deputado Cabo Gilberto 
destacou em sua fala que trazer 
os homens para o debate e para 
o envolvimento em ações de en-

frentamento à violência contra 
as mulheres é extremamente 
relevante. “O Poder Legislativo 
está atento a todos os temas 
que a sociedade enfrenta e essa 
questão da violência contra a 
mulher precisa ser debatida. 
Sessões como esta são impor-
tantes para que possamos trazer 
os homens para a discussão e 
fazer com que o Legislativo de-
senvolva iniciativas de proteção 
às mulheres”, declarou.

Também participaram da 
audiência a representante do Mi-
nistério Público, a promotora Is-
mânia do Nascimento Nóbrega; 
a defensora pública, Francisca 
de Fátima Almeida; a ouvidora 
do Conselho de Engenharia e 
Agronomia, Alméria Carniatto, a 
presidente da Comissão da Mu-
lher Advogada, Mônica Lemos; a 
presidente da comissão da Jovem 
Advocacia, Yasmim Mendonça; e 
a juíza Graziela Gadelha.

Significado da data e programação geral
A escolha da data remete a 

um caso de violência contra as 
mulheres que chocou o mundo. 
Em 1985, o jovem canadense 
Marc Lepine, de 25 anos, inva-
diu uma sala de aula e ordenou 
que todos os homens deixas-
sem o local para que pudesse 
assassinar todas as mulheres. 
Marc cometeu suicídio logo 
após o ato. Em carta deixada 
pelo jovem, ele dizia não aceitar 

que mulheres frequentassem o 
curso de Engenharia, um curso, 
segundo ele, tradicionalmente 
masculino.

Além da audiência na 
Assembleia, a programação 
conta com outros eventos que 
integram A Campanha 16 Dias 
de Ativismo pelo Fim da Vio-
lência Contra a Mulher”, que é 
uma idealização do Núcleo de 
Gênero do Ministério Público 

da Paraíba, com o apoio do 
Tribunal de Justiça, da Ordem 
dos Advogados do Brasil, da 
Defensoria Pública, Governo 
do Estado, prefeituras, dentre 
outras entidades. 

Além da audiência, on-
tem também aconteceu a Blitz 
Educativa, com concentração 
às 18h na Central de Polícia e 
saída às 19h. Do dia 8 ao dia 
11 acontecerão a caminhada 

global da ONU e panfletagem, 
às 7h, no Mag Shopping (8/12); 
Discussão final do GTI – Femi-
nicídio, no auditório da Central 
de Polícia, 8h30, e reunião da 
Rede Estadual de Atenção às 
Mulheres Vítimas de Violência 
Doméstica e Sexual com o tema 
“Violência contra as Mulheres 
Negras”, às 14h (9/12); Lan-
çamento Campanha “Violência 
contra a Mulher, aqui não”.

O Plano Municipal de 
Gestão Integrada de Resíduos 
Sólidos (PMGIRS) da capital 
paraibana já foi apresentado 
na Câmara Municipal de João 
Pessoa e, através de imagens 
gráficas, o superintendente da 
Emlur, Lucius Fabiani, fez uma 
explanação sobre a legislação 
e os principais pontos da cole-
ta de resíduos na capital.

O vereador Carlão (DC) 
presidiu a audiência pública 
e a vereadora Raíssa Lacerda 
(PSD) secretariou o evento. Os 
vereadores Humberto Pontes 
(Avante), Leo Bezerra (PSB), 
Eliza Virgínia (Progressistas) 
e Bosquinho (PSC) também 
participaram da audiência, 
que ainda contou com as pre-
senças do secretário de Gestão 
Governamental e Articulação 
Política (Segap), Hildevânio de 
Souza Macêdo, do diretor ope-
racional da Emlur, Mozart de 
Castro Soares, e da presiden-
te da Associação dos Catado-
res e Catadoras de Materiais 
Reutilizáveis de João Pessoa 
(Catajampa), Agrinalda dos 
Santos Silva.

“É de fundamental im-
portância a apresentação da 
concepção e do diagnóstico 
da gestão da limpeza urbana 
de João Pessoa e a proposta 
de soluções. Nosso Plano de 
Resíduos Sólidos se tornou 
referência nacional. Agora, va-
mos fazer essa apresentação 
para uma posterior revisão. 
Após a revisão vamos disponi-
bilizar a peça no site oficial da 

Prefeitura Municipal de João 
Pessoa (PMJP), para que to-
dos os interessados possam 
ter conhecimento”, explicou 
o superintendente.

Lucius Fabiani enfatizou 
que a revisão do Plano atende 
a uma exigência legal, prevista 
na Política Nacional de Resí-
duos Sólidos, que também 
preconiza a revisão de qua-
tro em quatro anos. O passo 
seguinte será a realização de 
outra audiência pública, no 
próximo dia 13 de dezembro, 
para possibilitar a participa-
ção de toda população.

“Verificamos que avan-
çamos bastante nas metas a 
médio e longo prazo, como a 
universalização da limpeza 
urbana e coleta domiciliar. 
Porém, precisamos avançar 
também nas metas voltadas 
para a elaboração do Plano 
Municipal de Educação Am-
biental, ações para ampliação 
da coleta seletiva e de comu-
nicação, mas, principalmen-
te, nas ações que envolvam a 
população, no sentido de que 
ela assuma a sua responsabili-
dade na geração e destinação 
dos resíduos”, destacou Lucius 
Fabiani.

O superintendente fez 
uma apresentação sobre o his-
tórico da legislação específica 
sobre o tema, com destaque 
para a Lei 12.957/2014, que 
dispõe sobre o Plano Municipal 
de Gestão Integrada de Resídu-
os Sólidos no Município de João 
Pessoa, e o Plano Nacional.

CMJP apresenta plano 
o de Resíduos Sólidos 
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Congressistas querem aumentar recursos para R$ 3,8 bi, com corte de recursos na saúde, educação e infraestrutura 

O presidente da Câma-
ra dos Deputados, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), disse nes-
ta sexta-feira (6) que o au-
mento do fundo eleitoral em 
discussão no Congresso não 
pode afetar áreas essenciais 
do orçamento federal.

Maia afirmou que os 
congressistas precisam ex-
plicar à sociedade de quais 
fontes sairão os recursos 
para o eventual aumento do 
fundo eleitoral, mas disse 
que a sociedade nunca fica-
rá satisfeita em relação aos 
valores desse tipo de finan-
ciamento público.

Ainda em discussão no 
Congresso, o aumento do fun-
do eleitoral de R$ 2 bilhões 
para R$ 3,8 bilhões com corte 
de recursos em saúde, edu-
cação e infraestrutura uniu 
rivais como PSL e PT, além de 
ter sido respaldado por parti-
dos do chamado centrão.

A medida teve o apoio 

de 13 partidos: PP, MDB, 
PTB, PT, PSL, PL, PSD, PSB, 
Republicanos, PSDB, PDT, 
DEM e Solidariedade. Eles 
representam 430 dos 513 
deputados e 62 dos 81 sena-
dores. Podemos, Cidadania, 
PSOL e Novo foram contra o 
aumento, mas não têm força 
política para barrar a inves-
tida.

Presidentes e líderes 
na Câmara e no Senado 
dos 13 partidos assinaram 
o ofício enviado ao relator 
do Orçamento de 2020, 
deputado Domingos Neto 
(PSD-CE), pedindo o rema-
nejamento de recursos de 
emendas impositivas de 
bancada para o fundo es-
pecial de financiamento de 
campanhas.

Nessa sexta-feira, após 
palestra no Instituto dos 
Advogados de São Paulo 
(IASP), na capital paulista, 
Maia disse ter consciência 
que o tema do aumento do 
fundo eleitoral é muito po-
lêmico.

Flávio Ferreira
Folhapress

Maia diz que fundo eleitoral não 
pode afetar as áreas essenciais

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

“Sou presidente da Câ-
mara, tenho que respeitar o 
trabalho feito por deputados e 
senadores. O que eu coloco de 
forma pública é que é um tema 
sensível, um tema polêmico, e 
que para se colocar qualquer 

valor, mesmo o valor da elei-
ção passada, você precisa ter 
muita clareza de onde você 
está buscando os recursos. 
Essa narrativa que eu acho que 
é a mais importante.”

“Em relação ao fundo, a 

sociedade não vai ficar sa-
tisfeita nunca, mas é preci-
so financiar a democracia”, 
completou o presidente da 
Câmara.  

Maia disse ainda que 
“independentemente do va-

lor, se é dois, três ou qua-
tro, o importante é que você 
mostre à sociedade que 
isso não está sendo em de-
trimento de nenhuma área 
fundamental do orçamento 
público”. 

Rodrigo Maia afirmou que os congressistas precisam explicar à sociedade de quais fontes sairão os recursos para o eventual aumento do fundo eleitoral

O que é?
É uma verba pública 

que os partidos recebem 
em ano eleitoral para fi-
nanciar campanhas. Em 
2018, equivalia a cerca de 
R$ 1,7 bilhão. 

Ele é a única fonte 
de verba pública para as 
campanhas?

Não. Os partidos tam-
bém podem usar recur-
sos do fundo partidário 
(verba pública para sub-
sidiar o funcionamento 
das legendas, distribuída 
mensalmente). Em 2018, 
foram repassados R$ 889 
milhões. Neste ano, total 
gira em torno dos R$ 928 
milhões. 

Quais são as outras 
formas de financiamen-
to possíveis?

Os candidatos po-
dem recolher doações de 
pessoas físicas e podem 
financiar as próprias 
campanhas. O autofi-
nanciamento é limitado 
a 10% do teto de gastos, 
que varia de acordo com o 
cargo disputado.

As doações empresa-
riais são proibidas desde 
2015. 

Qual o valor previsto 
para o fundo eleitoral em 
2020?

O valor final está sen-
do discutido na comissão 
do Congresso que deba-
te o Orçamento de 2020. 
Nessa quarta (4), foi apro-
vado um relatório prelimi-
nar que prevê a destina-
ção de R$ 3,8 bilhões para 
o fundo eleitoral. 

Como é possível au-
mentar o valor do fundo 
eleitoral?

A Lei do Teto de Gas-
tos limita o crescimento 
das despesas públicas. 
Segundo técnicos, cortes 
em outras áreas permiti-
ram que os congressistas 

sugerissem o aumento do 
fundo eleitoral. 

De quanto é o corte 
proposto?

São previstos cortes 
de R$ 1,7 bilhão no or-
çamento de mais de 15 
ministérios. Do total, são 
R$ 500 milhões em Saúde 
(dos quais R$ 70 milhões 
iriam para o Farmácia Po-
pular, que oferece remé-
dios gratuitos à popula-
ção), R$ 380 milhões em 
infraestrutura e desenvol-
vimento (que inclui obras 
de saneamento e corte de 
R$ 70 milhões do Minha 
Casa, Minha Vida) e R$ 
280 milhões em educação. 

Como o fundo é dis-
tribuído?

A distribuição do 
fundo público para cam-
panha entre os partidos 
acontecerá da seguinte 
forma nas próximas elei-
ções: 

2 %  d i s t r i b u í d o s 
igualmente entre todas as 
legendas registradas

35% consideram a 
votação de cada partido 
que teve ao menos um 
deputado eleito na última 
eleição para a Câmara

48% consideram o 
número de deputados 
eleitos por cada partido 
na última eleição, sem le-
var em conta mudanças 
ao longo da legislatura

15% consideram o 
número de senadores 
eleitos e os que estavam 
na metade do mandato no 
dia da última eleição

Houve uma mudança 
recente da divisão do fun-
do. Antes, o que valia era 
o tamanho das bancadas 
na última sessão legis-
lativa do ano anterior à 
eleição (o que contou em 
2018 foi a bancada no fim 
de 2017). Agora, conta o 
resultado da eleição.

PARA QUE SERVE O FUNDO ELEITORAL INSS suspende a análise para novos
benefícios após reforma da Previdencia

Quase um mês após a 
nova legislação previdenciá-
ria entrar em vigor e insti-
tuir regras mais duras para 
as aposentadorias e novos 
cálculos nos benefícios, o 
sistema do INSS ainda não 
está adaptado para anali-
sar os pedidos de benefícios 
com as novas exigências.

Em comunicado dis-
tribuído para advogados 
previdenciários, o instituto 
diz que “a fim de garantir 
o reconhecimento do me-
lhor benefício e segurança 
no processo de concessão, 
os requerimentos com Data 
de Início do Benefício (DIB) 
a partir da data de vigência 
da Emenda (13/11/2019) 
serão analisados na medida 
que forem implantadas as 
novas regras e alterações de 
sistema”.

Quem esperou a refor-

ma para se aposentar ou 
precisa pedir uma pensão 
por morte, por exemplo, 
pode fazer o requerimento 
pelo Meu INSS, mas terá que 
aguardar pela análise. Po-
rém, se o benefício for con-
cedido, segurados recebe-
rão os atrasados (que são as 
diferenças devidas). Há cor-
reção monetária para quem 
espera mais de 45 dias.

O INSS não informou 
quando seu sistema estará 
pronto para analisar todos 
os benefícios pelas novas 
regras.

Atualmente, o INSS 
tem demorado até oito 
meses para avaliar um re-
querimento. Em São Paulo, 
63.241 processos estavam 
em análise há mais de 45 
dias em setembro, segundo 
o último Boletim Estatístico 
da Previdência Social.

Em nota, o INSS afir-
ma que “ainda não há como 
consolidar os dados de no-

vembro” referentes a pedi-
dos de benefícios. O insti-
tuto diz que os sistemas de 
concessão já estão sendo 
preparados para que as no-
vas regras sejam implemen-
tadas.

Segundo o órgão, o sis-
tema já foi adequado para 
“vários benefícios”, como 
auxílio-doença e salário
-maternidade.

O órgão afirma que os 
sistemas vão reconhecer o 
melhor benefício de forma 
automática e que o segura-
do que tenha o direito ad-
quirido terá seu benefício 
garantido pelas regras ante-
riores.

Dentre as principais 
mudanças na reforma da 
Previdência estão a criação 
de uma idade mínima para 
as aposentadorias, regras 
de transição e novo cálculo 
da média salarial, que re-
duz o valor do benefício de 
quem teve variação salarial 

ao longo da trajetória pro-
fissional.

A reforma também re-
duz em até 40% o valor de 
aposentadorias por inva-
lidez, que passaram a se 
chamar aposentadorias por 
incapacidade, e alguns be-
nefícios de trabalhadores 
em áreas insalubres.

Nos dois casos a apo-
sentadoria deixa de ser in-
tegral (100% da média sala-
rial) e segue o novo cálculo 
da reforma.

Pensões por morte de-
vidas a partir do dia 13 de 
novembro de 2019 também 
têm sequência de redutores. 
Viúvas sem filhos menores 
deixam de receber uma apo-
sentadoria integral e passam 
a ter 60% da aposentadoria 
do segurado que morreu.

Trabalhadores que 
morrem antes de se aposen-
tar também deixam, agora, 
uma pensão menor a seus 
dependentes.

Operação Lava Jato 

Corregedora-geral  do MPF arquiva 
representação contra procuradores

A corregedora-geral do 
Ministério Público Federal, 
Elizeta Maria de Paiva Ra-
mos, arquivou representa-
ção contra os procuradores 
da Lava Jato Deltan Dallag-
nol e Thamea Danelon, que 
eram acusados de terem 
colaborado de forma inde-
vida com pedido de impea-
chment do ministro Gilmar 

Mendes, do STF (Supremo 
Tribunal Federal).

As suspeitas sobre 
os procuradores vieram à 
tona após a divulgação de 
diálogos pela Vaza Jato, em 
que Danelon afirma que o 
professor da USP Modes-
to Carvalhosa pedia ajuda 
para escrever a peça jurídi-
ca pedindo o impeachment 
do ministro.

A representação foi 
feita junto ao Conselho Na-

cional do Ministério Públi-
co (CNMP) pela Associação 
Brasileira de Juristas pela 
Democracia, que apontou 
desvio funcional.

A corregedora, em sua 
decisão, afirmou não ter 
visto elementos para con-
cluir que houve infração pe-
los procuradores, e que os 
diálogos divulgados eram 
insuficientes como provas.

“Há de se notar a au-
sência de elementos pro-

batórios mínimos aptos 
a sustentar o indigitado 
desvio funcional”, escre-
veu.

Para o advogado de Da-
nelon, Marcelo Knopfelma-
cher, a inexistência das pro-
vas é manifesta. “De modo 
que se mostra correto o 
arquivamento da represen-
tação disciplinar”, disse ele, 
que defendeu a procurado-
ra junto com seu sócio Fei-
pe Locke Calvalcanti.

An a Paula Branco
Da Folhapres

Fábio Zanini
Da Folhapress

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress
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Presidente fez balanço do governo e na próxima terça-feira passará o comando do país a Alberto Fernández

Na próxima terça-feira 
(10), Mauricio Macri passa-
rá o comando da Argentina 
a Alberto Fernández, novo 
presidente do país. Na noite 
de quinta-feira (5), em um 
pronunciamento em rede na-
cional de televisão, o presi-
dente fez um balanço de sua 
administração e lamentou 
que os resultados das refor-
mas econômicas não tenham 
chegado a tempo.

Mauricio Macri, que ten-
tou a reeleição, perdeu a dis-
puta para o peronista Alberto 
Fernández, que tem como vice 
a ex-presidente e senadora 
Cristina Kirchner. Fernández 
venceu as eleições em primei-
ro turno, com 48% dos votos, 
enquanto Macri obteve 40%.

“Queridos argentinos, 
pela primeira vez nestes qua-
tro anos, usarei a rede na-
cional para falar com todos. 
Durante esses anos, muitas 
pessoas me pediram para 
fazer um pronunciamento 
informando sobre a situação 
do país. Eu acho que é mais 
construtivo fazê-lo hoje. É 
hora de balanços e cons-
trução. Acho bom tirarmos 
alguns minutos para ver cla-
ramente onde estamos hoje”, 
disse o presidente, ressaltan-
do que o país vive agora um 
momento muito diferente do 
que vivia em 2015.

Em sua mensagem, que 
durou quase 40 minutos, 
Macri dividiu o balanço em 
5 eixos: infraestrutura e eco-
nomia; cultura de poder e 
qualidade democrática; de-

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil

Macri lamenta não ter obtido
êxito nas reformas econômicas

Augusto dos Anjos: 
um poeta orgânico

Madeira
amadeiraneto@gmail.com

Acilino

Não se furta em dizer Gemy Cândido que Ferreira 
Gullar, sem dúvida é o melhor intérprete da poesia de 
Augusto dos Anjos, muito embora, por ser um poeta 
de tendência socialista não se isenta de parcialidade 
e não nos apresenta um Augusto dos Anjos de corpo 
inteiro. Procede a uma crítica fracionadora e não se 
exime de trilhar os caminhos dos impressionistas ao 
reiterar que o poeta não se enquadra em nenhuma 
escola, que seu livro passou despercebido da crítica 
quando foi publicado, e que Augusto dos Anjos é um 
poeta de inspiração múltipla e por fim, sua poesia é 
antecipadora do modernismo. 

Não obstante, a crítica sociológica de Ferreira 
Gullar aponta certas influências do parnasianismo e 
do simbolismo na obra de Augusto dos Anjos, no tem-
po em que forjava os instrumentos de sua expressão 
poética. Herdou do parnasianismo o verso conciso, 
o ritmo tenso e a tendência ao prosaico e ao filosófi-
co. Como também o gosto pela palavra-símbolo com 
maiúscula, o recurso da aliteração e certos valores 
fonéticos melódicos do simbolismo.

Embora conhecedor da poética de seu tempo, 
Augusto dos Anjos rompe com a visão meramente 
literária da poesia, para ir ao encontro da realidade 
bruta como matéria de sua poética. Não tomou como 
lição os clássicos, a exemplos de seus contemporâ-
neos, rompeu com a concepção literária de seu tem-
po, forjou uma nova estética para a poesia brasileira. 

A mesma crítica de Ferreira Gullar diz que Ma-
chado de Assis e Euclides da Cunha formam as bases 
para o fenômeno desconcertante que é a obra de Au-
gusto dos Anjos, um poeta intuitivo e impulsivo que 
prenuncia o moderno, mesmo tendo a influência sim-
bolista pelo grande peso da terminologia científica 
em seus poemas. 

Em Augusto dos Anjos a poesia tem um com-
promisso total com a existência. Compreende a vida 
como um fenômeno material sujeito às implacáveis 
leis da natureza. Ao mesmo tempo em que, parado-
xalmente, tem a disposição afetiva de acolher esta vi-
são como uma tragédia e por esta, sofre e se rebela. 
Busca superá-la na criação estética. Em sua criação 
estética, Augusto dos Anjos mistura as palavras eru-
ditas com as palavras vulgares. Suas construções são 
fatores que constituem a marca e o fascínio de seu 
mundo verbal e a razão de o “Eu” ter sido um livro 
tão editado, mesmo com a pouca repercussão em sua 
primeira edição, em 1912. Para Ferreira Gullar, a te-
mática do poeta paraibano é mórbida, razão de ter se 
tornado objeto de estudo dos psicanalistas. 

Augusto dos Anjos foi o primeiro poeta brasileiro 
a pôr em seus versos a indigência da morte (e vida) 
nordestina. E por este gesto inusitado pagou o preço. 
Há uma afinidade de contrários entre a poesia de Au-
gusto dos Anjos e a de João Cabral de Melo Neto, dois 
poetas obcecados pela morte. Se Augusto dos Anjos é 
orgânico, João Cabral de Melo Neto é mineral. Mas se 
aproximam, ambos têm origens iguais, a mesma ori-
gem oligárquica. 

Raimundo Magalhães Júnior, menos pretensio-
so do que Gullar, em seu trabalho crítico, em torno 
da vida e da poesia de Augusto dos Anjos, apresenta 
também evidentes conteúdos sociológicos de fundo 
familiar e biográfico. Trata-se da mais completa e 
bem documentada reconstituição do meio doméstico 
em que viveu o poeta.  

Mais do que um estudo crítico rigoroso é um 
estudo de revisão formal e de revalorização literá-
ria. Apresenta um Augusto dos Anjos de corpo in-
teiro na sua dimensão humana, afetiva, psicológica, 
poética, sem qualquer preocupação de explicar-lhe 
as idiossincrasias. Despreocupou-se em formular 
uma tese que o torna singular como crítico (maior 
mérito do trabalho). 

Em resumo do que escreveu Ferreira Gullar, em 
“Toda Poesia de Augusto dos Anjos”, merece destaque 
a apresentação de Otto Maria Carpeaux quando diz 
que Augusto dos Anjos escreveu nas formas parna-
sianas, influenciado por Baudelaire, Cesário Verde e 
por algumas luzes do simbolismo. Preanuncia igual-
mente a poesia de Carlos Drummond de Andrade e de 
João Cabral de Melo Neto.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Macri tentou a reeleição, mas perdeu a disputa para o peronista Alberto Fernández, que tem como vice Cristina Kirchner

senvolvimento humano; eco-
nomia; relação com o mundo; 
e segurança e narcotráfico.

“Houve muitos aspectos 
que não conseguimos resol-
ver, mas valorizamos nossas 
instituições. Nossa imprensa 
é mais livre e nossa Justiça é 
mais independente. Estamos 
mais seguros perante o nar-
cotráfico. A política é mais 
decente. É a primeira vez que 
um governo não peronista 
termina seu mandato. Essa 
não é uma conquista do presi-
dente, mas de todos os argen-
tinos. É um avanço de nossa 
democracia. Especialmente 
em um contexto tão delicado 
para a Argentina”, afirmou.

Cultura de poder
Em relação ao que cha-

mou de “cultura de poder”, 

Macri afirmou que, quando 
assumiu, há quatro anos, 
uma das primeiras coisas que 
a população lhe pediu foi a 
mudança no relacionamento 
do governo com o povo. 

“Me alegra e me orgu-
lha que hoje possamos ser 
mais tolerantes e mais res-
peitosos com os que pensam 
diferente, que possamos ser 
melhores se nos escutamos 
e chegamos a acordos, se tra-
balhamos juntos. Temos que 
ter orgulho de ter transfor-
mado uma cultura de poder. 
Não há lugar para lideranças 
messiânicas”, disse.

Macri afirmou ainda que, 
em seu governo, não houve 
guerra contra o jornalismo ou 
contra quem pensasse dife-
rente. “O uso da publicidade 
oficial como ferramenta para 

prejudicar a mídia acabou.”
O mandatário disse que 

a partir da semana que vem 
mostrará que se pode fazer 
oposição de uma maneira 
diferente, “sempre pensando 
no que é melhor para os ar-
gentinos”. 

Em relação à Justiça, 
Macri afirmou que agora 
funciona melhor e com mais 
rapidez do que há quatro 
anos e defendeu que os juízes 
ganharam independência du-
rante o seu mandato.

“Nós, argentinos, sofre-
mos por muitos anos as con-
sequências da corrupção no 
Estado. Agora é mais difícil 
roubar o dinheiro dos argenti-
nos. Em todos os governos ha-
verá bandidos e ladrões. Mas 
o Estado trabalha melhor hoje 
do que em 2015”, afirmou.

Insatisfação com ações contra inflação e pobreza
O presidente argentino se 

disse insatisfeito com os resul-
tados de seu mandato no que 
se refere à inflação e à pobreza. 
O país tem para este ano a pre-
visão de uma inflação que deve 
alcançar os 55% e cerca de 40% 
da população vivem na pobreza.

“No meio deste ano, parecia 
que estávamos fazendo a curva. 
A economia estava começando a 
acordar. Mas vieram os resulta-
dos das Paso [eleições primárias, 
que servem como uma grande 
pesquisa nacional, para definir 
os candidatos habilitados a par-
ticiparem das eleições gerais]. O 
medo do futuro e a falta de um 
sólido esquema macroeconômico 

nos empurraram para trás.”
Nas Paso, Alberto Fernández 

recebeu 47% dos votos, contra 
32% de Macri. Após o resultado 
dessa votação, realizada em 
agosto, o dólar disparou e o 
risco país aumentou. Naquele 
momento, Macri teve que lan-
çar uma série de medidas para 
tentar aliviar o bolso dos ar-
gentinos, como o congelamento 
do preço dos combustíveis e o 
pagamento de bônus salariais 
para os trabalhadores. 

“Há um sentimento de que 
o Estado não tinha dívidas em 
2015. Isso não é verdade. Devia 
U$ 240 bilhões. Agora, deve-
mos mais, é verdade, cerca de 

U$ 310 bilhões, mas tem uma 
razão: nesses anos tivemos que 
pedir dinheiro emprestado [ao 
Fundo Monetário Internacional] 
e dois em cada três pesos foram 
usados para pagar os vencimen-
tos da dívida, e o peso restante 
serviu para pagar o déficit dei-
xado por governos anteriores. 
Recebemos um déficit fiscal muito 
alto. Quebramos a tendência e 
equilibramos os gastos estatais. 
Facilitamos a vida dos exporta-
dores. Abrimos mais de duzentos 
mercados em todo o mundo. 
Exportamos mais 10 bilhões de 
dólares. É por isso que digo que 
estamos melhor preparados para 
crescer”, afirmou.

Narcotráfico e segurança foram prioridades
Em relação à segurança, Ma-

cri afirmou que essa foi uma das 
prioridades de seu governo e uma 
das áreas em que mais obteve 
êxito. “Quisemos que as famílias 
argentinas voltassem a se sentir 
seguras em seus bairros, que o 
Estado recuperasse a autoridade 
sobre as fronteiras, sobre as zo-
nas tomadas pelo narcotráfico, e 
isso nós conseguimos”.

O presidente argentino disse 
ainda que, quando assumiu, havia 
no país uma sensação de derrota 
contra o narcotráfico, como se 

fosse uma luta perdida. “As Forças 
de Segurança estavam desmoti-
vadas e sem coordenação, e se 
havia perdido a cooperação com 
outros países. Depois de quatro 
anos, deixamos as Forças Fede-
rais ordenadas e profissionais, 
respeitadas pela sociedade, e que 
respeitam a lei, com o papel claro 
de servir à sociedade”, afirmou, 
ressaltando que nos últimos qua-
tro anos os homicídios tiveram 
uma redução de 30%.

Em sua conclusão, Macri 
disse que o próximo presidente 

herdará um governo com in-
formações detalhadas de cada 
política pública que impulsionou.

“Nos próximos dias, outro 
presidente assume e outra etapa 
começa. Faço isso [o pronuncia-
mento e a divulgação de dados 
estatísticos] porque sei como a 
falta de informação dificulta e eu 
nunca faria nada para dificultar 
para o novo governo. Argentinos, 
vou acompanhá-los do lado da 
oposição. Continuaremos juntos 
com uma presença sólida no 
Congresso.”
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Apesar das pressões sobre Boris Johnson, o Partido Conservador lidera as pesquisas com 11 pontos percentuais

 A seis dias das elei-
ções no Reino Unido, cresce 
a pressão sobre o primei-
ro-ministro Boris Johnson, 
cujo Partido Conservador 
lidera as pesquisas de in-
tenção de voto com até 11 
pontos percentuais.

O líder conservador foi 
desafiado na noite dessa 
quinta (5) pelo jornalista da 
BBC Andrew Neil a cumprir a 
promessa de dar uma entre-
vista ao vivo. “É uma ques-
tão de confiança”, afirmou o 
apresentador em mensagem 
na TV dirigida diretamente a 
Boris.

Neil, conhecido por ser 
duro nos questionamentos, 
já entrevistou os líderes dos 
outros partidos e foi critica-
do pelo trabalhista Jeremy 
Corbyn por não cumprir o 
acordo de levar todos os con-
correntes à TV.

“Você acredita em 
Johnson?” tem sido um dos 
motes dos opositores do 
primeiro-ministro, que em 
outubro voltou atrás da pro-

messa de fazer o brexit “a 
qualquer custo” e negociou 
um adiamento para janeiro 
do próximo ano.

Na manhã dessa sexta 
(6), Boris recebeu nova acu-
sação de estar mentindo, 
desta vez sobre seu acordo 
para o Brexit. Corbyn apre-
sentou em uma entrevista 
coletiva o que disse ser um 
documento secreto do Te-
souro britânico que afirma 
que haverá barreiras de al-
fândega entre a Irlanda do 
Norte e a Grã-Bretanha. Bo-
ris negou essa possibilidade. 
Segundo o Partido Conserva-
dor, a acusação de Corbyn é 
“teoria da conspiração”.

Mas as más notícias des-
ta manhã vieram também de 
seus próprios correligioná-
rios.

O ex-primeiro-ministro 
John Major, um dos políticos 
conservadores de mais pres-
tígio no país, anunciou apoio 
a três ex-ministros - David 
Gauke, Dominic Grieve e 
Anne Milton - que concorrem 
contra candidatos de Boris 
Johnson nas eleições.

Em vídeo, ele chamou o 

Premiê perde apoio a seis 
dias das eleições britânicas

Editoração:Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Ana Estela de Sousa
Da Folhapress

Brexit de “a pior decisão de po-
lítica externa que já vi na vida” 
e afirmou que a saída da União 
Europeia deixará o Reino Uni-
do mais pobre e mais fraco, 
além de prejudicar principal-
mente os mais pobres.

Com o nome de “Avalan-
che para parar o Brexit”, um 

protesto na tarde de ontem 
em Londres tenta aumentar a 
mobilização dos que querem 
que o Reino Unido permane-
ça na Europa.

“Temos poucos dias 
para parar Boris Johnson e 
nos recusamos a ficar senta-
dos esperando”, diz a convo-

catória do evento, que terá 
discurso, entre outros, do 
ex-primeiro-ministro traba-
lhista Tony Blair.

Tradicionalmente simpá-
ticos aos conservadores, mas 
contrários ao Brexit, veículos 
importantes como a revista 
The Economist e o jornal Fi-

nancial Times (FT) divulga-
ram na noite de quinta edi-
toriais em que se recusam 
a apoiar tanto Boris quanto 
Corbyn. A Economist decla-
rou apoio ao partido Liberal 
Democrata, enquanto o FT 
afirmou que não há uma op-
ção aceitável nesta eleição.

O primeiro-ministro do Reino Unido, Boris Johnson, foi muito criticado por não cumprir a promesssa de conceder entrevista ao vivo em um canal de TV

Foto: Romena Fogliati/Folhapress
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Semana de Arte
Centro Estadual de Arte (Cearte) realiza até o dia 12 
a Semana de Arte referente ao ano letivo de 2019, na 
perspectiva de “Território Educativo”.  Página 18
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Dados referentes aos últimos quatro anos foram divulgados pela pesquisa Cursos de Especialização Lato Sensu no Brasil 

No Brasil, o número to-
tal de alunos que frequentam 
cursos de especialização de 
nível superior vem aumentan-
do desde 2016 e a sua grande 
maioria frequenta cursos em 
instituições privadas (88%). 
Nos últimos quatro anos, hou-
ve um crescimento de 74% 
puxado pela rede privada, que 
aumentou 80% contra 41% na 
rede pública.

Os dados foram divulga-
dos ontem (6) pela pesquisa 
Cursos de Especialização Lato 
Sensu no Brasil, um levanta-
mento inédito elaborado pelo 
Instituto Semesp (Sindicato 
das Entidades Mantenedoras 
de Ensino Superior) sobre o 
cenário dos cursos de pós-gra-
duação lato sensu nas institui-
ções de ensino superior públi-
cas e privadas e traz ain+da um 
perfil dos alunos matriculados 
nesses cursos.

Na opinião do diretor 
executivo do Semesp, Rodrigo 
Campelato, uma das razões que 
explica o crescimento da área 
é a crise econômica. “Quando 
há crise econômica as pessoas 
estão preocupadas com a em-
pregabilidade, o desemprega-
do faz a especialização para se 
recolocar no mercado de tra-
balho e também a pessoa pode 
estar ameaçada de ser demiti-
da, então ela busca a especiali-
zação para ter mais chance de 
empregabilidade, além de se 
atualizar”.

Considerando apenas a 
população com 24 anos ou 
mais, estima-se que 5,7 mi-
lhões tenham concluído um 
curso de especialização de ní-
vel superior, número três vezes 
menor em comparação aos 
que concluíram a graduação 
(cerca de 19 milhões).

Há aproximadamente 
duas mil instituições de en-
sino que ofertam cursos de 
especialização de nível su-
perior nas modalidades pre-
sencial e ensino a distância 

(EAD), sendo que 91% delas 
são privadas.

A maior parte dos alunos 
de especialização frequenta 
cursos na modalidade presen-
cial (68%). No entanto, a mo-
dalidade de ensino a distância 
(EAD) está ganhando espaço: 
no período de 2016 a 2018, o 
número de alunos aumentou 
125% e, em 2018, sua parti-
cipação já representava um a 
cada três alunos.

“O EAD na pós-graduação 
cresceu a oferta e ele se encai-
xa melhor ainda na pós por-
que é um público mais velho, 
na faixa de 30 anos ou mais. 
Esse também foi um impul-
sionador para o crescimento”, 
analisou Capelato.

Em 2019, aproximada-
mente 45% dos alunos que fre-
quentam um curso de especia-
lização de nível superior têm 
idade entre 25 a 34 anos. Nos 
anos 2016 a 2019 é possível 
verificar um leve aumento na 
idade média dos matriculados, 
de 34 para 35 anos. Na moda-
lidade EAD, a média de idade 
dos alunos é de 36 anos, um 
pouco superior em relação aos 
alunos no presencial (34 anos).

“Outro dado que nos cha-
mou a atenção são as áreas, são 
muito parecidas com as concen-
trações na graduação: 31% dos 
cursos são nas áreas de ciências 
sociais, negócios e direito, ou 
seja, principalmente na área de 
gestão, ainda temos 35% na 
área de educação e 24% na área 
de saúde, semelhante a propor-
ção dos cursos na graduação”, 
observou o diretor do Semesp.

A pesquisa também reve-
la que os alunos que frequen-
tam cursos de especialização 
de nível superior possuem 
rendimento médio mensal em 
torno de 4,6 mil reais. O valor 
é 150% maior do que a média 
de rendimento daqueles que 
fazem cursos de graduação. 
O rendimento médio ficou em 
4,8 mil reais mensais para os 
alunos da rede privada e 3,7 
mil reais mensais para os da 
rede pública.

Ludmilla Souza 
Repórter da Agência Brasil

Agência Brasil

Número de alunos que cursam 
pós-graduação aumenta 74%
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Alimentos

Anvisa recebe sugestões sobre os 
rótulos até a próxima segunda-feira

A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) 
recebe até a próxima segun-
da-feira (9) sugestões sobre 
as propostas de revisão das 
atuais normas brasileiras de 
rotulagem nutricional de ali-
mentos. As duas consultas 
públicas tiveram início no dia 
23 de setembro e termina-
riam no dia 7 de novembro, 
mas foram prorrogadas. Os 
comentários e sugestões po-
dem ser enviadas por meio 
de formulário específico no 
portal da Anvisa.

As consultas públicas 
reúnem propostas de mu-
danças nas atuais regras 
de rotulagem dos produtos 
alimentícios para ajudar os 
consumidores na hora de es-
colher o que levar para casa 
e orientar produtores sobre 
novas normas.

“Um dos principais ob-

jetivos da revisão das atuais 
normas brasileiras para ro-
tulagem é facilitar a com-
preensão das informações 
nutricionais pelo consumidor. 
Para isso, faz parte da pro-
posta deixar mais visíveis e 
legíveis os dados nutricionais 
nos rótulos, o que permiti-
rá fazer comparações entre 
produtos e reduzir situações 
que geram engano. A ideia é, 
ainda, ampliar a abrangência 
de informações nutricionais e 
aprimorar a precisão dos va-
lores declarados pela indús-
tria”, informa a Anvisa.

Após o término da con-
sulta pública, a agência fará 
a análise das contribuições 
e debater as propostas com 
órgãos, entidades e todos os 
que tenham manifestado in-
teresse no tema com o objeti-
vo de fornecer mais subsídios 
para discussões técnicas e a 
deliberação final da Diretoria 
Colegiada.

Propostas
Entre outros itens, a An-

visa propõe que os fabrican-
tes tornem mais legíveis os 
dados nutricionais de seus 
produtores, adotando um 
modelo de rótulo frontal para 
os alimentos com alto teor de 
açúcar adicionado, gordura 
saturada ou sódio – ingre-
dientes associados a algumas 
das principais doenças crôni-
cas não transmissíveis, como 
diabetes, doenças cardiovas-
culares e hipertensão.

A Anvisa vai estabelecer 
os limites a partir dos quais a 
presença destes ingredientes 
configurará “alto teor”. Pela 
proposta inicial, a mudança 
será feita em duas etapas, 
sendo o primeiro de 42 me-
ses até a completa implemen-
tação da medida.

Para facilitar a visualiza-
ção das informações, o fabri-
cante deverá utilizar fontes 
(letras) maiores quando seu 

produto contiver alto teor 
destes ingredientes. O dese-
nho de uma lupa chamando 
a atenção para tal informação 
deverá constar na parte fron-
tal do produto, na metade su-
perior.

Outra novidade in-
corporada à tabela nutri-
cional é a declaração pa-
dronizada de informações 
nutricionais por 100 gra-
mas (g) ou 100 mililitros 
(ml), em complementação 
à atual declaração por 
porções. A proposta pre-
vê também a inclusão do 
número de porções por 
embalagem do produto. 
A ideia é facilitar para o 
consumidor a compara-
ção entre os conteúdos, 
sem a necessidade de fi-
car fazendo cálculos. Hoje 
essas medidas permitem 
uma grande variação, o 
que dificulta o entendi-
mento das informações.

A Anvisa propõe que os fabricantes adotem um modelo de rótulo frontal para os alimentos com alto teor de açúcar adicionado, gordura saturada ou sódio

Foto: Divulgação/Anvisa

Grande autoridade em parapsicologia

convite para esta visita-surpresa, pois não 
nos conhecíamos.

- Antes, prezado Carlos, apesar de você 
ser cético em relação a essas coisas, saiba de 
algo importante: nós nos encontramos em 
época anterior, antes de sua morte na Revolu-
ção Constitucionalista de 1932.

Fiquei indeciso entre contestar e aceitar.
“Leia o poema que está ali”. Apontou 

para um quadro-negro. Fiz a leitura e fiquei 
calado. “Esse poema diz alguma coisa a 
você? Parece com a literatura de alguém 
famoso?”. “É Augusto dos Anjos puro. Mas 
conheço todos os poemas de Augusto e este 
não é dele”. “É dele, sim. Escreveu para você. 
Foi na Paraíba onde vocês se conheceram. 
Vocês foram grandes amigos”.

Passados 37 anos desse encontro, olho 

Era 1982. Agnaldo Almeida, editor geral 
de “A União”, permitiu que passasse uns dez 
dias em São Paulo, numa viagem que tive 
vontade de fazer, de última hora, sem objeti-
vos definidos. 
       Fui hóspede de José Nêumanne. Como 
ele trabalhava na sucursal do “Jornal do 
Brasil”, fui conhecer a redação e seu dire-
tor, João Batista Lemos, jornalista espírita 
e esquerdista. Lemos morreu em 2009, aos 
82 anos, em Brasília. Para minha surpresa, 
em sua sala, ele disse: “Vá ao escritório do 
dr. Hernani Guimarães Andrade. Fica a dois 
quarteirões daqui. Ele está lhe aguardando”.

nnnnnnnnnnnn

Eram quatro da tarde. Caminhei pela 
larga calçada da Paulista. O vento condizia 
com o tempo nublado e a temperatura de 18 
graus. Estava consciente de que nada seria 
como antes. Aquela visita seria um divisor 
de águas. Entrei no escritório, recebido por 
Suzuko, uma nissei de palavras e gestos 
estudados. O dr. Hernani pediu que eu 
sentasse. Eu era recebido pelo engenheiro e 
cientista publicado em vários países, reco-
nhecido como autoridade maior da América 
Latina em parapsicologia, tendo prestado 
serviços à NASA.

- Dr. Hernani, desculpe-me a ansiedade, 
mas gostaria de saber logo o motivo de seu 

para o livro lançado por Hildeberto Barbosa Filho em 
2014: “Essa mecânica nefasta - O Eu e os outros”. E 
lembro “Vencedor”, assim encerrado por Augusto:

“Vieram todos, por fim; ao todo, uns cem... / E não 
pôde domá-lo enfim ninguém, / Que ninguém doma 
um coração de poeta!”.

nnnnnnnnnnnn

Hernani Guimarães Andrade (foto) nasceu em 31 
de maio de 1913, em Araguari, MG.  Tornou-se espírita 
aos 16 anos de idade, atraído pela racionalidade e pela 
coerência dos postulados de Allan Kardec. Mudando-
se para São Paulo, cursou Engenharia Civil na Escola 
Politécnica da USP, formando-se em 1941.
         Após estudar exaustivamente as obras clás-
sicas da doutrina, examinou os experimentos e as 
teorias dos metapsiquistas e dos parapsicólogos, na 
busca da realidade e da essencialidade do espírito. 
Possuía conhecimentos aprofundados de física e 
das ciências biológicas, cosmologia, estatística e 
psicologia. 

Fundou em 1963 o IBPP - Instituto Brasileiro 
de Pesquisas Psicobiofisicas, em São Paulo. Em 
março de 1966, Hernani conheceu sua mais fiel co-
laboradora: a professora Suzuko Hashizume. Como 
Suzuko interessou-se por fenômenos paranormais, 
passou a ajudá-lo também fora do ambiente de 
trabalho, acompanhando-o inclusive quando se 
mudou para Bauru, interior de São Paulo, em junho 
de 1992, levando o IBPP.
         Hernani Guimarães Andrade faleceu em 25 
de abril de 2003, aos 89 anos de idade, deixando 
17 livros publicados.

       Voltando de Paris 
para Natal, o docu-
mentarista Antônio 
Filho desembarcou 
no Recife e passou 
por João Pessoa, 
onde me presenteou 
com uma edição do 
livro “Le meilleur 
du Cahiers” e uma 
cópia legendada 
em francês do filme 
“Rocha que voa”, de 
Eryk Rocha. Daqui 
foi para Salt Lake 
City, nos EUA.
       Quando con-
cluiu seu instigante 
documentário “Rocha 
que voa”, em 2003, 
Eryk tinha apenas 
24 anos, idade com a 
qual morreu Castro 
Alves e cuja inversão 
numérica - 42 - seria 
a com que morreria 
seu pai, Glauber Ro-
cha. Por semelhança 
e mera coincidência, 
como se avisa em 
alguns filmes, ambos 
baianos e piscianos, 
Castro Alves e Glau-
ber Rocha nasceram 
num 14 de março.      
“Eu sou um apocalípti-
co que morrerei cedo” 
era uma das frases 

que mais costumava 
usar o diretor de 
“Deus e o diabo na 
terra do sol”, em cujo 
apartamento no Rio 
de Janeiro morei no 
final dos anos 60. 
Ele considerava-se 
uma reencarnação 
do poeta de “Navio 
negreiro”.
       Em “Rocha que 
voa” me impres-
sionou a revelação 
de um dos períodos 
menos conhecidos da 
vida de Glauber: seu 
exílio por dois anos 
em Cuba, a partir de 
1971. Nas primeiras 
sequências, percebe-
se a leveza de Eryk 
em incorporar por 
completo o discurso 
do pai sem fazer con-
cessões que ferissem 
a identidade do filho.
       O cineasta argen-
tino Fernando Birri 
dá um depoimento 
no documentário, 
contando um longo 
e repetido sonho 
que teve com  
Glauber, concluindo 
que o cineasta  
“ainda anda  
levitando por aí”. 

Sempre Glauber
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Evento acontecerá na próxima terça-feira, na Praça da Bandeira, juntamente com a 3a Feira Estadual do Mel

O Governo do Estado, 
por meio da Empresa Parai-
bana de Pesquisa, Extensão 
Rural e Regularização Fun-
diária (Empaer), realiza, na 
próxima terça-feira (10), em 
Campina Grande, a Mostra 
Regional da Agricultura Fa-
miliar e a 3ª Feira Estadual 
do Mel. Os eventos, que se-
rão abertos pelo presidente 
da empresa e da Associação 
Brasileira das Entidades Es-
taduais de Assistência Téc-
nica e Extensão Rural (As-
braer) Nivaldo Magalhães, 
começam às 7h30 e vão até 
as 16h, na Praça da Bandeira, 
Centro da cidade.

A iniciativa é do Governo 
do Estado e, de acordo com o 
gerente regional da Empaer de 
Campina Grande, Ailton Fran-
cisco dos Santos, o propósito 
dos eventos, além da troca de 
experiências e informações 
dos mais diversos empreendi-
mentos, é promover um espaço 
de exposição e comercialização 
dos produtos da agricultura fa-
miliar.  Tudo é proveniente dos 
22 municípios jurisdicionados 
pela região administrativa da 
Empaer/Campina. Já a 3ª Feira 
Estadual do Mel, contará com 
presença de apicultores de 
todo o Estado. 

Entre os municípios 
expositores estão Alcantil, 
Aroeiras, Barra de Santana, 
Barra de São Miguel, Boa 
Vista, Boqueirão, Cabacei-
ras, Campina Grande, Catu-
rité, Fagundes, Gado Bravo, 
Lagoa Seca, Massaranduba, 
Natuba, Olivedos, Pocinhos, 
Queimadas, Riacho de Santo 
Antônio, Santa Cecília, São 

Domingos do Cariri, Serra 
Redonda e Umbuzeiro. Afora 
os produtos artesanais e do 
mel, serão comercializados, 
carnes, leite e derivados, hor-
tifrutigranjeiros e produtos 
da indústria rural caseira. 

Extensionista
O Dia do Extensionista 

foi comemorado em todo o 
país ontem (6). Para marcar 
a data na Paraíba, a Empaer 
lança, também na terça-feira 
(10), em Campina Grande, 
o 2º Volume do Livro Ex-
tensão Rural: Experiências, 
Pesquisas e Sindicalismo. A 
obra, organizada pelos ex-
tensionistas Ailton Francis-
co dos Santos e Gustavo José 
Barbosa é uma coletânea de 
artigos de vários autores. O 
lançamento acontecerá du-
rante a realização da Mostra 
da Agricultura Familiar e da 
3ª Feira Estadual do Mel.

Para o presidente da 
Empaer e da Asbraer, Nival-
do Magalhães, o extensio-
nista, além de ser um exce-
lente educador que orienta o 
agricultor na sua lida diária, 
contribui para o desenvolvi-
mento rural sustentável das 
famílias, articulando e divul-
gando as políticas públicas, 
por meio das organizações 
sociais, de forma coletiva, 
com a finalidade de solucio-
nar os problemas e, com isso, 
melhorar a renda e a quali-
dade de vida no campo.

No Brasil, são mais de 16 
mil extensionistas distribuí-
dos em 5.359 municípios e, 
na Paraíba, são 512 espalha-
dos pelos 223 municípios.

Governo realiza Mostra da 
Agricultura Familiar em CG

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Toda a exposição de Artes Visuais será feita no Centro Estadual de Arte e permanecerá ativa até o dia 28 de fevereiro do próximo ano

Foto: Secom-PB

Cearte

Semana de Arte terá exposições 
e apresentações multiculturais

O Centro Estadual de 
Arte (Cearte) realiza até o 
próximo dia 12, a Semana 
de Arte referente ao ano le-
tivo de 2019, na perspectiva 
de “Território Educativo”. O 
evento concentra o resulta-
do das ações desenvolvidas 
durante cada ano letivo nas 
seis áreas de conhecimento 
artístico oferecidas pela es-
cola: Música, Dança, Teatro, 
Artes Visuais, Literatura e 
Audiovisual. A entrada é 
franca para todos os dias.

A Semana de Arte do 
Cearte é uma homenagem 
à Semana de Arte Moderna 
de 1922, num exercício de 
memória como forma de 
recordar este movimento 
artístico-cultural, também 
chamado de Semana de 22.

Neste ano, aproveitan-
do a experiência de todo o 
processo de trabalho de-
senvolvido sobre “Territó-
rio Educativo”, a Semana de 
Arte terá eventos em três 
espaços: na sede do Cear-
te, com a exposição de Ar-
tes Visuais e de Literatura; 

na Usina Cultural Energisa, 
onde estarão as apresenta-
ções feitas pelos alunos do 
Cearte nas áreas de Teatro, 
Música e Audiovisual; e no 
Porto do Capim, com uma 
aula aberta da professora 
Luciana Portela.

Em relação ao Terri-
tório, Laura Moreno, dire-
tora do Cearte, explica que 
“o conceito de território é 
para além do espaço físico e 
geográfico. Aliás, o primeiro 
território de dominação é 
o corpo, o das relações, das 
inter-relações. Os corpos-in-
divíduos que circulam na 
cidade, moldados por impo-
sições e limites disciplinares 
da ordem social, exercendo 
ações de controle. Temos ao 
redor, lugares e instituições 
desempenhando diferentes 
funções. Nós, enquanto Cen-
tro de Arte, estivemos traba-
lhando este ano sobre os ar-
redores, mapeando lugares, 
personagens poéticos, his-
tóricos e situações. Ofere-
cendo o acesso ao ensino da 
arte, mas também transita-

mos pela produção cultural, 
dialogamos nos âmbitos da 
cultura e da educação”, frisa.

Laura ainda explica que 
os resultados dos trabalhos 
são mediados pelos artis-
tas docentes, instigando os 
estudantes com as propos-
tas pedagógicas, por meio 
dos conteúdos de cada lin-
guagem, mas deixando-os 
livres para criar segundo a 
sua própria escolha de ex-
pressão.

Toda a exposição de 
Artes Visuais será feita no 
prédio da sede e permane-
cerá ativa até o dia 28 de 
fevereiro.

Energisa 
Na próxima segunda-

feira (9), começam as ati-
vidades na Usina Cultural 
Energisa, com a exibição 
dos filmes realizados pelos 
alunos e as apresentações 
teatrais. Neste dia, em para-
lelo, será realizada uma aula 
aberta no Porto do Capim. 
Na terça-feira (10), conti-
nuam as apresentações tea-

trais. Na quarta-feira (11), 
os alunos de Música preen-
chem o cenário, juntamente 
com apresentações de Tea-
tro de Bonecos. No último 
dia, quinta-feira (12), será a 
vez da dança. As atividades 
sempre iniciarão às 19h com 
encerramento às 23h.

Porto do Capim 
A aula aberta no Porto 

do Capim consiste numa au-
la-performance como sínte-
se do processo pedagógico 
que foi vivenciado pela tur-
ma do curso de extensão 
ofertado pelo Cearte e con-
duzido pela artista-docente 
Luciana Portela na comu-
nidade do Porto do Capim. 
O público será convidado 
a participar das histórias 
brincadas e dos jogos com 
palmas, pisadas, cantigas, 
versos e figuras inspiradas 
nas brincadeiras do Cava-
lo Marinho e do Maracatu 
Rural. A apresentação será 
realizada das 18h às 20h na 
Associação de Moradores 
do Porto do Capim.

O curso de Enferma-
gem do Centro Universitá-
rio Iesp (Uniesp)  recebeu 
a nota máxima na avalia-
ção de reconhecimento do 
Ministério da Educação 
(MEC). A entidade atribuiu 
a nota 5 à graduação, le-
vando em consideração os 
critérios de Organização 
Didático Pedagógica; Cor-
po Docente e Infraestrutu-
ra. O resultado foi divulga-
do na última segunda-feira 
(2) e recebido com muita 
alegria por professores, 
funcionários e alunos.

A graduação em En-
fermagem foi lançada em 
2006 e conta com uma 
grande estrutura com 
salas de aula equipadas 
tanto para os estudos 
teóricos quanto para os 
práticos. Já no 5º perío-
do, o aluno pode experi-
mentar a vivência de um 
atendimento clínico sob a 
supervisão de um profes-
sor docente, usufruindo 
um prédio inteiramente 
dedicado à Clínica Escola. 
Entre os projetos desen-
volvidos pelo curso há o 
Pronto Atendimento Iesp 
(PAI), que oferece servi-
ços de socorrismo à co-
munidade geral.

A professora Patrícia 
Tavares, coordenadora do 
curso, comemorou o re-

sultado reiterando o com-
promisso com a qualidade. 
“O curso de Enfermagem 
do Iesp foi autorizado em 
2006  e ao longo desses  13 
anos foi possível crescer-
mos juntos com a institui-
ção. Esse reconhecimento 
do MEC com nota máxima, 
5, nos  deixa imensamen-
te felizes. Fruto do nos-
so trabalho, somos todos 
Uniesp”, ressaltou.

Para conceder a nota, 
representantes do Mec fi-
zeram visitas técnicas na 
última semana, quando co-
nheceram toda a estrutura 
da Uniesp e conversaram 
com professores e alunos. 
Em março, o ministério 
também atribuiu a nota 5 à 
instituição como um todo, 
a autorizando a virar Cen-
tro Universitário.

Iesp: enfermagem tem 
nota máxima do MEC

Servidores e magistrados das Varas 
da Infância de JP recebem capacitação 

Servidores do cartório, da 
distribuição e da equipe mul-
tidisciplinar, além de magis-
trados e seus assessores, das 
duas Varas da Infância e da Ju-
ventude da Comarca da Capital 
participaram, nesta semana, 
de capacitação sobre o sistema 
do Processo Judicial Eletrônico 
(PJe) 2.0. A ferramenta passará 
a funcionar nas duas unidades 
judiciais a partir da próxima se-
gunda-feira (9). Promovido na 
Escola Superior da Magistra-
tura (Esma), o curso foi minis-
trado, até a última quinta-feira 
(5), pela Gerência de Desenvol-
vimento da Diretoria de Tecno-
logia (Ditec) do TJPB. O desem-
bargador Marcos Cavalcanti, 
diretor da Esma, esteve acom-
panhando os trabalhos.

De acordo com o geren-
te acadêmico da Esma, Paulo 
Romero Ferreira, o curso foi 

ministrado em cumprimento 
à portaria que dispõe sobre o 
prazo máximo para a tramita-
ção de todos os processos da 
Vara da Infância e da Juventu-
de no PJe. “Por isso, os servi-
dores e magistrados precisam 
ser capacitados para acessar e 
movimentar os processos no 
sistema. A formação é de fun-
damental importância para o 
Tribunal de Justiça porque a 
Paraíba é um dos estados em 
posição de vanguarda na infor-
matização de processos. Dessa 
forma, o curso se encaixa na 
evolução tecnológica do TJPB 
e nas metas estabelecidas pela 
Esma, que é de capacitar cada 
vez mais servidores”, destacou.

A técnica judiciária da Ge-
rência de Desenvolvimento da 
Ditec, Ana Clara Leal, informou 
que a formação mostrou como 
visualizar o processo dentro 

do sistema e como cada um vai 
trabalhar conforme as respec-
tivas tarefas. “Para a equipe do 
cartório foi repassado desde 
como visualizar o processo até 
a designação e realização de 
audiência e preparação de inti-
mações. Já para a equipe multi-
disciplinar, explicamos, dentre 
outras coisas, como inserir pa-
receres e informações técnicas. 
Os servidores da distribuição 
aprenderam a como protocolar 
processos e, os magistrados e 
assessores, as ações relaciona-
das ao gabinete, como minu-
tas, assinatura de despachos, 
decisões e sentenças e movi-
mentação processual, além de 
segredos e sigilos de processo”, 
esclareceu.

A servidora Nataly Pinhei-
ro, que atua na equipe multi-
disciplinar e na assessoria da 
1ª Vara da Infância e da Juven-

tude da Capital, afirmou que 
foi bastante importante parti-
cipar do curso, principalmente 
para aprender a usar o sistema 
PJe 2.0. “Agora temos noção de 
como anexar documentos, por 
exemplo, e isso agilizará o nos-
so trabalho”, frisou.

Benefícios do PJe
O Processo Judicial Eletrô-

nico, que unifica todos os pro-
cessos na mesma plataforma, 
trará diversos benefícios aos 
jurisdicionados, aos servidores 
e aos magistrados, tais como: 
facilitar o manuseio e a loca-
lização do processo; minimi-
zar tarefas manuais; eliminar 
problemas com o transporte e 
extravio de autos; possibilitar 
a unificação de procedimentos 
internos; economizar recursos 
e disponibilizar mais espaço de 
trabalho e armazenamento.

A graduação em 
Enfermagem conta 
com uma grande 

estrutura com salas 
de aula equipadas 

tanto para os estudos 
teóricos quanto 
para os práticos
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Governo do Estado promove até o dia 20 deste mês uma série de atividades para promover as diversas atividades locais

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimen-
to Humano (SEDH), através 
da Secretaria Executiva de 
Economia Solidária (Sesol) 
realiza no período de 6 a 20 
de dezembro, o mês alusivo 
à Economia Solidária. No 
domingo (15), Dia Nacio-
nal da Economia Solidária, 
várias atividades estão pro-
gramadas.

Em parceria com órgãos 
do poder público e entida-
des da sociedade civil, serão 
realizadas exposições, co-
mercialização de produtos 
agroecológicos e artesanato, 
palestras, oficinas, entrega 
de equipamentos aos em-
preendimentos, atividades 
que dão visibilidade às novas 
relações de trabalho. Atual-
mente, são mais de 500 gru-
pos organizados que atuam 
na Paraíba.

A Economia Solidária 
é um processo diferente de 
produzir, vender, comprar e 
trocar o que é preciso para 
viver. São redes de comer-
cialização que fomentam a 
inclusão produtiva dos seto-
res sociais mais vulneráveis, 
eliminando vícios que com-
prometem o bom exercício 
da cidadania, sem explorar 
a força de trabalho e cons-
truindo novas relações com 
base na solidariedade, auto-
gestão, preservação ambien-
tal, comércio justo e consu-
mo consciente.

Na Paraíba, diversas 
entidades integram esse 
processo de organização em 
redes; a exemplo da agricul-
tura familiar, feiras agroeco-
lógicas, pontos fixos de co-
mercialização e assistência 

Paraíba tem 500 grupos que 
atuam na Economia Solidária
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São redes de 
comercialização 
que fomentam a 

inclusão produtiva 
dos setores sociais 
mais vulneráveis 

técnica, associações de cata-
dores, grupos de artesanato, 
fundos rotativos e bancos 
comunitários. Neste ano, a 
programação apresenta inú-
meras atividades, que trarão 
para as salas de aula, praças 
e ruas, exemplos de traba-
lhadores que exercitam prá-
ticas de inclusão e mudança 
de vida, a partir desse fazer 
coletivo.

Segundo a secretária 
executiva de Economia So-
lidária, Roseana Meira, “o 
mês de dezembro, é alusivo 
à economia solidária, num 
movimento de cooperação 
do Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Desen-
volvimento Humano, tendo 
à frente a Secretaria Execu-
tiva de Economia Solidária, 
juntamente com empreen-
dimentos do segmento da 
economia solidária, coope-
rativas que formam hoje 80 
empreendimentos acompa-
nhados pela Sesol, que vêm 
fortalecendo o processo de 
comercialização. Neste mês, 
ainda faremos a entrega de 
equipamentos a empreendi-
mentos da economia solidá-
ria, que totalizam cerca de 
R$ 500 mil em investimento”, 
observou.

Dados do IBGE

Alta do preço das carnes puxa a 
inflação em novembro no país

A alta de 8,09% no pre-
ço das carnes foi o item que 
mais influenciou a inflação 
oficial, medida pelo Índi-
ce Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), 
em novembro deste ano. 
Segundo dados divulgados 
ontem (6) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), o IPCA 
ficou em 0,51% em novem-
bro, maior taxa para o mês 
desde 2015 (1,01%).

Os alimentos e bebidas 

tiveram uma alta de preços de 
0,72%. Além das carnes, tam-
bém contribuíram para a in-
flação os cereais, leguminosas 
e oleaginosas (1,65%), óleos 
e gorduras (1,33%), os pro-
dutos panificados (0,71%) 
e as carnes industrializadas 
(0,69%). Com isso, se alimen-
tar em casa ficou 1,01% mais 
caro em novembro.

“A alimentação no do-
micílio vinha caindo há seis 
meses. A alta de agora foi 
puxada pelas carnes. Para 
ter uma ideia do peso do 
aumento das carnes, o gru-
po alimentação e bebidas 

sem as carnes teriam um 
resultado de deflação de 
0,18%”, disse o pesquisador 
do IBGE Pedro Kislanov.

A alimentação fora de 
casa teve alta de preços de 
0,21% no período. Por outro 
lado, tiveram queda de preços 
alimentos como tubérculos, 
raízes e legumes (-12,15%), 
hortaliças (-2,20%) e leites 
e derivados (-0,93%). Al-
guns itens não alimentícios 
também tiveram impacto 
importante sobre a inflação 
neste mês, como as loterias 
(24,35%), a energia elétrica 
(2,15%), o plano de saúde 

(0,59%) e o etanol (2,46%).

Grupos de despesas
Entre os grupos de des-

pesas, os principais impac-
tos vieram da alimentação 
(0,72%), despesas pessoais 
(1,24%) e habitação (0,71%). 
Também tiveram inflação os 
grupos transportes (0,30%), 
vestuário (0,35%), saúde e 
cuidados pessoais (0,21%) 
e educação (0,08%). Por 
outro lado, tiveram defla-
ção (queda de preços) os 
grupos de despesas artigos 
de residência (-0,36%) e 
comunicação (-0,02%).

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

A alta de 8,09% no preço das carnes foi o que mais influenciou a inflação oficial, medida pelo Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo

O ministro da Econo-
mia, Paulo Guedes, dis-
se que não há razão para 
pessimismo no Brasil. Na 
visão dele, o país passa 
por um período de desen-
volvimento institucional 
extraordinário. “Estou 
vendo instituições brasi-
leiras robustas, florescen-
do e se aperfeiçoando. Não 
há nenhuma razão para 
pessimismo. O Brasil está 
avançando institucional-
mente”, disse ao participar 
da abertura do encontro 
BNDES com ‘S’ de Social e 
de Saneamento, na sede do 
banco, no centro do Rio de 
Janeiro: “[O Brasil] vai vol-
tar a crescer fazendo a coi-
sa certa, aperfeiçoando as 
suas instituições”.

Guedes voltou a defen-
der a desoneração da folha 
de pagamento. Segundo ele, 
um país que tem imposto 
sobre folha de pagamento 
e duplica o custo da mão 
de obra não quer gerar em-
prego. “Os impostos sobre 
folha de pagamento são o 

imposto mais cruel, armas 
de destruição em massa de 
empregos. Dezenas de mi-
lhões de empregos são des-
truídos por estes impostos 
excessivos sobre a folha 
de pagamento. É um crime 
contra o trabalhador brasi-
leiro”, afirmou.

Saneamento
Ele destacou ainda que 

o BNDES está voltando às 
suas funções, com finan-
ciamento a projetos sociais 
e de saneamento, que vão 
se refletir em educação e 
saúde. O ministro chamou 
a atenção para a situação 
de crianças que morrem no 
país por falta de saneamen-
to: “Como vamos salvar as 
crianças se elas não tive-
rem sequer saúde, por falta 
de saneamento?”.

“A mortalidade infantil 
é brutal. Se a criança brinca 
sem água, sem saneamen-
to, saúde, não tem nada lá 
embaixo, morre cedo, pega 
doenças letais. Esse é um 
crime contra as crianças 
brasileiras”, completou.

“O S de saneamento é 
viga mestra no novo BN-

DES. É um legado que o 
novo BNDES, no papel de 
articulador dessas políti-
cas, quer deixar”.

Segundo o ministro, 
durante a campanha eleito-
ral e depois, na elaboração 
do programa de governo 
Bolsonaro, a equipe diag-
nosticou o crescimento 
descontrolado dos gastos 
públicos durante três, qua-
tro décadas: “Isso causou 
hiperinflação, moratória 
externa, congelamento de 
preços, sequestro de ativos 
financeiros e, mais recen-
temente, juros muito altos, 
impostos elevados, corrup-
ção no sistema democráti-
co nacional”.

Guedes disse ainda que 
esse excesso de gastos, que 
chegou a 45% do PIB, foi a 
fonte de vários desacertos 
e disfunções, não só do sis-
tema econômico, como do 
sistema político. Para ele, 
os governadores são elei-
tos e não conseguem reali-
zar os projetos necessários 
devido a dificuldade dos 
orçamentos estaduais. “Da 
mesma forma queremos 
descentralizar os recursos 

públicos. O povo está nos 
estados e nos municípios.”

Previdência
Paulo Guedes afirmou 

que o excesso de gastos é 
apenas uma dimensão do 
problema, sendo a outra 
a má gestão dos recursos 
públicos. No entanto, de 
acordo com ele, um dos 
principais problemas do 
governo foi resolvido com 
a reforma da Previdência, 
que derrubou os juros de 
longo prazo. “Já estão a 5% 
e continuam descendo. Ao 
contrário do governo ante-
rior, em que os juros baixos 
desceram, mas os longos 
não acompanharam, por-
que havia o desequilíbrio 
fiscal. Dessa vez, como fize-
mos a Previdência, demos 
um horizonte de 25 anos 
de estabilidade, pelo me-
nos no controle desses gas-
tos”, disse.

O ministro disse ainda 
que o governo tem acele-
rado as privatizações e o 
BNDES tem realizado as 
devoluções dos recursos 
aplicados pelo Governo Fe-
deral, no passado recente.

No Rio, Guedes diz que não há 
razão para pessimismo no país

Sebrae vai participar 
do Salão do Artesanato

O Salão do Artesanato da 
Paraíba já tem data marcada: 
será realizado de 10 de janei-
ro a 2 de fevereiro de 2020. 
O evento, que está em sua 
31ª edição, reunirá cerca de 
300 expositores em ambien-
tes projetados por arquitetos 
paraibanos. Com realização 
do Sebrae Paraíba e do Go-
verno do Estado, por meio do 
Programa do Artesanato da 
Paraíba (PAP), serão homena-
geados, pela primeira vez, os 
artesãos que utilizam o metal 
como matéria-prima.

De acordo com a analis-
ta técnica do Sebrae Paraí-
ba, Sandra Duarte, o Sebrae 
oferecerá, durante o evento, 
atendimentos e palestras aos 
artesãos. O atendimento será 
voltado àqueles que desejam 
se formalizar ou obter infor-
mações acerca do processo 
de formalização, como vanta-
gens e dúvidas. Já as palestras 
abordarão temas conecta-
dos ao empreendedorismo, a 
exemplo de atendimento ao 
cliente, vendas e uso de mí-
dias digitais.

“É muito importante o 
Sebrae Paraíba, em parceria 
com o Governo do Estado, 
realizar o Salão de Artesanato. 
É um evento de grande mag-
nitude, que terá exposição de 

diversos artesãos paraibanos 
e que fomentará o segmen-
to durante a alta estação. Os 
artesãos são, antes de tudo, 
artistas e, por isso, merecem 
um evento que destaque seus 
trabalhos. Também é uma for-
ma de fortalecer o empreen-
dedorismo em nosso Estado”, 
destacou Sandra Duarte.

Para a gestora do Progra-
ma do Artesanato da Paraíba 
(PAP), Marielza Rodriguez, o 
salão representa uma oportu-
nidade para mostrar o trabalho 
feito pelos artesãos paraiba-
nos. “O 310 Salão do Artesana-
to Paraibano será uma grande 
vitrine do trabalho de todos 
os artesãos da Paraíba na alta 
estação em João Pessoa. Essa 
vitrine é muito importante, já 
que muitos desses empreen-
dedores estão em locais onde 
o cliente não pode chegar. Será 
um espaço acolhedor onde os 
turistas poderão encontrar 
peças artesanais do mais ge-
nuíno e tradicional artesanato 
paraibano, de todas as regiões 
do Estado”, destacou.

O Salão do Artesanato da 
Paraíba vai contar também 
com parcerias do Iesp Facul-
dades, Empreender-PB, Jucep, 
Procon-PB e Cagepa, além de 
arquitetos que vão ambientar 
voluntariamente os espaços. 

Cristina Índio do Brasil
Da Agência Brasil
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Diversidade

Ângela Maria Vidal de 
Negreiros, Conceição Barbosa, 
Fábio Jorge Pereira, Felipe 
Loureiro, Fernando Cavalcanti, 
Inácio Henrique Neiva de 
Gouveia, Josalbo Licarião 
Romão, Maria da Conceição 
Medeiros Garcia, Maria da 
Conceição Neves de Arruda 
Câmara, Maria Valéria Rezende, 
Marisa Leal Pinto Brandão, 
Priscila Pessoa de Aquino 
Gouveia e Virginia Monteiro.

. Roberta Aquino, Evelyn Cezar e Ro-
ziane Coelho estão organizando a  
Confraternização de Natal da turma,  
no Appetito    Trattoria, no próximo 
dia 12, quinta-feira, com um descon-
traído almoço-adesão. Levar uma 
lata de leite para a AMEM.
. A Aliança Francesa  promove seu 
Festival de Gastronomia, hoje, às 
18h, com entrada franca. Na sede 
do Cabo Branco, na Avenida Adol-
fo Loureiro.
. No bar e restaurante Bessame 
Buckminster, no Bessa, hoje tem 
o Samba Soul de Wesley Oliver, a 
partir das 13h.
. Dia 17 de janeiro, no Sindicato 
dos Bancários, na Avenida Beira 
Rio, tem muito forró com Assisão, 
a partir das 21h.

Parabéns

Thereza Madalena cercada de amigas no seu aniversário, no It Club

Niver

Avanço

Campanha

Júris

Foi uma animação só o aniversário da 
apresentadora Thereza Madalena, no It Club 
Night Bar, nessa quinta-feira, 5. Uma legião 
de amigos foi dar o seu carinho a esta guer-
reira amorosa e carismática. O bolo foi as-
sinado por Maria Helena e o buffet da casa 
estava impecável. A música da noite foi feita 
pelo DJ Rodolfo, que não deixou ninguém 
parado. Claro que o companheiro das telas, 
o palhaço Pipi, foi o mestre de cerimônias.
Parabéns Têtê.

Servidores do cartório, da distribuição e 
da equipe multidisciplinar, além de magis-
trados e seus assessores das duas Varas da 
Infância e da Juventude da Comarca da Ca-
pital participaram, nesta semana, de capa-
citação sobre o sistema do Processo Judicial 
Eletrônico (PJe) 2.0. A ferramenta passará a 
funcionar nas duas unidades judiciais a partir 
desta  segunda-feira, 9, e promete agilizar os 
processos. Promovido na Escola Superior da 
Magistratura (Esma), o curso foi ministrado 
pela Gerência de Desenvolvimento da Direto-
ria de Tecnologia (Ditec) do TJPB.

O HUB 360, espaço colaborativo voltado para inovação e empreendedorismo, 
responsável por oferecer soluções em educação e tecnologia, lançou uma campanha 
especial: A partir desta semana vai receber alimentos, roupas, material de higiene 
pessoal e fraldas geriátricas que serão doados para a Vila Vicentina, que acolhe ido-
sos a mais de 75 anos, em João Pessoa. Tiago Costa, cofundador do HUB 360 disse 
que eles vão começar agora, neste Natal, mas vai manter a campanha durante todo 
o ano. “Por aqui passam muitas pessoas e acredito muito na generosidade delas” 
disse. O espaço fica na Avenida Bananeiras, 361 – Manaíra. O telefone é (83) 3023-
0360. O site é o www.hub360network.com , no instagram: @hub360network . 

O TJPB estuda a possibilidade de criar 
uma ferramenta, na sua página na internet 
(www.tjpb.jus.br), para que as pessoas com 
interesse em participar dos Júris Populares, 
como integrantes do Conselho de Sentença, 
possam realizar um cadastro voluntário. A 
medida foi solicitada pela juíza titular do 2o 

Tribunal do Júri da Capital, Francilucy Rejane 
de Sousa Mota, em reunião na Presidência. 
O presidente do TJPB, desembargador Márcio 
Murilo da Cunha Ramos, afirmou que a de-
manda será encaminhada à Diretoria de Tec-
nologia da Informação (Ditec) para execução. 
“É uma medida muito positiva e é importante 
que este canal esteja aberto, pois há cidadãos 
que desejam servir ao Estado”, declarou.

Geórgia e Mercê Camelo, prestigiando Thereza Madalena

Palhaço Pipi e a fotógrafa Dalva Rocha

Médica Wanicleide Leite

Foto: Fernando Mello

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Foto: Rosa Aguiar

TroFéu

Inaugurado VoTos de aplausos

Brechó

Curtas
Na próxima quinta-feira, 12, às 19h, 

na Fundação Casa de José Américo, a 
Associação Brasileira de Jornalistas de 
Turismo, seccional Paraíba, promove a 
entrega do Troféu Waldemar Duarte e 
Comenda Wills Leal. Entre os agracia-
dos está o artista plástico naif Clóvis Jr. 
Com sua obra, ele representa a Paraíba 
e divulga o nosso Estado pelo mundo. 
Há anos Clóvis expõe em diversas cida-
des dos Estados Unidos mostrando nossa 
cultura nas suas telas que representam 
nosso folclore e nossas raízes. Ao todo 
são quinze homenageados.

A H.Forte, associada à Fun-
dação Dom Cabral, inaugurou 
nesta sexta-feira, 6,  com um co-
quetel para convidados, o escritó-
rio de João Pessoa, localizado no 
Eco Business Center, em Miramar. 
O evento também marcou o iní-
cio da 1a turma de pós-gradua-
ção da FDC no Estado. E os in-
teressados em participar do curso 
de Gestão de Negócios têm até 
a próxima semana para apro-
veitar as últimas vagas. O curso, 
que tem duração de cerca de dois 
anos, é voltado para executivos 
que desejam liderar e empreen-
der no mercado global ou trans-
formar a realidade de suas orga-
nizações. Entre os módulos estão 
Marketing, Projetos, Finanças, 
Estratégia, Intraempreendedo-
rismo, Análise de Investimentos, 
Liderança e Gestão de Conflitos. 
Os interessados podem entrar 
em contato com a instituição pelo 
telefone (83) 99615-0099.

O desembargador  Rogério 
Fialho registrou, durante sessão 
no plenário  da 3a Turma do Tri-
bunal Regional Federal de Per-
nambuco, votos de aplausos para 
Comissão de Cultura e Memória 
do Tribunal de Justiça da Paraí-
ba, que tem à frente o desem-
bargador Marcos Cavalcanti de 
Albuquerque, pela solenidade 
alusiva ao centenário do saudo-
so desembargador Sílvio Porto, 
extensivo a todos os familiares. A 
Câmara de Vereadores de João 
Pessoa, também aprovou votos 
do  vereador Bruno Farias, pelo 
centenário de nascimento do de-
sembargador Sílvio Porto. 

Hoje, das 14 às 19h, na Budega Arte 
Café, perto da Praça da Paz, nos Bancá-
rios,  tem brechó de roupas e acessórios, 
massagem relaxante, música e bate-papo 
sobre consumo, sustentabilidade e moda, 
com o estilista e designer Sérgio Viana. 
É uma das atividades do Projeto ReUse, 
que procura estimular a circulação de ob-
jetos, roupas e acessórios em excelente 
estado de conservação e a diminuição do 
consumo de peças novas. A edição deste 
sábado é exclusiva para moda feminina. 
Estarão à venda vestidos, sapatos, óculos, 
bijouterias, joias em prata. 

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: lênin Brazedição: rosa aguiar
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Final feminina
A decisão do Campeonato Paraibano de Futebol Feminino 
de 2019 acontece neste sábado, a partir das 9 horas, no 
estádio da Graça, entre Auto Esporte e Mixto.  Página 24
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Atacante tem contrato até 31 de dezembro deste ano e ainda não decidiu se vai continuar no Flamengo

Mundial adia desfecho do 
futuro de Gabigol e Jesus

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Na goleada do Flamen-
go por 6 a 1 sobre o Avaí, 
um clima de despedida en-
volveu a noite chuvosa no 
Maracanã. Não apenas pela 
última apresentação ru-
bro-negra em sua casa no 
já inesquecível 2019, mas 
também porque Gabigol e 
Jorge Jesus podem ter vivi-
do seus últimos momentos 
diante da nação.

Pendências mais urgen-
tes do clube para esta reta 
final de ano, o artilheiro e o 
comandante ainda estudam 
o futuro e podem emplacar 
2020 em novos ares. Por 
incrível que pareça, a dis-
puta do Mundial de Clubes 
joga “contra” o Fla, que terá 
de ver o fim dessas novelas 
adiadas por conta da dispu-
ta em Doha.

Tão logo marcou o ter-
ceiro gol rubro-negro, Gabi-
gol foi em direção à torcida, 
ajoelhou e beijou o grama-
do. Ao som de um pedido 
quase uníssono de “fica”, o 
jogador mandou beijos para 
a arquibancada e ensaiou 
aquele que pode ter sido seu 
último ato.

“Fui muito feliz no Ma-
racanã, é a minha casa. Não 
tem pressa, estamos tran-
quilos. Ainda temos o Mun-
dial, a prioridade sempre 
será do Flamengo. Sobre o 
beijo no gramado, foi ape-
nas um gesto de retribui-
ção”, despistou ele.

Com contrato até 31 de 
dezembro, Gabriel balança 
entre o sonho europeu e a ido-
latria encontrada no Rio. Não 
é segredo para ninguém que 
o atacante aguarda propostas 
de gigantes do Velho Conti-
nente, mas essas ofertas dese-

Leo Burlá
Folhapress

jadas ainda não chegaram.
Ao passo que vê o tem-

po correr, o Flamengo já ace-
nou para a Internazionale 
de Milão, dona dos direitos 
do atleta, que tem caixa para 
comprar 80%, operação que 
não sairia por menos de R$ 
90 milhões.

Apesar de uma ligeira 
aflição gerada pela indefi-
nição da permanência do 

astro, que entrou no grama-
do rodeado por dezenas de 
crianças, o clube entende 
que tem bala na agulha para 
sonhar alto no mercado se 
essa negociação for por água 
abaixo.

Ainda mais ovacionado 
que o jogador, Jesus tam-
bém mantém certo misté-
rio sobre sua continuidade, 
ainda que o contrato vá até 

maio de 2020. Uma cláusula, 
contudo, permite que o Mis-
ter deixe o clube ao final da 
temporada.

Apesar de repetir que 
só tratará do assunto quan-
do acabar a competição 
mundial, o luso tem situação 
melhor encaminhada para 
continuar o trabalho que 
culminou com os títulos do 
Brasileiro e da Libertadores.

“Treinador não sabe 
nunca o dia de amanhã. Na 
minha vida, não tenho tido 
‘chicotadas psicológicas’, 
como chamamos em Portu-
gal. Quando ganha, é o técni-
co que decide se vai embora. 
Se perde, é o clube quem de-
cide. Então, estamos sempre 
em cima do muro”, disse o 
técnico.

Em meio a uma história 

já recheada por conquistas 
da dupla, o Flamengo vive 
dias enredado em novelas 
com dois de seus expoentes. 
O desejo na Gávea é que am-
bas terminem com final feliz.

Com 90 pontos no torneio 
nacional, o Rubro-Negro enca-
ra sua última missão em solo 
brasileiro em 2019. No domin-
go (8), a equipe visita o Santos, 
às 16h, na Vila Belmiro.

Flamengo faz proposta ao técnico

O Flamengo ofereceu nas úl-
timas horas uma proposta de re-
novação para Jorge Jesus. A Goal 
apurou que o novo contrato colocado 
na mesa é válido até dezembro de 
2020, com um significativo aumento 
salarial. O treinador português pro-
meteu dar uma resposta depois do 
Mundial de Clubes.

Nos bastidores do Rubro-Negro, 
há quem acredite que Jesus, cujo 
vínculo atual é vigente apenas até 
maio de 2020, vai aceitar a oferta 
para renovar. Ficaria então na Gávea 
até a chegada de uma proposta de 
um grande da Europa ou até mesmo 
da Seleção Brasileira.   

Campeão do Brasileirão e da 
Libertadores, JJ, vale lembrar, por 
diversas vezes declarou publicamen-
te que sonha assumir um projeto 
ambicioso no futebol europeu. Por 

outro lado, também já disse que o 
enorme carinho que tem recebido da 
“Nação” desde que chegou ao Brasil 
vai pesar na hora de decidir o futuro.

Jesus, de 65 anos, até o momento 
recebeu apenas sondagens de fora. 
O empresário israelense Pini Zahavi, 
que assumiu a carreira do treinador 
em fevereiro, trabalha forte na Europa 
em busca de algo concreto.

Denúncia
A comemoração dos jogadores 

do Flamengo junto aos filhos na 
conquista da Copa Libertadores, em 
Lima, no Peru pode custar aos cofres 
do clube. Isso porque o Rubro-Negro 
foi denunciado pela Conmebol por 
infringir o regulmento da competição.

A entidade iniciou um processo 
disciplinar contra o Flamengo tendo 
como base os artigos 105 e 163 do 
regulamento da Copa Libertadores 
2019, com as multas que podem 
custar, no mínimo, 15 mil dólares.

Gabigol em comemoração de gol com os demais jogadores do Flamengo, uma constante na temporada. Contra o Avaí, fez mais um gol, mas deixou o Maracanã sem saber se vai voltar

O técnico Jorge Jesus está 
entre um novo desafio na 

Europa e a continuidade 
do trabalho no Flamengo

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo

Goal 

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo
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Vencedores de 12 a 14 anos foram Pamela Nievilly e Klerton Zaidan, e de 15 a 17 anos, Maria Luíza e Guilherme Porto

COB

COB elege melhores atletas
dos Jogos Escolares de 2020

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Após duas semanas de 
competições em Blumenau 
(SC), o Comitê Olímpico do 
Brasil (COB) anunciou na 
quinta-feira, 5 de dezembro, 
os melhores atletas da edição 
2019 dos Jogos Escolares da 
Juventude. Entre os atletas 
de 12 a 14 anos, os vence-
dores são a pernambucana 
Pamela Nievilly (atletismo) 
e o piauiense Klerton Zaidan 
(badminton). Já na catego-
ria de 15 a 17 anos, os elei-
tos são a catarinense Maria 
Luíza Elói (vôlei) e o mato-
grossense Guilherme Porto 
(wrestling).

Aluna da Escola Briga-
deiro Eduardo Gomes, de Re-
cife, Pamela foi a atleta mais 
rápida da edição 2019 dos 
Jogos Escolares, tendo venci-
do os 75m rasos (9s74) e os 
80m com barreiras (11s77), 
sua especialidade. A jovem 
de 13 anos integra o projeto 
social Atletismo para Valer 
e, em Natal 2018, havia con-
quistado a medalha de prata 
nas duas provas.

Já Klerton, 13, da Escola 
Municipal Nossa Senhora da 
Paz, de Teresina, foi três ve-
zes ao lugar mais alto do pó-
dio: simples, dupla masculina 
e dupla mista. Por duas vezes 
na competição, ele derrotou 
o conterrâneo Luan Rios, 
que recebeu o Prêmio Bra-
sil Olímpico no ano passado. 
Klerton treina no Joca Claudi-
no, um dos principais clubes 
do país na modalidade.

Capitã da equipe do 
Colégio Evangélico Jaraguá 
(CEJ), Maria Luíza Elói, a 

Malu, foi o principal desta-
que da campanha vitoriosa 
das catarinenses em Blume-
nau. Aos 17 anos, a oposta 
se torna também a primeira 
atleta de vôlei a conquistar 
o Prêmio Brasil Olímpico na 
categoria Jogos Escolares, 
cuja premiação foi instituída 
em 2007.

Guilherme Porto, por 
sua vez, fez uma campanha 
irretocável em Santa Catari-
na, conquistando a medalha 
de ouro nos estilos livre e 
greco-romano (categoria até 
69kg). O aluno da Escola Es-
tadual Padre Ernesto Camilo 
Barreto, de Cuiabá, que havia 
sido vice-campeão dos Jogos 
Escolares entre 2015 e 2018, 
já representou o Time Brasil 
nos Jogos Sul-Americanos 
da Juventude Santiago 2017, 
quando também voltou da 
competição com o título.

Os quatro atletas rece-
berão seus prêmios no pró-
ximo dia 10, em cerimônia 
realizada na Cidade das Ar-
tes, no Rio de Janeiro. A etapa 
nacional dos Jogos Escolares 
reuniu este ano 4.998 atletas 
dos 26 estados brasileiros e 
do Distrito Federal.

Os quatro atletas 
receberão seus prêmios 
no próximo dia 10, em 
cerimônia do Prêmio 

Olímpico, a ser realizada 
na Cidade das Artes, no 

Rio de Janeiro

UEPB de Guarabira

Projeto de Extensão realiza graduação em jiu-jitsu

O projeto de extensão, 
“O Jiu-Jitsu Brasileiro como 
Possibilidade Educacional 
na Universidade” da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB) e que ocorre na uni-
dade da instituição em Guara-
bira, realizará a sua primeira 
cerimônia de graduação hoje 
às 9h, em uma casa de recep-
ções, no bairro do Cristo Re-
dentor, em João Pessoa.

O programa é vinculado 
à Coordenadoria de Esporte 
e Lazer da UEPB, chefiada 
pelo professor Eugênio Mou-
ra, é realizado pelo professor 
Thiago Leite Brandão e pelo 
faixa preta de 3º grau e pro-
fessor de jiu-jitsu Nauber 
Brilhante. Na cerimônia de 
graduação, os 40 primeiros 
alunos da extensão recebe-
ram suas novas faixas e di-
plomas de acordo com o seu 
nível atual dentro da modali-
dade de artes marciais.

Com um ano de ativida-
des realizadas, o projeto que 
é desenvolvido na unidade 
de Guarabira da UEPB, aten-
de estudantes da instituição 
e servidores, oferecendo 

através do jiu-jitsu uma prá-
tica esportiva e que foca na 
qualidade de vida, mas tam-
bém busca novos valores e 
talentos na modalidade.

Segundo Nauber Bri-
lhante, o projeto já é uma 
realidade positiva na vida de 
seus 40 alunos e a demanda 
nos últimos meses passou 
a ser crescente, diante dos 
bons resultados obtidos por 
alunos. Ele acredita que após 

a cerimônia de graduação, o 
projeto entrará em um novo 
ciclo e deve ser expandido 
para outros campi da UEPB. 

“Esse será um momento 
de coroamento do trabalho 
feito nesse primeiro ano de 
existência do projeto. Nesse 
período já temos conseguido 
resultados positivos dentro 
e fora dos tatames. A UEPB 
ao abraçar essa ação, forta-
lece com a presença de seus 

alunos e corpo técnico que 
formam essa extensão todo 
o jiu-jitsu paraibano. A pers-
pectiva é que para o próxi-
mo ano possamos chegar em 
mais unidades da instituição 
e atender a demanda que é 
crescente”, comentou

O projeto
O projeto de extensão 

ocorre nas terças e quin-
tas-feiras das 17h30 às 19h 

no campi de Guarabira da 
UEPB e atende 40 pessoas. 
Os treinos são realizados 
pelo professor da institui-
ção Thiago Brandão e a cada 
três meses, o mestre Nauber 
Brilhante realiza avaliações 
com os alunos.

Os objetivos da ação são 
fornecer a prática do jiu-jitsu 
de forma gratuita e a difusão 
da filosofia do esporte junto 
à comunidade acadêmica da 

UEPB. Além disso, o projeto 
visa integrar o corpo acadê-
mico da instituição e formar 
novos atletas para represen-
tarem a instituição em com-
petições em nível local, regio-
nal e nacional. Para participar 
das ações, os interessados de-
vem entrar em contato com 
a Coordenadoria de Esportes 
e Lazer da UEPB que deverá 
divulgar as inscrições para 
2020 em breve.

O projeto já é uma realidade positiva na vida de seus 40 alunos e a demanda nos últimos meses passou a ser crescente diante dos bons resultados obtidos por alunos em Guarabira 

Guilherme Porto fez 
uma campanha irretocá-
vel em Santa Catarina, 
conquistando a medalha 
de ouro nos estilos livre 
e greco-romano

Foto: Gaspar Nóbrega/Inovafoto/COB

Foto: Divulgação

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com
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Atacante lamenta não ter conquistado nenhum título na atual temporada e bota a culpa nos próprios jogadores

Dudu elogia interino e projeta 
Palmeiras forte no próximo ano

Folhapress

Secom/PB

Goal

O Palmeiras venceu o 
Goiás por 5 a 1 na noite des-
sa quinta-feira (5) e deixou 
o torcedor esperançoso para 
2020 após a excelente atua-
ção de Gabriel Veron, que 
fez dois gols e deu uma as-
sistência.

Em entrevista após o 
triunfo, Dudu, que também 
marcou duas vezes, elogiou 
bastante a atuação de Andrey 
Lopes, o interino que coman-
dou a equipe no Brinco de 
Ouro da Princesa, em Campi-
nas (SP).

Durante a semana, ele 
não pôde trabalhar com todo 
o elenco por diferentes moti-
vos e, na quarta-feira (4), teve 
o único treino que foi feito 
especificamente pensando no 
Goiás. Por conta do desgaste 
de final de temporada, a ati-
vidade precisou ser reduzida.

“Tenho que dar os para-
béns para ele (Veron), mas 
também para o Andrey. Ele 
nos ajudou muito. Deu 15 mi-
nutos de treinamento e nos 
passou tudo. Conseguimos 
fazer o que ele queria. Fica-
mos felizes pelo jogo de hoje 
e pelo resultado”, disse Dudu.

“Também quero dar os 
parabéns para o Edu Drace-
na, que nos ajudou muito no 
futebol”, completou o jogador, 
em lembrança ao zagueiro 
palmeirense que irá encerrar 
a carreira ao final desta tem-
porada.

Em uma coletiva de im-
prensa bastante breve, An-
drey disse que montou a ideia 
de jogo com base no estilo do 
Goiás e, assim, não usou um 
camisa 9.

“Sou funcionário do clu-
be há dois anos, estou com 
esse plantel nesse período. 
Conheço bem. Foi tranquilo e 
dei sequência ao trabalho. A 
proposta de jogo que tive foi 
em cima do Goiás e deu certo. 
Em um período inicial, o Goi-
ás dominou a partida. Mas, 
depois, quando encaixou, a 
gente teve uma situação me-
lhor”, disse.

Dudu ainda lamentou o 
ano sem títulos e voltou a fa-
lar que os jogadores precisam 
ser responsabilizados. Ele de-
fendeu todos os treinadores 
demitidos ao longo da tem-
porada, além de Alexandre 
Mattos, ex-diretor de futebol 
do clube, e até o presidente 
alviverde, Maurício Galiotte.

“O ano não foi como a 
gente queria, foi sem título, e 
sabemos como é difícil. Esse 
ano não tivemos esse êxito. Es-
peramos que, no ano que vem, 
a gente monte um time forte, 
que possam chegar jogadores 
que nos ajudem a conquistar 
os objetivos”, afirmou.

“A gente sabe que no 
Brasil, infelizmente, é assim. 
Quando as coisas não vão 
bem, caem na conta do trei-
nador. Também temos que as-
sumir as responsabilidades, 
não é culpa do treinador, do 
Mattos, muito menos do pre-
sidente. Eles fizeram de tudo 
para ajudar o Palmeiras, mas 
a gente não conquistou. Mui-
ta culpa é mais dos jogadores, 
então a gente tem que ver o 
que erramos”, finalizou.

 

Os atletas que irão 
participar da 1ª Corri-
da Paraíba pela Paz – A 
Vida em Primeiro Lugar, 
promovida pelo Governo 
do Estado, começaram a 
receber, ontem, os kits 
da prova, na Praça de Ali-
mentação do Mangabeira 
Shopping, em João Pes-
soa, das 10h às 19h, mes-
mo horário previsto para 
hoje. 

Cada competidor está 
recebendo camisa, bolsa, 
garrafa, chip de verifica-
ção e número de peito, 
mediante apresentação 
de documento de identi-
dade e doação de um qui-
lo de alimento não perecí-
vel e um leite em pó. 

A prova acontece nes-
te domingo (8), no Centro 
de Convenções da capi-
tal, com concentração às 
5h30 e largada às 6h30, 
no Pavilhão de Feiras. O 
estacionamento estará 
aberto para uso dos parti-
cipantes.

 De acordo com a or-
ganização do evento, toda 
a arrecadação financeira 
e de alimentos será des-
tinada ao Hospital Napo-
leão Laureano. Os per-
cursos serão de 5 km e 10 
km nas categorias Públi-
co Geral, Polícia Militar, 
Bombeiro Militar, Polícia 
Civil e Agente Penitenciá-

rio, além de Portadores 
de Necessidades Espe-
ciais (PNE) cadeirantes e 
não cadeirantes.

 O lote inicial da cor-
rida foi vendido em me-
nos de 24 horas. Os dois 
lotes seguintes foram to-
talmente esgotados até o 
fim de novembro, totali-
zando as 1.500 inscrições. 

A expectativa é que 
a prova atraia um públi-
co de 2 mil pessoas, que 
também poderá conferir 
estandes com exposições 
das forças de Segurança 
Pública do Estado - Polí-
cia Militar, Polícia Civil, 
do Corpo de Bombeiros 
Militar, Departamento 
Estadual de Trânsito (De-
tran) e da Secretaria de 
Administração Peniten-
ciária.

 Além de estimular a 
prática de atividades fí-
sicas, a corrida visa pro-
mover a cultura da paz e 
fortalecer a aproximação 
das forças de segurança 
pública do Estado. 

A atividade também 
será alusiva aos resulta-
dos positivos do progra-
ma ‘Paraíba Unida Pela 
Paz’ do Governo do Esta-
do, fruto de uma política 
pública de segurança, que 
apresenta uma significa-
tiva redução de 21% dos 
Crimes Violentos Letais 
Intencionais (CVLI) nos 
11 primeiros meses de 
2019.

Entrega de kits da
Corrida pela Paz

CBF é contra a realização da
Supercopa da Libertadores

Esta semana circulou a 
notícia de que a Conmebol 
desejaria recriar uma versão 
nova da antiga Supercopa dos 
Campeões da Libertadores, 
competição que teve dez edi-
ções entre 1988 e 1997 e que 
contava apenas com clubes 
que já levantaram a taça da Li-
bertadores.

O objetivo da entidade sul
-americana seria preencher as 
últimas duas vagas, do total de 
seis, para o novo Mundial de 
Clubes que entrará em disputa 
a partir de 2021. No entanto, 
a CBF é contrária à criação do 
torneio. O principal motivo? 
calendário.

“Quando houve a coloca-

ção dessa possibilidade, ime-
diatamente manifestei que 
não há hipótese dos clubes 
brasileiros participarem desse 
torneio. Não temos nenhuma 
data disponível e não iremos 
sacrificar as férias e o período 
de pré-temporada no Brasil”, 
afirmou Rogério Caboclo, pre-
sidente da CBF, em outubro 
de 2019 para o Globoesporte.
com.

Levando em considera-
ção as notícias sobre o plane-
jamento da Conmebol para o 
torneio, a reedição seria dispu-
tada entre dezembro de 2020 e 
janeiro de 2021. No calendário 
da CBF para 2020, o período 
de férias para os jogadores já 
foi confirmado para o período 
entre 9 de dezembro de 2020 
a 7 de janeiro de 2021.

Seria o primeiro empe-
cilho mais óbvio dentro do 
calendário brasileiro. O ou-
tro seriam as datas separa-
das para os jogos de times 
do nosso país: oficialmente, a 
temporada começa em 19 de 
janeiro, com a Supercopa do 
Brasil (que em 2020 coloca-
rá frente a frente Flamengo e 
Athletico), e termina em 06 de 
dezembro.

Por outro lado, a Conme-
bol não confirmou a criação 
de uma Supercopa ou de qual-
quer outra competição que 
sirva como classificatória para 
o novo Mundial, mas a inten-
ção existe e caso seja imple-
mentada da forma citada aqui, 
já representaria um desafio 
enorme dentro do já confuso 
calendário brasileiro.

Rogério Caboclo, presidente 
da CBF, não vê como ajustar o 

calendário para inserir os clubes 
brasileiros na disputa

O meia Dudu começou bem na temporada, depois caiu de produção junto com toda a equipe do Palmeiras, e hoje ainda luta para conquistar o segundo lugar no Campeonato Brasileiro
Foto: CBF/Divulgação

Foto: Cesar Greco/Agência Palmeiras/Divulgação
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

Ele nasceu na belíssima e 
encantadora cidade em que o sol 
nasce primeiro e se põe ao som do 
bolero de Ravel, precisamente no dia 
trinta e um de janeiro do ano de mil 
novecentos e cinquenta e quatro. Foi 
registrado por seus pais como Idal-
mo Kleber Gama, mas logo ficou co-
nhecido popularmente como “Dadá”, 
atleta de futebol que se destacou 
nas décadas de setenta e oitenta em 
nosso Estado.

Ainda criança nos campos e 
nas quadras de futebol de salão, 
em especial no bairro de Cruz das 
Armas, Dadá chamou a atenção dos 
dirigentes de clubes por causa do 
seu domínio de bola, visão de jogo 
e principalmente pelo potente e 
certeiro chute a gol.

Ele muito jovem foi levado 
para as categorias de base do 
Santos de Tereré Futebol Clube, 
equipe em que se aperfeiçoou e foi 

revelação jogando de meia e ponta 
direita. Quando não foi mais pos-
sível mantê-lo nos quadros san-
tistas, por volta de 1975, Dadá foi 
negociado com o Botafogo Futebol 
Clube, equipe onde pôde mostrar 
toda a sua raça e habilidade com a 
camisa de número sete.

Com as cores do alvinegro da es-
trela vermelha, Dadá deu prossegui-
mento ao que já havia sido plantado 
por seu irmão e artilheiro Chico 
Matemático, mostrando que o DNA 
da família Gama era vencedor dentro 
das quatro linhas do futebol.

Segundo diziam os cronistas da 
época, o nosso homenageado era 
aquele jogador habilidoso que não 
complicava, jogava sempre para a 
frente e em busca do gol. Correndo 
ou com a bola parada, o seu arre-
mate a gol era com uma potência 
que dificultava a defesa dos nossos 
goleiros.

Dadá também brilhou com 
a camisa do Treze Futebol Clube, 
jogando ao lado do saudoso artilhei-
ro Adelino, marcando gols e forne-
cendo excelentes e precisas assis-
tências aos companheiros do Galo 
da Borborema. Os seus abalizados 
cruzamentos na grande área alimen-
tavam com precisão os autênticos 
centroavantes, aqueles que, hoje, são 
denominados com saudosismos de 
centroavante raiz.

Em Campina Grande Dadá tam-
bém defendeu as cores do Campi-
nense Clube, na cidade de Patos ele 
vestiu o manto alviverde do Nacional 
Atlético Clube. Em nossa cidade 
portuária ele jogou com as cores 
do extinto Nacional Atlético Clube 
da cidade de Cabedelo. Já na cidade 
canavieira de Santa Rita, envergou a 
camisa tricolor do Santa Cruz Recre-
ativo Esporte Clube.

 O seu moderno e ofensivo fute-

bol também desfilou por gramados 
de outros estados, quando defendeu 
as cores do Alecrim Futebol Clube, 
da cidade de Natal; do Sampaio 
Corrêa Futebol Clube, da cidade de 
São Luís do Maranhão; da Sociedade 
Esportiva Matsubara, do interior do 
Paraná e do Marília Atlético Clube, 
este do interior de São Paulo.  

Quando foi em vinte e seis de 
abril do ano de dois mil e treze, 
Dadá foi acometido por um AVC e 
prematuramente partiu deste plano 
físico, deixando bastante saudades 
e recordações para os amantes do 
futebol veloz, jogado com raça e 
dribles ariscos.

Para nós torcedores, cronistas 
e desportistas, ficou a certeza de 
que Idalmo Kleber Gama, o popu-
lar “Dadá”, escreveu o seu nome 
com tintas douradas e perpétuas 
na brilhante história do futebol 
paraibano.

Você se lembra do atacante Dadá?

Rosana Santos, ex-jogadora da seleção brasileira, vem prestigiar a final, que terá uma árbitra da Fifa no comando

O estádio Leonardo Vi-
nagre da Silva (Graça), no 
bairro de Cruz das Armas, 
será palco hoje, às 10h, da 
inédita final do Campeona-
to Paraibano de Futebol Fe-
minino 2019, quando será 
conhecida a equipe campeã, 
no duelo entre Auto Esporte 
e Mixto. Todas as providên-
cias estão sendo tomadas 
para garantir a segurança da 
partida, pois é esperado um 
bom público para prestigiar 
o evento. A TV Tambaú vai 
transmitir ao vivo.

Auto Esporte e Mixto jo-
garam a primeira partida na 
última terça-feira, 3, que ter-
minou com o empate de 1 a 1, 
e ambas equipes entram em 
campo hoje sem vantagem, 
pois caso haja novo empate, 
por qualquer placar, a decisão 
para saber quem é a grande 
campeã de 2019 será em pe-
nalidades. As duas equipes 
vão representar a Paraíba no 
Campeonato Brasileiro Femi-
nino Série A2 de 2020.

Josinaldo Simão, da co-
missão técnica do Mixto, 
disse que todas as jogadoras 
estão prontas para a parti-
da de hoje. “Graças a Deus, 
não teremos desfalques”. Ele 
acredita em um grande jogo, 
pois o adversário também 
tem um time qualificado. 
Para ele, o Mixto chega à fi-
nal sem estrelismo jogando 
sempre com o objetivo de 
vencer, sem a preocupação 
de aplicar goleadas, como 
o adversário. “Fizemos um 
campeonato com os pés no 
chão e suficiente para vencer 
as partidas e chegar à final”. 
O dirigente elogiou o regula-
mento desse ano, com a final 
sendo decidida nos pênaltis. 

As atacantes Dallas, ex
-Botafog-PB e Raissa, que fi-
zeram um grande campeona-
to, estão à disposição para o 
jogo deste sábado, 7. Inclusi-
ve, Raissa foi a autora do gol 
de empate no primeiro jogo 
da decisão.

Guilherme Paiva, técnico 
do Auto Esporte, disse que 
a decisão está aberta, após 
o empate do primeiro jogo. 
Apesar da lesão sofrida pela 
atacante Letícia, substituí-
da no intervalo da partida 
de terça-feira, 3, o treinador 
garante que a artilheira da 
competição, com 29 gols, 
estará presente no jogo de 
hoje. Ele disse que durante a 
semana a equipe se preparou 
para a grande final e vai en-
trar em campo com a mesma 
formação do primeiro jogo.

O treinador do Auto Es-
porte fez questão de afirmar 
que as meninas “automobi-
listas” realizaram uma gran-
de campanha, se classifican-
do invictas para a final. “Foi 
importante o apoio da dire-
toria para podermos formar 
uma equipe vencedora”, elo-
giando a goleadora Letícia, 
Ysraiane Gabriela, Stefani e 
Milene que participaram re-
centemente dos Jogos Esco-
lares da Juventude, em Santa 
Catarina.

Auto Esporte e Mixto 
chegam para a última partida 
da decisão do Campeonato 
Paraibano de Futebol Femi-
nino 2019 com campanhas 
praticamente iguais. A equi-
pe automobilista terminou 
a fase classificatória invicta, 
em primeiro lugar com 28 
pontos, somando oito vitó-
rias e quatro empates nos 12 
jogos disputados. Balançou 
as redes em 65 oportunida-
des e sofreu sete gols, além 
de ter aplicado a maior go-
leada do campeonato, 19 a 
zero no São Paulo Crystal de 
Cruz do Espírito Santo.

O Mixto somou 27 pon-
tos, com apenas uma derro-
ta, justamente para as adver-
sárias de hoje, por 2 a 1, na 
partida que garantiu a clas-
sificação do Macaco Autino. 
Marcou 45 gols e sofreu nove 
durante a primeira fase da 
competição. 

A Comissão Estadual de 
Arbitragem (Ceaf-PB) já defi-
niu que a arbitragem será fe-
minina e será comandada por 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Auto e Mixto decidem hoje
título estadual no feminino

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Deborah Cecília Cruz Correia, 
da Federação Pernambuca-
na de Futebol, integrante do 
quadro de árbitros da Fifa. Ela 
será auxiliada por Flávia Re-
nally (assistente um), Lidiane 
Santos do Nascimento (assis-
tente nº 2). As quarta e quin-
ta árbitras serão Ruthyanna 

Camila Medeiros e Laryssa 
Sheyla Frade, todas do quadro 
de arbitragem da Federação 
Paraibana de Futebol – FPF. 

Presença ilustre
Rosana dos Santos Araú-

jo, a Rosana, que já jogou na 
seleção brasileira, vai pres-

tigiar a partida de hoje na 
“Graça” e terá a incumbência 
de entregar a equipe ven-
cedora do troféu. Além de 
defender as cores do Bra-
sil, jogou no São Paulo, Co-
rinthians, Santos, São José, 
Centro Olímpico e Interna-
cional. Também atuou por 

Paris Saint-Germain e Lyon 
na França e outros clubes na 
Europa e América do Norte. 
Com a Amarelinha, disputou 
quatro Copas do Mundo, qua-
tro Olimpíadas, foi bicampeã 
Panamericana (2007 e 2003) 
e bicampeã sul-americana 
(2003 e 2010).

Na última terça-feira, não houve vencedor e hoje, se houver um novo empate, a decisão será na cobrança das penalidades entre Auto Esporte e Mixto

Foto: Raniery Soares/FPF

Foto: Arquivo
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Paulo de Assis Ayres Porto tinha 
34 anos quando foi assassinado 
na cidade de Patos (PB); foi eleito 
vereador na cidade em 3 de outubro 
de 1992 com 590 votos, pelo 
PMDB; era líder de audiência com o 
programa ‘Show da Cidade’ na Rádio 
Espinharas. Era deficiente das duas 

pernas e não utilizava cadeira de rodas

Visconde conhecido por 
promover a construção dos 

canais de Suez e do Panamá; no 
projeto do Canal do Panamá, fez 

os acionistas perderem tanto 
dinheiro que acabou condenado 

a cinco anos de prisão, que 
não cumpriu em razão de seu 

precário estado de saúde. Morreu aos 89 anos

43 a.C. — Cícero, político 
e orador romano

1848 — Martins Pena, dramaturgo 
e diplomata brasileiro

1894 — Ferdinand de Lesseps, 
diplomata e empresário francês

1992 — Paulo Porto, 
político e radialista (PB)

(Manoel Oliveira)

“Hoje, na minha idade, 
penso que a morte, 

quer para um religioso 
e crente, como eu sou, 

quer para um leigo, será 
a única entrada 

para o absoluto.”

Aforismo
Foto: ReproduçãoFoto: Wikipédia

História - MoRtes nA dAtA de hoJe

Vale tudo quando o tema é animação no funeral: dançarinas em cima do caixão, fantasias exóticas e caixão em forma de bicho

Morte com festa: os funerais 
mais “saltitantes” do mundo

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Levamos a vida e aon-
de a vida nos leva? Qual-
quer que seja a resposta, 
o ponto de parada é o últi-
mo suspiro. A morte é um 
tema delicado, considera-
do tão funesto e tenebro-
so que todos nós evitamos 
falar abertamente. Mas 

falar da morte é falar da 
vida; é justamente quan-
do nos permitimos falar 
sobre nossa particular 
finitude que aprendemos 
mais sobre a plenitude e 
significado da vida.

As formas de abordar 
a questão são peculiares 

em cada canto do mundo 
e toda cultura tem seu jei-
to de lidar com a perda de 
um ente querido. Quando 
muito recente, o luto se 
manifesta das mais varia-
das formas, obedecendo 
um padrão cultural, trans-
mitido de geração para 

geração ou, manifestada-
mente espontâneo e di-
ferente, como ocorreu há 
dois anos, na Venezuela, 
quando algumas garotas 
do bairro de La Guarita, 
em Caracas, improvisaram 
uma demonstração de 
que um funeral podia ser 

também um momento de 
celebração e alegria, dan-
çando sobre o caixão do 
morto ao som do reggae-
ton ‘Tumba La Casa’ – fato 
noticiado pelo jornal bri-
tânico Daily Mail.

O site Aventuras na 
História realizou um le-

vantamento e faz um 
“convite” para o leitor ir 
pelos caminhos mais es-
curos da história, beber o 
morto, rir, cantar, dançar 
e vestir fantasias extrava-
gantes para comemorar 
esse momento que é úni-
co na vida de uma pessoa.

Fotos: Reprodução

China – Música alta, strippers dançando e o pú-

blico gritando e assoviando, tais são os funerais 

e procissões fúnebres em algumas regiões rurais 

de Taiwan. O governo bem que tenta coibir a prá-

tica, renovando restrições e apenando multas, 

mas a prática tem se mostrado resiliente. Alguns 

afirmam que as strippers servem para aumentar 

o número de pessoas presentes no funeral, uma 

vez que grandes multidões são vistas como uma 

marca de honra para o falecido. Outros aduzem 

que, em algumas culturas locais, a dança com ele-

mentos eróticos é utilizada para demonstrar que, 

em vida, o desejo do finado era ser abençoado 

com muitas crianças. As famílias rurais chinesas, 

mais inclinadas a demonstrar sua riqueza, pagam 

muitas vezes valores superiores à renda anual de 

um cidadão comum para as dançarinas e também 

para atores, cantores pop e comediantes que con-

fortam e divertem os enlutados.

México – Na cultura mexicana, a morte é vista como uma forma natural de se li-bertar das vaidades e futilidades da vida. O ‘Dia de Finados’ no México é uma das mais populares e alegres festas do mundo, comemorado com muito entusiasmo, com direito a festivais repletos de música, co-midas tradicionais e fantasias da tradição asteca e católica. Uma celebração que caiu no gosto geral com muitos símiles replica-dos pelo mundo, afinal, quem poderia ficar ofendido com um evento colorido, que está incluído na Lista Representativa do Patri-mônio Cultural Imaterial da Humanidade da Unesco? Bem, alguém ficou. Recente-mente, uma celebração do ‘Dia dos Mortos’ mexicana foi proibida na Praça Vermelha, em Moscou. As razões não foram reveladas e causam estranheza. No campo, o cidadão russo tem uma atitude mais séria e rigo-rosa quanto ao luto, mas na maior parte das grandes cidades os funerais são ale-gres com roupas coloridas. Na Rússia, por exemplo, a roupa preta, tão utilizada no Brasil, não é bem-vinda.

Gana – Nação situada no Golfo da Guiné, na Áfri-

ca Ocidental, é conhecida pela variada vida selva-

gem, por seus fortes antigos e pelas praias para-

disíacas isoladas. Em um lugar tão vivo, a morte 

não poderia deixar de ser considerada outra coi-

sa senão o início de uma nova vida. O morto rece-

be um ritual feliz e entusiasmado e, após a cele-

bração, é enterrado em um caixão personalizado, 

que serve para representar o antigo trabalho do 

finado ou as coisas que ele amava. Tradicional-

mente, no país, existem carpintarias especiali-

zadas em construir esse tipo de esquife, todos 

muito alegres e coloridos com forma de animais, 

ferramentas, livros, instrumentos musicais e até 

mesmo garrafas de cerveja.

Irlanda – Os pubs são parte fundamental da cul-

tura irlandesa. Para se ter uma ideia, se você quer 

saber onde fica um endereço, seja qual for a par-

te do país, tenha como referência o nome do pub 

mais próximo a ele, qualquer cidadão irlandês 

saberá lhe indicar a direção. É o local obrigató-

rio para reuniões de negócios, recepções de casa-

mento, aniversários e principalmente os funerais. 

No geral, o velório de um irlandês é melhor que 

o casamento. A família convida os amigos mais 

próximos para o pub preferido do finado, muita 

comida, muita cerveja e uísque, muitas histórias 

alegres, risos e música ao vivo. Nos pubs, a morte 

de alguém é motivo para reunir os familiares e 

amigos para beber as boas memórias do falecido.

Nova Orleans – Ovos e bacon, Sol e Lua, Nova 
Orleans e jazz; algumas coisas são simples-
mente indissociáveis. A lista de atividades 
menos conhecidas no pantanoso estado su-
lista da Louisiana é deliciosamente imensa 
para quem vem de fora dos Estados Unidos, 
mas nenhuma é mais festiva e provocativa 
que os funerais de jazz em Nova Orleans. Nos 
tradicionais enterros, uma banda acompanha 
o féretro durante todo o percurso, da casa 
do finado ao cemitério. A multidão mantém 
semblantes lúgubres, sérios e desconsolados, 
enquanto músicas de jazz, tristes e dolorosas 
são tocadas o tempo todo. Porém, uma vez 
que o caixão esteja debaixo da terra, a banda 
começa a tocar músicas alegres e vibrantes de 
maneira a lembrar os bons momentos da vida 
do defunto. A festa começa sem hora para ter-
minar, todos dançam, bebem e se fartam de 
comidas exóticas. É um funeral que começa 
com as pessoas chorando e termina com risa-
das calamitosas.

Uganda – País considerado verdadeiro caldeirão 
cultural com mais de 30 diferentes línguas indí-
genas pertencentes a cinco grupos linguísticos 
distintos. Para alguns de seus povos, os ritos fu-
nerários são celebrados apenas pelos nobres e 
comumente paralisam toda expressão de vida, 
desde o riso ao sexo, dentro de uma comunida-
de. No entanto, a maioria dos ritos fúnebres em 
muitas tribos e culturas do país é marcada como 
maneira de celebrar a vida do falecido, como no 
caso dos Acholi, que vivem no norte de Uganda e 
na parte oriental do sul do Sudão. O funeral mar-
ca o dia em que a morte é expulsa da casa e o es-
pírito do falecido é trazido de volta. Toda família 
e todos os amigos do finado são convidados para 
uma divertida e ininterrupta festa de dois dias, 
onde dançam, comem e bebem muito álcool.
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Advogados dizem que mortes foram causadas por criminosos armados e que ação policial evitou uma “tragédia maior” 

Paraisópolis: defesa de PMs 
culpa organizadores de baile

SÃO PAULO - A defesa 
de parte dos policiais inves-
tigados pela morte de nove 
pessoas em baile funk em 
Paraisópolis, zona oeste da 
capital, divulgou nota nessa 
sexta (6) na qual isenta os 
PMs de responsabilidades 
na tragédia, de forma “direta 
ou indireta”, e, mais, diz que 
o quadro só não foi pior gra-
ças, justamente, ao trabalho 
desses homens.

“Em verdade, a meu 
ver, a conduta dos policiais 
-cujas imagens que estão 
sendo veiculadas, em sua 
grande maioria, não dizem 
respeito ao dia do episódio-, 
serviu em grande medida 
para acautelar a ocorrência 
e evitar tragédia maior”, diz 
trecho da nota assinada pelo 
advogado Fernando Capano, 
que defende seis policiais 
militares da Rocam (motos).

Na nota, o advogado 
atribui mortos e feridos aos 
criminosos que, de moto, te-
riam atirado contra os PMs, e, 
também, aos organizadores 
do evento e ao poder públi-
co que permitiram tamanha 
aglomeração de pessoas em 
um local inadequado para 
eventos. “Neste contexto, há 
de se perquirir (investigar) 
também acerca da respon-

Rogéria Pagnan
Folhapress

sabilidade dos organizado-
res desse tipo de evento que, 
reunindo grande multidão e 
sem cumprir minimamente 
as regras e posturas munici-
pais de ocupação do espaço 
público, expõe seus frequen-
tadores a grande risco”, diz a 
nota que continua.

“Também causa espé-
cie a ausência de qualquer 
fiscalização do poder públi-
co municipal que, de modo 
preventivo, poderia tutelar e 
organizar esse tipo de even-
to, evitando tragédias desta 
natureza, causadas por gran-
des aglomerações desorga-

nizadas e em local físico im-
próprio.”

Ao todo, 38 policiais mili-
tares estão sendo investigados 
pela Corregedoria e Polícia 
Civil de São Paulo pela partici-
pação nessas nove mortes e 12 
feridos. Procurado, o governo 
paulista vem afirmando que 

“todos os fatos relacionados 
estão em apuração através de 
inquérito policial militar para 
entendimento da dinâmica 
dos fatos e responsabilização 
dos envolvidos. Os dados da in-
vestigação seguem o sigilo im-
posto pelo artigo 16 do Código 
de Processo Penal Militar.”

Moradores realizaram protesto na quinta-feira contra as mortes em Paraisópolis; nove pessoas morreram durante ação policial em uma festa na comunidade

Foto: Fábio Vieira/FotoRua/Folhapress

O desembargador 
Alex Zilenobski deferiu 
uma liminar suspenden-
do a tramitação da PEC 
apresentada à Assembleia 
Legislativa de São Paulo 
pelo governador paulista, 
João Doria (PSDB-SP), que 
prevê a reforma da Previ-
dência no Estado de São 
Paulo.

Zilenobski atendeu a 
um mandado de seguran-
ça que foi impetrado pelo 
deputado estadual Emidio 
de Souza (PT-SP). O docu-
mento também é assinado 
pelos advogados Fabiano 
Silva dos Santos e Marco 
Aurélio de Carvalho, do 
grupo Prerrogativas.

Na ação, os advogados 
pediram a anulação da de-
signação do deputado Heni 
Oni Cukier (Novo-SP) como 
relator especial da PEC, que 
havia sido definida pelo 
presidente da Alesp, Cauê 
Macris (PSDB).

suspensa 
reforma da 
Previdência 
de Doria

O ministro do Meio Am-
biente, Ricardo Salles, afir-
mou recentemente que o 
restabelecimento do Fundo 
Amazônia estava já na fase fi-
nal. À Folha de S.Paulo Salles 
disse, na COP-25 (Conferên-
cia do Clima da ONU), em Ma-
dri, que o Fundo Amazônia 
deve continuar e que “está 
tendo um entendimento com 
os países.” Ao jornal O Globo, 
afirmou que a Alemanha já 
havia concordado com o for-
mato do novo fundo.

A Alemanha, porém, ne-
gou ontem (6) as afirmações 
e qualquer proximidade de 
resolução do tema.

Em entrevista à revista 
Veja em 29 de novembro, Sal-
les minimizou os recordes de 
desmatamento e queimadas 
no governo Bolsonaro e disse: 
“Essa semana já estamos na 

fase final da troca de minutas 
e documentos para o restabe-
lecimento do fluxo de recur-
sos para o Fundo Amazônia. 
Quer seja da Alemanha ou da 
Noruega, e outros países que 
eventualmente queiram parti-
cipar. Mas em novos padrões”.

“Entregamos uma mi-
nuta aos doadores, que es-
tão estudando a proposta. A 
Alemanha já topou. Falta a 
Noruega”, disse Salles, essa 
semana, ao jornal O Globo. 

A Embaixada da Alema-
nha diz ter recebido com es-
panto as declarações de Sal-
les sobre o Fundo Amazônia. 
“A Embaixada recebeu no iní-
cio dessa semana, uma pro-
posta formal do BNDES para 
reformular o Fundo Amazô-
nia, autorizada, segundo o 
BNDES, pelo ministro Salles. 
Esta proposta está em avalia-
ção e a Alemanha não comen-
tou o assunto até o momento 
com o lado brasileiro”, diz a 
embaixada, em nota.

alemanha contesta 
declarações de salles
Phillippe Watanabe e 
Ana Carolina Amaral
da Folhapress

Ministro afirmou que o restabelecimento do Fundo Amazônia estava já na fase final

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

Conflitos no Pará

testemunha de padre que substituiu 
Dorothy stang no Pará é assassinada

Uma testemunha de 
defesa do padre José Amaro 
Lopes de Sousa foi assas-
sinada na noite da última 
quarta-feira (4) perto de 
Anapu (749 km a sudoeste 
de Belém), no Pará, uma das 
regiões de conflito agrário 
mais violentas do país.

O mototaxista Marcio 
Rodrigues dos Reis, de 33 
anos, foi morto com uma faca-
da no pescoço por um passa-
geiro que o havia contratado 
para levá-lo à zona rural. É a 
15ª morte vinculada a confli-

tos de terra desde 2005, ano 
em que a irmã Dorothy Stang 
foi assassinada, segundo le-
vantamento da Comissão 
Pastoral da Terra (CPT).

Herdeiro do trabalho da 
irmã Dorothy junto a assen-
tados e sem-terra, o padre 
Amaro ficou preso por três 
meses após ser acusado por 
fazendeiros de vários crimes, 
incluindo extorsão. Ele foi sol-
to graças a um habeas corpus 
dado por unanimidade pelo 
Superior Tribunal de Justiça.

De acordo com a CPT, 
Reis participou, em 2016 e 
2017, de um acampamento 
de sem-terra que reivindicava 

a fazenda Santa Maria, per-
to de Anapu. Fazendeiros da 
região pressionaram o moto-
taxista a prestar depoimento 
para acusar Amaro de ter or-
ganizado a tomada da fazen-
da, mas ele se negou.

Depois disso, afirma a 
comissão, Reis foi preso de 
forma preventiva sob a acu-
sação de esbulho - apropria-
ção ilegal - e porte de arma. 
Ele passou cerca de nove 
meses na penitenciária de 
Altamira (PA).

Em abril do ano passado, 
o mototaxista foi novamente 
preso, desta vez por seis me-
ses, com a segunda acusação 

por porte de arma. Solto, dei-
xou Anapu por um ano por 
causa de ameaça de morte. 
Voltou há alguns meses, após 
ter avaliado que não sofria 
mais riscos. Ele era casado e 
deixa quatro filhas.

De acordo com a CPT, 
dos 15 assassinatos cometi-
dos desde 2005, apenas um 
deles teve mandante identifi-
cado e preso.

Procurada, a Polícia Civil 
do Pará informou que o caso 
é investigado pela delegacia 
de Pacajá, cidade vizinha a 
Anapu, e que nenhum sus-
peito foi preso até a tarde de 
sexta-feira (6).

Fabiano Maisonnave
da Folhapress

Em agosto, com um tu-
mor no cérebro e um diagnós-
tico de poucos meses de vida 
pela frente, Arlene Greenwald 
viu centenas de pessoas en-
trarem em sua página no 
Facebook e a acusarem, em 
português - língua que ela 
não entendia -, de inventar a 
doença.

“Ela não ficou destruída, 
mas chocada com o ódio das 
pessoas à toa. Ela era muito 
forte, não ficou mal, mas não 

conseguia entender como 
as pessoas poderiam ser tão 
horríveis por conta da políti-
ca”, diz seu filho Glenn.

Jornalista do portal The 
Intercept, ele publicava, na 
época, reportagens em que 
questionava a imparcialidade 
de autoridades da Operação 
Lava Jato - o caso ficou co-
nhecido como Vaza Jato - e foi 
alvo, com sua família, de ata-
ques nas redes sociais.

De família de judeus ale-
mães refugiados da Segunda 
Guerra, Arlene nasceu em 
Nova York, e conheceu o ma-

rido aos 14. Se separaram 
quando os dois filhos que ti-
veram eram ainda crianças 
e, sem estudo, trabalhou em 
restaurantes e foi caixa do 
MCDonald’s para sustentar os 
meninos.

Muito ligada à família, 
acompanhava de perto o su-
cesso dos filhos, das competi-
ções vencidas pelo mais novo, 
ginasta, aos furos de reporta-
gem do mais velho, jornalista.

Há oito anos, retirou par-
te de um pulmão numa cirur-
gia contra um câncer. O tumor 
se espalhou para o cérebro e, 

há 18 meses, fez outro proce-
dimento, desta vez na cabeça.

Depois de uma quimio-
terapia dolorosa, decidiu in-
terromper o tratamento e en-
frentar a doença em casa. 

Foi aí que conheceu os 
netos brasileiros, filhos de 
Glenn, que, tímidos, só fala-
vam inglês com ela. “Depois 
disso, vivia no telefone com 
eles”, diz o filho.

Na luta contra a doen-
ça, morreu na madrugada 
de sexta-feira (6), aos 76 
anos. Deixa um irmão, dois 
filhos e quatro netos.

Morre de câncer, aos 76 anos, a 
mãe do jornalista Glenn Greenwald
Thiago Amâncio
da Folharess

Mônica Bergamo
da Folhapress

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: renata Ferreira
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 13:30 horas do dia 19 de Dezembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de equipamentos para a Secretaria 
de Assistencia Social do município de Areia-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: 
comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 06 de Dezembro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE ERRATA
PREGÕES PRESENCIAIS Nº 00040/2019 E Nº00041/2019

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Adiamento dos - Pregões Presenciais  nº 
00040/2019, onde se lê: “às 09:00 horas do dia 17 de Dezembro de 2019”; leia-se: “às 09:00 horas 
do dia 20 de Dezemdro de 2019” e nº 00041/2019, onde se lê: “às 09:00 horas do dia 18 de De-
zembro de 2019”; leia-se: “às 11:00 horas do dia 20 de Dezemdro de 2019” . Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Gama Rosa, S/N - Centro - 
Arara - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: 
licitacao@arara.pb.gov.br. 

Arara - PB, 06 de Dezembro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

 Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de 3 (Três) Veículos automotor tipo Hatch zero quilômetro, de acordo com as 

especificações em Anexo I. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00035/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Arara: RECURSOS ORDINÁRIOS, RECEITAS DE IMPOSTOS 
E TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO; RECEITAS DE IMPOSTOS E TRANSFERÊN-
CIA DE IMPOSTOS - SAÚDE; TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO FNDE; TRANSFERÊNCIA 
DE RECURSOS - SUS; TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS - FNAS; TRANSFERÊNCIA DO 
FUNDEB; 05.00 SEC. EDUCAÇAO E CULTURA; 12.361.2008.1016 AQUISIÇÃO DE VEICULOS 
PARA A EDUCAÇÃO; 06.00 FUNDO MUN DE SAUDE - S.M.S.; 10.302.2020.1031 AQUISIÇÃO 
DE VEICULOS PARA A SAÚDE; 07.00 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - FMAS; 
08.244.1002.1005 AQUISIÇÃO DE VEICULOS PARA OS SERVIÇOS SOCIAIS196 4.4.90.52.01 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00097/2019 - 06.12.19 - 
CAVALCANTI & PRIMO VEICULOS LTDA - R$ 86.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00005/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00005/2019, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE UMA CARRETA TANQUE EM CHAPA DE AÇO PARA A PATRULA 
MECANIZADA CONFORME CONTRATO DE REPASE/PROCESSO: Nº2641.1044154-39 PARA O 
MUNCÍPIO DE BOM JESUS-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu obje-
to a: UCHOA & SILVA COMERCIO E SERVICOS DE MAQUINAS E EQUIPAMENTOS - R$ 17.000,00.

Bom Jesus - PB, 06 de Dezembro de 2019
ROBERTO BANDEIRA DE MELO BARBOSA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE UMA CARRETA TANQUE EM CHAPA DE AÇO PARA A PATRULA 

MECANIZADA CONFORME CONTRATO DE REPASE/PROCESSO: Nº2641.1044154-39 PARA O 
MUNCÍPIO DE BOM JESUS-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00005/2019. 
DOTAÇÃO: CONTRATO DE REPASE/PROCESSO: Nº2641.1044154-39. VIGÊNCIA: até 02/03/2020. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Bom Jesus e: CT Nº 00100/2019 - 06.12.19 - 
UCHOA & SILVA COMERCIO E SERVICOS DE MAQUINAS E EQUIPAMENTOS - R$ 17.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE BOM JESUS

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONVITE Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Firmino Tomaz, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 08:00 horas do dia 16 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Convite, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para os serviços 
de reforma e adequação da edificação onde funcionará a Unidade Descentralizada de Atendimento 
do Samu no Município de Bom Jesus-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3559-1009. E-mail: cplprefei-
turabomjesus@gmail.com. Convite: www.tce.pb.gov.br. 

Bom Jesus - PB, 06 de Dezembro de 2019
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 08:30 horas do dia 18 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa ou 
pessoa física para locação de 01 (um) veículo tipo ônibus com capacidade mínima de 43 (quarenta 
e três) passageiros, destinado a Secretaria de Saúde deste município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 06/2007. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: 
http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/
pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 06 de Dezembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:30 horas do dia 18 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE ESTRUTURAS 
(PALCO, GERADOR, BANHEIRO QUIMICO E SONORIZACAO), DESTINADAS ÀS FESTIVIDADES, 
QUE OCORRERÃO NESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 06/2007. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/
portal-da-transparencia ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 06 de Dezembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 14:00 horas do dia 18 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE ESTRUTURA 
(ILUMINAÇÃO), PARA EVENTOS A SEREM REALIZADOS POR ESTA PREFEITURA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://tramita.tce.
pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 06 de Dezembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 13:00 horas do dia 18 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
locação de seguranças, destinados às festividades, que ocorrerão em praça pública deste município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://
tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 06 de Dezembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE BOA VISTA

AVISO DE LICITAÇÃO
REPUBLICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
Torna público que fará realizar através da Comissão Especialde Licitação, sediada na Rua-

Jerônimo Marinho Gomes, 143 – Boa vista - PB,comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 
00001/2019, para o dia 23 de dezembro de 2019 às 09:00, que tem por objeto CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA REFORMA E AMPLIAÇÃO DA CÂMARA MUNICIPAL DE BOA VISTA - PB. O adiamen-
to, ocorre em virtude da necessidade de alteração do projeto inicial. Informações: no horário das 
07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3313 1105. E-mail: 
camarabv@outlook.com

Boa Vista - PB, 06 de dezembro de 2019
JOSÉ FERNANDO LEITE AIRES

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 069/2019 
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 069/2019, do tipo “Menor preço”, cujo objeto é Aquisição de Tablets. Data de 
abertura: 18/12/2019 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes 
estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 
45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 06 de Dezembro de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00059/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00059/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para prestação de serviços de ornamentação, locação de 
instrumentos confeccionados em fibra de vidro e enfeites natalinos; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ECOLUZ ILUMINAÇÕES LTDA EPP - R$ 16.770,00.

Campina Grande - PB, 05 de Dezembro de 2019
FELIX ARAUJO NETO

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de ornamentação, locação 

de instrumentos confeccionados em fibra de vidro e enfeites natalinos. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DV00059/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 04.122.2001.2092 - Ações 
administrativas da STTP 1001 - Recursos ordinários 33.90.39 99 - Outros serviços de terceiros 
- Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 05/02/2020. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de 
Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00170/2019 - 05.12.19 - ECOLUZ 
ILUMINAÇÕES LTDA EPP - R$ 16.770,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00001/2019, cujo 
objeto é AQUISIÇÃO DE RECARGA DE OXIGÊNIO MEDICINAL, AR COMPRIMIDO ARMAZENADO 
EM CILINDROS 1m³ A 10m³, EM REGIME DE COMODATO, BEM ACESSÓRIOS (FLUXOMETROS 
E MANÔMETROS), foi cancelado por razões de interesse público.

Telefone: (083) 3250-3120 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 06 de Dezembro de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de material de enxoval para recém-nascido, incluindo itens de vestuário e 

utensílios de higiene, que tem por objetivo suprir a necessidade de vestuário e higiene para filhos de 
mães de baixa renda e em situação de vulnerabilidade. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00041/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária nº 01153/2019 no valor de R$ 13.760,00 (treze 
mil, setecentos e sessenta reais), na seguinte dotação orçamentária: Órgão: 21500 – Secretaria 
Municipal de Trabalho e Ação Social; Função: 08 – Assistência Social; Subfunção: 244 – Assistência 
Comunitária; Programa: 0033 – Cidade Unida na Assistência Social; Ação 2042 – Manutenção das 
Ativ da Secretaria Municipal de Ação Social; Nat. da Despesa: 3390320000 – Material  de Distribuição 
Gratuita; Fonte: 001 – Recursos Ordinários. Reserva Orçamentária nº 01155/2019 no valor de R$ 
14.894,00 (quatorze mil, oitocentos e noventa e quatro reais), na seguinte dotação Orçamentária: 
Órgão: 21500 – Secretaria Municipal do Trabalho e da Ação Social; Função: 08 – Assistência Social; 
Subfunção: 244 – Assistência Comunitária: Programa: 0033 – Cidade Unida na Assistência Social; 
Ação: 2042 – Manut das Ativ da Secretaria Municipal de Ação Social; Nat. da Despesa: 3390320000 
– Material de Distribuição Gratuita; Fonte: 001 – Recursos Ordinários. Reserva Orçamentária nº 
01156/2019 no valor de R$ 6.740,00 (seis mil e setecentos e quarenta reais), na seguinte dotação 
Orçamentária: Órgão: 21500 – Secretaria Municipal do Trabalho e da Ação Social; Função: 08 – 
Assistência Social; Subfunção: 244 – Assistência Comunitária: Programa: 0033 – Cidade Unida 
na Assistência Social; Ação: 2042 – Manut das Ativ da Secretaria Municipal de Ação Social; Nat. 
da Despesa: 3390320000 – Material de Distribuição Gratuita; Fonte: 001 – Recursos Ordinários. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal 
de Assistência Social de Conde e: CT Nº 00312/2019 - 02.12.19 - UZE BRINDES E UNIFORMES 
LTDA - R$ 13.760,00; CT Nº 00314/2019 - 02.12.19 - JSB DISTRIBUIDORA EIRELI - ME - R$ 
14.894,00; CT Nº 00315/2019 - 02.12.19 - AGS COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA - R$ 6.740,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Ro-
dovia PB 018 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Janeiro de 2020, 
licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa de serviços 
técnicos especializados de engenharia para execução de pavimentação e drenagem de diversas 
vias no município de Conde/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 06 de Dezembro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Ro-
dovia PB 018 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Janeiro de 2020, 
licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa de serviços 
técnicos especializados de engenharia para execução de pavimentação e drenagem de diversas 
vias no município de Conde/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 06 de Dezembro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00179/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 20 
de Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresas para 
o fornecimento e instalação de materiais diversos para do Mercado Público , para atender as 
necessidades da SEINFRA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.
com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 06 de Dezembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSOS

DECISÃO FINAL
TOMADA DE PREÇOS N° 00001/2019

A presidente da Comissão Especial de Licitação torna público, que reanalisando a documentação 
apresentada pelos participantes da licitação em epígrafe, o recurso apresentado e o Parecer Jurídico 
apresentado pela Procuradoria Jurídica da Câmara, passa a expor: Foi dada Improcedência Total ao 
recurso apresentado e mantida a decisão anteriormente tomada, ficando declarada INABILITADA, 
a seguinte empresa: MATRIX CONSTRUTORA EIRELI. Informa ainda que será realizada sessão 
pública para a abertura das propostas de preços que acontecerá as 14:00 horas do dia 18/12/2019 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a COMISSÃO 
ESPECIAL DE LICITAÇÃO, no horário das 08h00min às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (83) 
33791300. E-mail: cplcacimbadedentro@hotmail.com.

CACIMBA DE DENTRO - PB, 06 de dezembro de 2019
GLÁUCIA KALINE ALVES DA FONSECA CARVALHO 

 Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE CANCELAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019 
A Comissão Permanente de Licitação comunica o cancelamento da sessão pública das 13h30min 

do dia 06 de Dezembro de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas a Tomada de 
Preços nº 00004/2019, que objetiva: Contratação de Pessoa Jurídica do ramo pertinente, para 
execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos e assentamento de meio-fio granítico, 
em diversas Ruas no Município de Curral de Cima-PB. Justificativa: Razões de interesse público. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Josefa 
Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB. 

Curral de Cima - PB, 06 de Dezembro de 2019
WANDERSON CLAYTON DA SILVA FEITOSA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE CANCELAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019 
A Comissão Permanente de Licitação comunica o cancelamento da sessão pública das 10h00min 

do dia 06 de Dezembro de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas a Tomada de 
Preços nº 00003/2019, que objetiva: Contratação de Pessoa Jurídica, para execução dos serviços 
de pavimentação em paralelepípedos e assentamento de meio-fio granítico, em diversas ruas, 
no distrito de Estacada, Zona Rural do Município de Curral de Cima-PB. Justificativa: Razões de 
interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte 
endereço - Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB. 

Curral de Cima - PB, 06 de Dezembro de 2019
WANDERSON CLAYTON DA SILVA FEITOSA

Presidente da Comissão
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019 
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 10h00min do dia 26 de Dezembro de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa 
Jurídica, para execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos e assentamento de 
meio-fio granítico, em diversas ruas, no distrito de Estacada, Zona Rural do Município de Curral de 
Cima-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 06 de Dezembro de 2019
WANDERSON CLAYTON DA SILVA FEITOSA

Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019 
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 13h00min do dia 26 de Dezembro de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa 
Jurídica do ramo pertinente, para execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos e 
assentamento de meio-fio granítico, em diversas Ruas no Município de Curral de Cima-PB. Recur-
sos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 06 de Dezembro de 2019
WANDERSON CLAYTON DA SILVA FEITOSA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Dezembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço,  para: Aquisição de brinquedos 
didáticos pedagógicos para as escolas de educação infantil, da Rede Municipal de Ensino deste 
Município, conforme Termo de Compromisso PAR Nº 201406598. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2008. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3635-
1013. E-mail: damiaoprefeitura@gmail.com. 

Damião - PB, 06 de Dezembro de 2019
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: ADEQUAÇÃO DE ESTRADAS VICINAIS EM PARALELEPIPEDO NO DISTRITO 

DO PINTADO NO MUNICIPIO DE ESPERANÇA. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00004/2019. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00182/2019 - Gramare Construcoes e 
Serviços Eireli - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 6 meses. ASSINATURA: 04.12.19

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 021/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL Nº. 021/2019 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS DE INTERNET BANDA LARGA. Data 
de Abertura: 18/12/2019 às 10:00h. Cópia do edital e seus anexos poderão ser retirados em dias 
úteis junto a Comissão de Licitação, no prédio da Prefeitura Municipal, localizado a Rua Vicente 
Borges Gurjão, nº 158, Centro, Gurjão - PB, gratuitamente, ou por e-mail, através do endereço: 
cplgurjaopb@gmail.com, ou ainda pelo site do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba (TCE-PB).

Gurjão - PB, 06 de dezembro de 2019.
Luiz Fernando Ferreira de Oliveira

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

RERRATIFICAÇÃO RESULTADO FASE DE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019

OBJETO: Contratação de empresa de construção civil para, execução dos serviços de reforma 
e ampliação das seguintes Escolas:José Barboza de Medeiros, Josefa Correia de Andrade, Be-
mvindo Alves da Silva Antônio Rodrigues de Oliveira e José Antônio dos Santos, junto ao Município 
de Itatuba-PB. Após Analise técnica do setor de Engenharia desta Prefeitura, da composição 
de custos unitários corrigida, apresentada pela Empresa EKS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA – CNPJ: 02.750.635/0001-31.Deu-se o seguinte resultado:LICITANTE CLASSIFICAÇÃO: 1º 
LUGAR EKS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 02.750.635/0001-31 R$ 669.158,01 
–2° LUGAR GR CONSTRUTORA EIRELI – CNPJ: 27.450.426/0001-01R$ 702.231,15 – 3º LUGAR 
JRP CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA – CNPJ: 05.157.468/0001-08R$755.666,08. LICITANTE 
DESCLASSIFICADOS: CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI – ME – CNPJ: 33.777.036/0001-35; 
RF SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – CNPJ: 29.878.872/0001-39; D2R3 SERVIÇOS 
DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – CNPJ: 32.666.677/0001-50. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Ita-
tuba - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: 
licitacao@itatuba.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 06 de Dezembro de2019.
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
RESULTADO JULGAMENTO HABILITAÇÃO

Tomada de Preços nº 005/2019
O Presidente da comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições torna público para 

o conhecimento da população de Juarez Távora e para quem interessar possa que após minuciosa 
análise dos documentos de habilitação das empresas participantes deste certame, chegou-se ao 
seguinte resultado: Empresas SENA CONSTRUÇÕES EIRELI-ME foi HABILITADA, por cumprir 
com todas as exigências do edital. Já as empresas: GUSTAVO ULISSES DA LUZ BARROS-EPP, 
não atendeu aos itens 5.5.2 e 5.5.12 e empresa MALIX CONSTRUTORA E SERVIÇOS EIRELI, 
não atendeu aos itens 5.4, 5.4.8, 5.4.9, 5.5 e 6.1.2, foram INABILITADAS por descumprimento do 
edital. Abrindo-se o prazo recursal e vistas ao processo aos interessados. Maiores informações 
através do e-mail cpl.juareztavora@gmail.com, ou no endereço rua José Mendonça de Araújo, nº 
171 – centro Juarez Távora –Pb, CEP: 58.387-000, ou no telefone: (083) 3502-1120.

Juarez Távora 05 de dezembro de 2019.
JOSE DA SILVA OLIVEIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33015/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA REFORMA DO CENTRO 

DE RECONDICIONAMENTO DE COMPUTADORES - CRC. A Prefeitura Municipal de João Pessoa 
através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos interessados que a empresa 
NV CONSTRUÇÕES EIRELI, interpôs recurso Administrativo processo n.º 2019/136791 no dia 
04/12/2019, respectivamente, contra o resultado do julgamento de habilitação. Ficam franqueadas 
vistas ao processo. 

João Pessoa, 06 de dezembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO DE PROPOSTA

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33013/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA REFORMA DO ANTIGO 

PRÉDIO ONDE FUNCIONAVA O BANCO DO BRASIL, SITUADO NO MERCADO PÚBLICO DE 
MANGABEIRA, EM JOÃO PESSOA. A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão 
Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos interessados que a empresa NV CONSTRUÇÕES 
EIRELI, interpôs recurso Administrativo processo n.º 2019/135991 no dia 03/12/2019, respecti-
vamente, contra o resultado do julgamento de proposta. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 06 de dezembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09051/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/092925
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO E INSTALA-

ÇÃO DE PARQUE INFANTIL (PLAYGROUND), EM ATENDIMENTO ÀS UNIDADES DE ENSINO 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

 A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 10/12/2019, às 10h. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
19/12/2019, às 09h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 09 de dezembro de 2019.

João Pessoa, 06 de dezembro de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
GESTÃO DE CONTRATOS – GECON

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Instrumento: Termo Aditivo n.º 02 ao Contrato n.º 04-270/2018.
Objeto: Prorrogação por 12 (doze) meses - Para prestação de serviços de publicidade que, 

entre si, fazem a Prefeitura Municipal de João Pessoa – PMJP, através da Secretaria de Comu-
nicação - SECOM.

Partes: Prefeitura Municipal de João Pessoa e a Empresa Art & C Comunicação Integrada LTDA.
Processo: 2018/002905.
Modalidade: Concorrência Nº001/2018.
Signatários: Secretário de Comunicação Social - SECOM, o Sr. Josival Pereira de Araujo, e o Sr. 

João Daniel Vale de Araújo, representante legal da Art & C Comunicação LTDA.
Valor Total: R$ 14.649.000,00 (Quatorze milhões, seiscentos e quarenta e nove mil reais).
Vigência: De 05 de Dezembro de 2019 a 04 de Dezembro de 2020.
Recursos Financeiros: 

Classificação 
Funcional

Elemento 
de Despesa

Código 
reduzido

Fonte de 
Recursos Secretaria

22.105.24.131.5123.2225 3.3.90.39 6550 1001 SECOM

Data da assinatura: 04/12/2019.
João Pessoa, 05 de Dezembro de 2019.

Lauro Montenegro Sarmento de Sá
Secretário de Administração

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
GESTÃO DE CONTRATOS – GECON

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Instrumento: Termo Aditivo n.º 02 ao Contrato n.º 04-271/2018.
Objeto: Prorrogação por 12 (doze) meses - Para prestação de serviços de publicidade que, 

entre si, fazem a Prefeitura Municipal de João Pessoa – PMJP, através da Secretaria de Comu-
nicação - SECOM.

Partes: Prefeitura Municipal de João Pessoa e a Empresa Tag Group Comunicação LTDA – ME. 
Processo: 2018/002905.
Modalidade: Concorrência Nº 001/2018.
Signatários: Secretário de Comunicação Social - SECOM, o Sr. Josival Pereira de Araujo, e o 

Sr. Frank J Figueiredo Ramalho, representante da Empresa Tag Group Comunicação LTDA – ME.
Valor Total: R$ 14.649.000,00 (Quatorze milhões, seiscentos e quarenta e nove mil reais).
Vigência: De 05 de Dezembro de 2019 a 04 de Dezembro de 2020.
Recursos Financeiros: 

Classificação 
Funcional

Elemento 
de Despesa Código reduzido Fonte

 de Recursos Secretaria

22.105.24.131.5123.2225 3.3.90.39 6550 1001 SECOM

Data da assinatura: 04/12/2019.
João Pessoa, 05 de Dezembro de 2019.

Lauro Montenegro Sarmento de Sá
Secretário de Administração

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
GESTÃO DE CONTRATOS – GECON

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Instrumento: Termo Aditivo n.º 02 ao Contrato n.º 04-272/2018.
Objeto: Prorrogação por 12 (doze) meses - Para prestação de serviços de publicidade que, 

entre si, fazem a Prefeitura Municipal de João Pessoa – PMJP, através da Secretaria de Comu-
nicação - SECOM.

Partes: Prefeitura Municipal de João Pessoa e a Empresa Superliga 66 Comunicação LTDA EPP.
Processo: 2018/002905.
Modalidade: Concorrência Nº 001/2018.
Signatários: Secretário de Comunicação Social - SECOM, o Sr. Josival Pereira de Araujo, e o 

Sr. Eduardo Cury D Avilla Lins, representante da Empresa Superliga 66 Comunicação LTDA EPP.
Valor Total: R$ 14.649.000,00 (Quatorze milhões, seiscentos e quarenta e nove mil reais).
Vigência: De 05 de Dezembro de 2019 a 04 de Dezembro de 2020.
Recursos Financeiros: 

Classificação Funcional Elemento 
de Despesa Código reduzido Fonte de 

Recursos Secretaria

22.105.24.131.5123.2225 3.3.90.39 6550 1001 SECOM

Data da assinatura: 04/12/2019.
João Pessoa, 05 de Dezembro de 2019.

Lauro Montenegro Sarmento de Sá
Secretário de Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPMJP

ERRATA TERCEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 004/2016
ONDE SE LÊ: 
2.1 – vigorando de 26 de Outubro de 2019 a 26 de Outubro de 2020
LEIA-SE: 
 2.1 – vigorando de 17 de Novembro de 2019 a 17 de Novembro de 2020. 
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SINDICATO DOS JORNALISTAS PROFISSIONAIS
DO ESTADO DA PARAÍBA

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O presidente do SINDICATO DOS JORNALISTAS PROFISSIONAIS DO ESTADO DA PARA-
ÍBA, no uso de suas atribuições e de conformidade com o Estatuto Social da Entidade e demais 
disposições legais aplicáveis, convoca todos os jornalistas profissionais do Estado da Paraíba 
para participarem de uma ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA, a se realizar na sede da entidade, 
situada na Rua da Areia, nº 735, Centro, nesta Capital, no dia 10 de dezembro de 2019, às 19h00, 
em primeira convocação, com a presença de 1/4 (um quarto) dos associados, ou, em segunda 
convocação, às 19h30, com qualquer número dos associados presentes, para discutir e deliberar 
sobre a seguinte pauta:

- Informes Gerais;
- Prestação de contas referente aos exercícios dos anos de 2016 e 2017.

João Pessoa-PB, 05 de dezembro de 2019
LAND SEIXAS DE CARVALHO

Presidente

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA  Nº 09/19-CEL
Registro CGE Nº 19-00952-9

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comunica 
aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 09/19- CEL (Contratação de empresa de engenharia 
especializada para execução de obra referente à Conservação Rotineira: Pavimentação, na Malha 
Rodoviária Pavimentada do Estado da Paraíba, sob jurisdição das Residências Rodoviárias de 
Sumé e Patos), que após análise detalhado na documentação das Propostas de Preços , respal-
dada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, em especial em sua Cláusula 11.0, 
considera classificadas as Empresas nas seguintes ordem: 1º lugar –. J & F CONSTRUÇÕES E 
COMERCIO LTDA-R$ 5.317.407,78; 2º lugar - CONSTRUTORA SOUZA REIS-R$ 5.454.011,36 (*); 
3º lugar- CONSTRUTORA LUIZ COSTA LTDA-R$ 5.633.681,72 (*); 4º lugar - ESSE ENGENHARIA 
SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA– R$ 5.864.558,01; 5º lugar - TAPAJÓS - TER-
RAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA-R$ 6.123.754,55; 6º LUGAR- SIGA CONSTRUTORA 
EIRELLI-R$ 6.142.207,86; 7º LUGAR - CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA-R$ 6.179.753,48; 
8º lugar - NOVATEC CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA- R$ 6.223.491,77; 9º 
lugar - CONSTRUTORA ROCHA  CAVALCANTE LTDA – R$ 6.224.636,28; 10º lugar - COSAMPA 
PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA – R$ 6.443.213,87 e 11º lugar - AL ALMEIDA ENGENHARIA 
LTDA- R$ 6.800.501,48.

(*) – Alterado conforme preceitua o item 5.4 subitem 5.4.1.”b” e “c” do Edital
A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 

João Pessoa, 06 de dezembro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA  Nº 10/19-CEL
Registro CGE Nº 

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comunica 
aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 10/19- CEL (Contratação de empresa de engenharia 
especializada para execução de obra referente à Conservação Rotineira: Pavimentação, na Malha 
Rodoviária Pavimentada do Estado da Paraíba, sob jurisdição das Residências Rodoviárias de 
Campina Grande e Solânea), que após análise detalhado na documentação das Propostas de 
Preços , respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, em especial em sua 
Cláusula 11.0, considera classificadas as Empresas nas seguintes ordem: 1º lugar –. J & F CONS-
TRUÇÕES E COMERCIO LTDA-R$ 6.084.256,63; 2º lugar - CONSTRUTORA SOUZA REIS-R$ 
6.487.312,40; 3º lugar- COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA-R$ 6.773.114,67; 4º 
lugar- ESSE ENGENHARIA SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA – R$ 6.976.872,47; 5º 
lugar- AGC CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA-R$ 7.284.131,15; 6º lugar- TAPAJÓS 
- TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA-R$ 7.290.326,34; 7º lugar- SIGA CONSTRUTORA 
EIRELI-R$ 7.306.072,41 e 8º lugar- AL ALMEIDA ENGENHARIA LTDA-R$ 7.310.691,82.

 A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 
João Pessoa, 06 de dezembro de 2019.

Engº  Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação

ESCRITURA PÚBLICA DE REVOGAÇÃO DE MANDATO
A partir desta data, torna-se pùblico o presente instrumento de Escritura de Revogação de 

Mandato, lavrado no cartório Carlos Ulysses Serviço Notarial do 1º Ofício e resgistral imobiliário da 
zona sul livro C-113 Fls 074 em 11.11.2019, em que consta com outorgantes Declarantes AROLDO 
CESAR PEREIRA DE OLIVEIRA e VALÉRIA MARIA SOARES SUASSUNA DE OLIVEIRA  e como 
Outorgado ILAN SALDANHA DE SÁ, revogando assim a procuração lavrada no livro 036-B ás fls 
086 em 25.07.2014.

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
DEFENSORIA PÚBLICA DO ESTADO DA PARAÍBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Monsenhor Walfredo Leal, 487 - Tambiá - João Pessoa - PB, às 09:30 horas do dia 18 de dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Empresa especializada na prestação de serviços 
de administração, gerenciamento, emissão e fornecimento de Vale-Alimentaçãopara atender as 
demandas da Defensoria Pública do Estado da Paraíba. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 7.892/13.  Informações: no horário 
das 12:00 às 18:00 de segunda a quinta-feira e das 08:00 às 14:00 na sexta-feira, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3221-6340. E-mail: cpldp@defensoria.pb.def.br. Edital: https://www.
defensoria.pb.def.br/transparencia/licitacoesecomprasdiretas.php ou www.tce.pb.gov.br. 

João Pessoa - PB, 04de dezembrode 2019
JOÃO FRANCO DA COSTA FILHO

Pregoeiro

COOPERATIVA DE PRODUÇÃO E INDUSTRIALIZAÇÃO DA AGRICULTURA FAMILIAR- VILLA 
VERDE CNPJ: 34.114.861/0001-12 ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINARIA EDITAL DE CON-
VOCAÇÃO O Conselho de Administração COOPERATIVA DE PRODUÇÃO E INDUSTRIALIZAÇÃO 
DA AGRICULTURA FAMILIAR- VILLA VERDE, inscrita no CNPJ: 34.114.861/0001-12 no uso das 
atribuições que lhe confere o Estatuto Social, convoca os associados, em condições de votar, para se 
reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, a realizar-se no dia 17 de dezembro de 2019 na sua 
sede social, com sede na BR 230, KM 65 SOBRADO- PB, às 9:00 horas, em primeira convocação 
com a presença de 2/3 (dois terços) dos associados; às 10:00 horas em segunda convocação com 
a presença de metade mais um dos associados, e as 11:00 em terceira e última convocação com a 
presença de no mínimo 10 (dez) associados, para deliberar sobre os seguintes assuntos: ORDEM 
DO DIA: DISSOLUÇÃO DE COOPERATIVA. Sobrado – PB, 04 de dezembro de 2019.A DIRETORIA

A Energisa Paraíba (CNPJ 09.095.183/0001-40) torna públicoque solicitou a Prefeitura de Bayeux 
(Secretaria de Meio Ambiente – SEMABY) a Licença de Operação referente àLinha de Transmissão 
de 69kV,localizada na cidade de Bayeux-PB. Processo165/2019.

A Energisa Paraíba (CNPJ 09.095.183/0001-40) torna públicoque solicitou a Prefeitura de 
Bayeux (Secretaria de Meio Ambiente – SEMABY) a Licença de Operação referente àsubestação 
Rebaixadora de Tensão 69/13,8 kV,localizada no bairro Rio do Meio, na cidade de Bayeux-PB. 
Processo164/2019.

A DELTA ENGENHARIA LTDA – CNPJ: 02.980.212/0001-08 torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração de Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 2512/2019, 
para o Condomínio Pinheiros do Sul Residence Club II, com 304apartamentos distribuídos em 10 
Blocos – Sistema de coleta de Esgoto da CAGEPA, situado à rua Hélio Rodrigues, QD. 115 – LT. 
685 - Cuiá, PB – CEP 58000000, processo N°2019-006552/TEC/LO-9815.

MAURICIO CALIXTO, CPF: 726.251.394-04, torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria de 
Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Operação paraa Habitação de uma Re-
sidência Unifamiliar, situado noCondominio Bosque de Intermares, Quadra D, Lote 87– Cabedelo/PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 102721/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.039/2019
DATA DE ABERTURA: 10/12/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO 

HOSPITALAR (CONVÊNIO 851471/2017 – MINISTÉRIO DA SAÚDE).
O Instituto Cândida Vargas, através da Pregoeira Oficial, Srª. Patrícia de Souza Onofre, vem por 

meio deste, tornar público, o adiamento do referido Pregão, considerando pedido de esclarecimento 
e impugnação de empresas interessadas, a nova data da sessão será designada posteriormente 
após readequação do processo. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço 
acima, no HORÁRIO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min pelo Fone:(83) 3214-1805 
ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com.

João Pessoa, 06 de Dezembro de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre

Pregoeira da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
SELEÇÃO DE CONSULTOR INDIVIDUAL Nº 97002/2019

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Programa 
“João Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.330/2019, torna público que 
o certame de Seleção de Consultor Individual nº 97.002/2019 que tem como objeto a contratação 
de consultoria individual para elaboração de proposta de implantação e operacionalização dos 
Escritórios Locais de Gestão (ELOS) no Complexo Beira Rio, no âmbito do Programa João Pessoa 
Sustentável, e que tinha como data limite para recebimento da documentação dos candidatos 
interessados o dia 06/12/2019, às 23:59h, fica prorrogado para o dia 13/12/2019, às 23:59h. Os 
demais termos do Edital permanecem inalterados. A cópia do Edital, anexo e Adendo nº 01 estão 
à disposição dos interessados no Portal da Transparência do Município de João Pessoa, através 
do Portal Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa, no link https://transparencia.joa-
opessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=4367. Os interessados em participar da seleção deverão enviar 
a documentação exigida para o e-mail celuep@joaopessoa.pb.gov.br, observando os requisitos e 
orientações presentes no Edital, sob pena de exclusão no processo de seleção. Qualquer informação 
será prestada através do link acima citado.

João Pessoa, 06 de dezembro de 2019.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
SELEÇÃO DE CONSULTOR INDIVIDUAL Nº 97001/2019

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Programa 
“João Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.330/2019, torna público que 
o certame de Seleção de Consultor Individual nº 97.001/2019 que tem como objeto a contratação 
de consultoria individual para elaboração de proposta de viabilidade de introdução de espaços 
comerciais em conjuntos habitacionais de baixa renda no Complexo Beira Rio, no município de 
João Pessoa/PB, e que tinha como data limite para recebimento da documentação dos candidatos 
interessados o dia 06/12/2019, às 23:59h, fica prorrogado para o dia 13/12/2019, às 23:59h. Os 
demais termos do Edital permanecem inalterados. A cópia do Edital, anexo e Adendo nº 01 estão 
à disposição dos interessados no Portal da Transparência do Município de João Pessoa, através 
do Portal Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa, no link https://transparencia.joa-
opessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=4212. Os interessados em participar da seleção deverão enviar 
a documentação exigida para o e-mail celuep@joaopessoa.pb.gov.br, observando os requisitos e 
orientações presentes no Edital, sob pena de exclusão no processo de seleção. Qualquer informação 
será prestada através do link acima citado.

João Pessoa, 06 de dezembro de 2019.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA EXECU-

ÇÃO DOS SERVIÇOS DE COBERTURA DE QUADRA POLIESPORTIVA DA EMEF. MANOEL GO-
MES DE SOUZA - SÍTIO UTINGA, ZONA RURAL DO MUNICÍPIO DE MULUNGU/PB. LICITANTES 
HABILITADOS: EXTRA CONSTRUCOES, INCORPORACOES E EMPREENDIMENTOS EIRELI; R 
F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-
-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes 
Proposta de Preços será realizada no dia 13/12/2019, às 10h00min, no mesmo local da primeira 
reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis.

Mulungu - PB, 07 de Novembro de 2019
JORGE ADELINO PAIVA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019 
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00033/2019, para o dia 19 

de Dezembro de 2019 às 10h00min, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua João Pessoa, 
182 - Centro - Mulungu - PB. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, 
no referido endereço. 

Mulungu - PB, 06 de Dezembro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019 
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min do dia 18 de Dezembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos destinados 
ao Fundo Municipal de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 06 de Dezembro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 000152/2018, em 28.11.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços com a reforma da Praça Salviano Leite, na sede do município, 

atendendo ao Contrato de Repasse nº 848062/2017/MTUR/CAIXA. 
OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 19 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

Retificado
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00162/2019, em 20.09.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa ALZIRA EGINA ÂNGELO DANTAS - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Prestação de serviços de odontólogo para atendimento no programa 

de saúde da família – PSF, referente a chamada pública 00002/2019 no município de Piancó.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 04 de Dezembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito                                       

Erro de digitação.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Quarto Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.075/2017, em 10.07.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e o Sra. EDJANE MARIA ALVES BATISTA ALMEIDA
OBJETO CONTRATUAL: Locação de veículo para atender as necessidades de vários programas 

da secretaria de saúde do Município de Piancó. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 27 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito        

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 019/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO torna público através do pregoeiro oficial 

do município, portaria nº 014/2017, para conhecimento dos interessados nos termos Lei federal 
nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 15 da lei nº 8.666, 
de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 
2013, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, no dia 18 
de Dezembro de 2019 às 10h30min, tendo como objetivo: Eventual Contratação de empresa para 
executar serviços de perfuração de poços artesianos em diversas áreas do município de Riachão 
do Poço-PB; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de RIA-
CHÃO DO POÇO, na rua João Ferreira Alves, s/n, centro, RIACHÃO DO POÇO-PB. Para maiores 
informações no mesmo endereço no horário das 08:00 as 12:00 Horas.

RIACHÃO DO POÇO - PB, 06 de Dezembro de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 10:00 horas do dia 20 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de forma 
parcelada de combustíveis diversos, destinados ao abastecimento da frota de veículos locados e 
pertencentes a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 05 de Dezembro de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 15:00 horas do dia 20 de Dezembro de 2019, 

licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de forma parcelada de 
materiais de construções diversos, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 05 de Dezembro de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2019

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00045/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE BALANÇAS ANTROPOMÉTRICAS PARA FICAR A DISPO-
SIÇÃO DE TODOS OS SETORES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE; 
ADJUDICO o seu objeto a: LIFEFARMA COMERCIAL DISTRIBUIDORA PRODUTOS HOSPITALAR 
EIRELI - R$ 7.990,00; ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES 
LTDA - R$ 9.900,00.

Soledade - PB, 05 de Dezembro de 2019
RAFAEL LUIZ JOSE ARAUJO SOUTO BATISTA

Pregoeiro Oficial
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00045/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE BALANÇAS ANTROPOMÉTRICAS PARA FICAR A DISPOSI-
ÇÃO DE TODOS OS SETORES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LIFEFARMA COMERCIAL 
DISTRIBUIDORA PRODUTOS HOSPITALAR EIRELI - R$ 7.990,00; ODONTOMED COMERCIO 
DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA - R$ 9.900,00.

Soledade - PB, 05 de Dezembro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

GESTOR E FISCAL DO CONTRATO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2019

Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE BALANÇAS ANTROPOMÉTRICAS PARA 
FICAR A DISPOSIÇÃO DE TODOS OS SETORES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO 
DE SOLEDADE; DESIGNO os servidores Larissa Correia Moura Ramos, Secretária de Saúde e 
Saneamento, como Gestor; e Gilvanira Maria Gomes Lucena Sampaio, Controladora Geral, para 
Fiscal, dos contratos decorrentes da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00045/2019, 
especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução dos referidos contratos, respectivamente.

Soledade - PB, 05 de Dezembro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE BALANÇAS ANTROPOMÉ-

TRICAS PARA FICAR A DISPOSIÇÃO DE TODOS OS SETORES DA SECRETARIA DE SAÚDE 
DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00045/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Soledade: 02.007 SECRETARIA DE SAÚDE E 
SANEAMENTO 10 244 2010 1047 AQUISIÇÃO DE MÁQUINAS E EQUIPAMENTOS P/ SEC. 
SAÚDE AQUISIÇÃO DE MÁQUINAS E EQUIPAMENTOS P/ SEC. SAÚDE 4400.00 INVESTIMEN-
TOS 4490.00 Aplicações Diretas 000240 4490.52 99 0002 Equipamentos e Material Permanente 
Seguridade 000241 4490.52 99 0054 Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Soledade e: CT 
Nº 00123/2019 - 06.12.19 - LIFEFARMA COMERCIAL DISTRIBUIDORA PRODUTOS HOSPITALAR 
EIRELI - R$ 7.990,00; CT Nº 00124/2019 - 06.12.19 - ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS 
MEDICO HOSPITALARES LTDA - R$ 9.900,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MÓVEIS, 

DESTINADOS AS UNIDADES DE SAÚDE DO BAIRRO CHICO PEREIRA, NO MUNICÍPIO DE 
SOLEDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00042/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Soledade: 10 301 2010 1062 AQUIS. DE MÁQ. E EQUIP. P/ FUNDO M. DE 
SAÚDE AQUIS. DE MÁQ. E EQUIP. P/ FUNDO M. DE SAÚDE 4400.00 INVESTIMENTOS 4490.00 
Aplicações Diretas 000343 4490.52 99 0002 Equipamentos e Material Permanente 000344 4490.52 
99 0014 Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Soledade e: CT Nº 00117/2019 - 06.12.19 
- EMMILLY INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA - R$ 7.190,00; CT Nº 00118/2019 - 
06.12.19 - LIFEFARMA COMERCIAL DISTRIBUIDORA PRODUTOS HOSPITALAR EIRELI - R$ 
6.139,29; CT Nº 00119/2019 - 03.12.19 - OP QUIRINO DISTRIBUIDORA EIRELI - R$ 20.531,70.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 DESERÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00053/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE MATERIAIS E EQUIPAMENTOS PARA UMA CLINICA DE FISIOTERAPIA, NO MUNICÍPIO 
DE SOLEDADE-PB (REMANESCENTES DO PREGÃO 046-19); DECLARO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Soledade - PB, 03 de Dezembro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 24 de Dezembro de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL IRMÃ ANA DE NAZARÉ, 
NO MUNICIPIO DE SOLEDADE-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores . Informações: no horário das 07:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: 
prefeiturasoledadepb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Soledade - PB, 06 de Dezembro de 2019
RAFAEL LUIZ JOSÉ ARAÚJO SOUTO BATISTA

Presidente da Comissão

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE CANCELAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019

Torna público o CANCELAMENTO através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe – PB  a licitação modalidade 
Tomada de Preços, do tipo menor preço que aconteceria no dia 23 de Dezembro de 2019 ás 08:00 
para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PESSOA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA A CONS-
TRUÇÃO DE PISTA DE CAMINHADA NAS SAIDAS PARA O BREJO DAS E CAJAZEIRAS NO 
MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35352334. 

São João Rio do Peixe - PB, 06 de dezembro de 2019. 
THAMYSE MARTINS SOARES

Presidente da Comissão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial SRP Nº 078/2019
A pregoeira, no uso de suas atribuições, torna público para conhecimento dos interessados, que 

fará realizar no dia 19 de Dezembrode 2019, ás 08:30 horas, na sala de reuniões na PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SOUSA, Situada a Rua Coronel José Gomes de Sá, nº. 27, 1º andar - Centro 
– Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial, objeto:Contratação de 
empresa especializada para implantação e gerenciamento de (01) um Sistema de Gerenciador de 
Infrações de trânsito, necessário ao desenvolvimento das atividades do STTRANS do Município 
de Sousa, conforme especificações constantes no Termo de Referência no Anexo I deste Edital, os 
quais são partes integrantes do mesmo. O editalencontra-se disponível na sala da CPL no horário 
de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou pelo 
portal da transparência em www.sousa.pb.gov.br.

Sousa, 06 de Dezembro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial Nº 076/2019
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 18de 

dezembrode 2019, às 09:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, 
situada à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial. Objeto da presente licitação consiste em:Sistema de Registro de 
Preço para a Contratação de pessoa jurídica para fornecimento de kit escolar.Interessados poderão 
baixar o edital no portal da transparência em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no 
horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado 
com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução impressa deste edital, através de boleto emitido no 
setor de tributos. O valor cobrado é unicamente empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 06 de dezembrode 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA

INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA SOCIAL
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada para prestação dos serviços de assessoria 

contábil na área pública, para o Instituto de Previdência Social do Município de Santa Luzia/PB. 
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: RANIERE LEITE 
DOIA EIRELI - Valor: R$ 24.000,00. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Per-
manente de Licitação, Rua Caboclo Abel, S/N - Antônio Bento de Morais - Santa Luzia - PB, no horário 
08:00 às 14:00hs dos dias úteis. Telefone: (83) 3461-2299. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia - PB, 06 de dezembro de 2019.
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Presidente da CPL/PMSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do dia 
19 de Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa 
técnica especializada em Locação de Infraestrutura para realização das festividades Municipais 
do Município de São Sebastiao de Lagoa de Roça. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 10/09; Decreto Municipal nº 00023/17; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. E-
-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 06 de Dezembro de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 

MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA, REPAROS, PINTURAS NOS PRÉDIOS PÚBLICOS, 
PRAÇAS, BENS IMÓVEIS, PRÓPRIOS, LOCADOS E CONVENIADOS DA ADMINISTRAÇÃO 
PÚBLICA MUNICIPAL EM GERAL E DAS ESCOLAS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO. FUN-
DAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00045/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de São Bento:. VIGÊNCIA: até 03/06/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
São Bento e: CT Nº 00267/2019 - 03.12.19 - MAITAN JERONIMO RAMALHO - R$ 196.752,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTO

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00054/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DIÁRIA 
E SEMANAL A SER ENTREGUE DE MANEIRA PARCELADA DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO 
AQUISIÇÃO DIÁRIA E SEMANAL A SER ENTREGUE DE MANEIRA PARCELADA DE MATERIAL 
DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS E 
ESCOLAS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE SÃO BENTO/PB; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: LUMEN DISTRIBUIDORA DE MATERIAIS ELÉ-
TRICOS LTDA - EPP - R$ 10.742,50; RICARDO PEREIRA DO NASCIMENTO - ME - R$ 317.480,80.

São Bento - PB, 04 de Dezembro de 2019
JARQUES LÚCIO DA SILVA II

Prefeito
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